
Яндекс представил свой 
первый умный телевизор 
с Алисой: модельный ряд 
будет состоять из шести 
устройств

ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила в первом чтении проект 
главного финансового плана на 2023—2025 годы

Бюджет просчитан 
и прочитан

Татьяна Карабут

В
есной этого года потреби-
тели сметали с полок им-
портную парфюмерию и 

косметику в ожидании санкций, 
российские ретейлеры экстрен-
но искали замену крупным 
европейским брендам, а отече-
ственные производители — аль-
тернативных поставщиков ин-
гредиентов. Но спустя полгода 
ситуация устаканилась, дефи-
цита косметики или парфюме-
рии в магазинах нет, рассказали 
участники и эксперты рынка на 
выставке InSharm.

Например, в одной из круп-
ных сетей сейчас около 120 
отечественных марок, более по-
ловины из которых вновь при-

бывшие, рассказал президент 
группы компаний Эдгар Шаба-
нов. Расширить ассортимент за 
счет своих производителей ре-
тейлерам оказалось проще и 
безопаснее, чем завозить про-
дукцию через механизм парал-
лельного импорта, где риск на-
рваться на подделку достаточно 

высок, считает Шабанов. Но это 
не значит, что с рынка полно-
стью исчезли известные запад-
н ы е  б р е н д ы .  Н а п р и м е р , 
большие запасы такой космети-
ки и парфюмерии есть в магази-
нах duty-free в аэропортах. Не 
отказываются от сотрудниче-
ства с российским рынком не-

большие европейские компа-
нии — есть в магазинах, напри-
мер, итальянская парфюмерия. 
А в средствах ухода за кожей 
альтернативными поставщика-
ми выступают азиатские компа-
нии из Кореи или Китая. 

В России работают более 600 
парфюмерно-косметических 
производителей. Они без труда 
могут выпускать практически 
всю необходимую продукцию — 
от ухода за кожей до всевозмож-
ной детской косметики, утвер-
ждает председатель правления 
Российской парфюмерно-кос-
метической ассоциации (РПКА) 
Татьяна Пучкова. Много про-
дукции очень достой-
ного качества, считает 
эксперт.  

Татьяна Замахина

В
чера Госдума одобри-
ла в первом чтении 
проект бюджета на 
2023—2025 годы. До-
кумент готовился, 
учитывая все жесто-
чайшие ограничения, 
с которыми сейчас 
сталкивается наша 

страна, но на важные цели сред-
ства заложены — в этом подав-
ляющее большинство депутатов 
согласилось с минфином.

Ограничения и вызовы не 
могли не отразиться на эконо-
мических показателях и доход-
ных статьях бюджета. Нынеш-
ний главный финансовый доку-
мент — особенно сложный, он 
формируется на фоне специ-
альной военной операции, 
необходимости восстанавли-
вать и развивать ДНР, ЛНР, За-
порожскую и Херсонскую об-
ласти, заявил депутатам ми-

нистр финансов Антон Силуа-
нов. Но разбалансированный 
федеральный бюджет пред-
ставлял бы для российской эко-
номики большую опасность, 
чем внешние санкции, убежден 
глава минфина.

В течение всего трехлетнего 
периода бюджет будет дефицит-
ным: в 2023 году дефицит соста-
вит 2% ВВП, в 2024 году — 1,4% 
ВВП, а в 2025 году сократится 
на 0,7% ВВП. Основным источ-
ником покрытия дефицита ста-
нут госзаимствования. «В це-
лом объем заимствования в 
трехлетку составит порядка 3,5 
трлн рублей. Мы активно нача-
ли использовать этот ресурс в 
текущем году и будем привле-
кать инвесторов», — сказал Си-
луанов. Если раньше большие 
объемы капитала уходили за 
границу, то сейчас они должны 
работать внутри РФ, подчерк-
нул он. При этом в документе 
предусмотрены средства на вы-
полнение всех социальных обя-
зательств, технологическую не-
зависимость России и развитие 
инфраструктуры, а также на 
обеспечение безопасности 

страны и боеготовности Воору-
женных сил. 

Проект бюджета предусмат-
ривает рост прожиточного ми-
нимума, минимального разме-
ра оплаты труда (МРОТ) и зар-
плат бюджетников, а также ин-
дексацию пенсий, маткапитала, 
других соцвыплат. Так, мат-
капитал на первого ребенка со-
ставит 589,6 тыс. рублей, а на 
второго (если не получен на 
первого) — 779 тыс. рублей. В це-
лом же в проекте федерального 
бюджета на 2023—2025 годы 
предусмотрено более 3,3 трлн 
рублей на поддержку нуждаю-
щихся семей с детьми. При этом 
объем «детского» бюджета в 
2023 году вырастет по сравне-
нию с 2022 годом почти на 1 
трлн рублей. 

«Проиндексированы все 
необходимые пособия. Будут 
увеличены выплаты в связи с ро-
стом прожиточного минимума. 
А сам прожиточный минимум 

составит 14 275 рублей, — 
заявил Силуанов. — Также преду-
смотрено увеличении МРОТ — 
он составит 16 242 рубля. Это 
будет способствовать увеличе-
нию зарплаты 3,5 млн работни-
ков». Также предусмотрена в 
бюджете и индексация пенсий 
для 30 млн неработающих пен-
сионеров на 4,8%, или 1 тыс. ру-
блей. «Мы сохраняем решения, 
которые ранее были приняты, о 
ежегодной индексации пенсий 
по тысяче рублей с учетом до-
полнительной индексации теку-
щего года в июне на 10%, тоже в 
полном объеме учтены в бюдже-
те. Таким образом, средняя 
страховая пенсия по старости в 
2023 году составит 21 862 руб-
ля», — сообщил Силуанов. Разу-
меется, предусмотрены необхо-
димые ресурсы и для того, что-
бы исполнить социальные га-
рантии для жителей новых тер-
риторий, заверил докладчик. В 
следующей трехлетку планиру-
ется рост расходов на образова-
ние, в 2023 году будет выделено 
более 5,5 трлн рублей, 
что выше, чем в 2022 
году.
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ТЕХНОЛОГИИ

Глава минфина Антон Силуанов: В проекте бюджета проиндексированы все необходимые пособия. 

А К Ц Е Н Т

Расширить ассортимент косметики 
за счет российских производителей 
оказалось безопаснее, чем за счет 
параллельного импорта

Австралийский доллар 39,3322
Азербайджанский манат 36,1339
Армянский драм** 15,3808
Белорусский рубль 24,8042
Болгарский лев 30,9709
Бразильский реал 11,5709

Венгерский форинт** 15,0186
Вон Республики Корея*** 43,0588
Гонконгский доллар* 78,3917
Датская крона* 81,4302
Доллар США 61,4277
Евро 61,5682

Индийская рупия** 74,5722
Казахстанский тенге** 12,9888
Канадский доллар 45,0416
Киргизский сом** 74,2604
Китайский юань* 84,7845
Молдавский лей* 31,7066

Новый туркменский манат 17,5508
Норвежская крона* 59,5270
Польский злотый 12,9330
Румынский лей 12,6197
СДР 78,5015
Сингапурский доллар 43,3934

Таджикский сомони* 60,1330
Турецкая лира* 33,0271
Узбекский сум**** 55,1976
Украинская гривна* 16,6545
Фунт стерлингов 70,3839
Чешская крона* 24,7523

Шведская крона* 56,2072
Швейцарский франк 62,2873
Южноафриканский рэнд* 34,0695
Японская иена* 41,4604

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.10.22
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АВИА «Аэрофлот» и S7 
приостановили онлайн-
регистрацию на рейсы

Опять стойка

Александра Воздвиженская, 
Роман Маркелов

Онлайн-регистрация на рейсы авиакомпании «Аэро-
флот» временно приостановлена с 2.00 мск 26 октября, 
при этом очная регистрация на рейсы продолжает про-
водиться без ограничений в аэропорту вылета, сооб-
щили в компании. Та же функция накануне была недо-
ступна и у другого крупнейшего авиаперевозчика — S7. 
Точные сроки возврата к обычному режиму работы 
точно не известны, но они связаны с переходом на 
отечественную систему онлайн-бронирования, кото-
рый необходимо выполнить до конца октября.

«Аэрофлот» уточнил, что речь идет о всех рейсах 
компании, а также под кодом SU с номерами 5400—5799 
и 5950—6999 авиакомпаний «Аврора» и «Россия». Путе-
шествующие стыковочными рейсами смогут оформить 
все документы на стойках регистрации. Временно при-
останавливается продажа субсидированных перевозок 
через интернет-сайт «Аэрофлота» и его мобильное при-
ложение. Как и с регистрацией, оформить билет по суб-
сидии можно очно в офисе продаж.

В связи с изменениями, которые вызваны техниче-
скими работами, пассажирам лучше заранее приез-
жать в аэропорт — за четыре часа до вылета, чтобы все 
смогли успеть пройти формальности перед полетом. 
«Аэрофлот» отдельно сообщит, как только он-
лайн-регистрация и продажа субсидирован-
ных билетов возобновятся.

АВТОМОБИЛИ Водитель 
вправе уехать с места 
аварии, если пострадала 
только его машина

Ударился 
и поехал

Владислав Куликов

Второй кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: водитель вправе 
уехать с места аварии, если в столкновении пострадала 
только его машина. Это значит, что можно мирно разъ-
ехаться или даже ударить по газам и уехать без лишних 
разговоров, если  у невиновных в аварии нет даже ца-
рапин. Это  не нарушение.

Добрые слова от судей услышал житель Москвы, не-
кий гражданин Н. Около года назад ему немного не по-
везло на МКАД. Его «Мерседес-Бенц Виано» в районе 
94-го километра кольцевой столкнулся с другим «мер-
седесом». История умалчивает, как сложился диалог 
между двумя водителями, успели ли они вообще об-
молвиться хоть двумя словами или просто столкну-
лись и разъехались. В любом случае гражданин Н. ре-
шил не продолжать вынужденное знакомство и поки-
нул место происшествия. Однако ГАИ решило, что 
мужчина поступил опрометчиво. Надо было остаться и 
оформить аварию. Нижестоящие суды согласились с 
мнением дорожной инспекции и на год лиши-
ли автолюбителя водительских прав за остав-
ление места ДТП.

НЕДВИЖИМОСТЬ Цены 
на аренду квартир падают 
из-за роста предложения

Рынок 
пока жилой

Марина Трубилина

За последний месяц выбор на рынке аренды жилья уве-
личился в полтора раза, а цены немного снизились. До-
ходность рантье падает, а через несколько лет, по мне-
нию ряда экспертов, арендные ставки могут упасть на-
половину.

Ставки аренды за месяц снизились на 3% для одно-
комнатных квартир и на 4% для двухкомнатных, сооб-
щает «Циан.Аналитика» (данные по 16 крупнейшим 
городам, Московской и Ленинградской областям). 
Спрос сократился на 17%. Наибольшее падение — в 
Краснодаре и Ростове-на-Дону (-38%). В Москве — 20%. 
Выбор на рынке долгосрочной аренды за последний 
месяц, напротив, увеличился в 1,5 раза, а по сравне-
нию с прошлым годом — в 2,6 раза, отмечают эксперты. 
Наибольший рост числа объявлений в Краснодаре 
(+80% за месяц), в Ростове-на-Дону и Санкт-Петербур-
ге (+60%), Москве и Екатеринбурге (+55%). За месяц 
на рынок вышло около 38 тысяч новых объявлений, 
месяцем ранее прирост был меньше — около 23 тысяч. 

Сложности, связанные с частичной мобилизацией, 
наложились на сезонную динамику спроса — в конце 
лета и начале осени спрос на аренду повышается из-за 
начала учебного года у студентов и начала де-
лового сезона, а затем следует охлаждение 
рынка. 
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В 2023 году 
у Беларуси 
и России 
может появиться 
единый полис 
ОСАГО / стр. 1,2

В НОМЕРЕ

А К Ц Е Н Т

В проекте бюджета предусмотрены 
необходимые ресурсы и для того, 
чтобы исполнить социальные гарантии 
для жителей новых территорий России
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин 
доработал стратегию 
развития строительной 
отрасли и ЖКХ

Строить и жить

Владимир Кузьмин

Правительство подготовило стратегию развития 
строительной отрасли и жилищно-коммунального хо-
зяйства на период до 2030 года с прогнозом до 2035 
года. Премьер-министр Михаил Мишустин оценил до-
кумент как амбициозный и долгосрочный, позволяю-
щий расширить горизонт планирования.

Стратегия подробно обсуждалась на заседании Гос-
совета, и президент поручил правительству утвердить 
ее. Документ, по словам главы кабинета министров, 
детально описывает этапы достижения националь-
ных целей. В первую очередь это касается обеспечения 
комфортной и безопасной среды для жизни, а также 
повышения доступности жилья.

В строительной отрасли и ЖКХ предполагается про-
вести системную трансформацию. «Это позволит сни-
зить нагрузку на бизнес, упростить взаимодействие 
компаний с органами власти и в целом повысить эф-
фективность строительства жилых домов, транспорт-
ной, социальной инфраструктуры, поможет загружать 
и мощности смежников, привлекать инвестиции, со-
здавать высокотехнологичные и конкурентоспособ-
ные производства, а самое главное — это новые рабо-
чие места в регионах нашей страны», — заявил Михаил 
Мишустин на засе-
дании кабмина.

Стратегия 
предусматривает 
два сценария — ба-
зовый и рисковый, 
рассказал вице-пре-
мьер Марат Хус-
нуллин. «В настоя-
щее время имеется 
большое количе-
ство рисков, свя-
занных с внешними 
ограничениями и иными факторами. Но нами будут 
приложены все максимально усилия для реализации 
базового сценария», — заверил он. Например, при всех 
сложностях в этом году показатели по вводу жилья и 
ремонту дорог будут безусловно выполнены, добавил 
зампред правительства.

Общая стоимость реализации стратегии до 2030 
года ориентировочно составляет 150 триллионов 
рублей, основная часть — внебюджетные источники, 
заявил Хуснуллин. За этот период бюджет получит бо-
лее 30 триллионов рублей налогов и иных поступле-
ний. В сфере жилищного строительства перед прави-
тельством стоит задача обеспечить доступность жилья 
не менее чем для двух третей граждан. Для этого пред-
стоит построить один миллиард квадратных метров 
жилья к 2030 году. Пока эти планы получается реали-
зовывать, сказал Хуснуллин. «На сегодняшний день 
у нас ввод жилья — 79 миллионов квадратных метров, 
это на 27% больше к прошлому году», — сообщил он.

Особая роль в стратегии отводится развитию рын-
ка ипотеки, включая программы с государственным 
участием. Сложившаяся экономическая ситуация по-
влияла на ипотечный портфель отрицательно, признал 
вице-премьер: зафиксировано снижение его приро-
ста и количества полученных гражданами ипотечных 
кредитов. Правительство пытается стабилизировать 
рынок, и одним из ключевых решений стало снижение 
летом ставки льготной ипотеки до 7%. «Выдано 896 ты-
сяч кредитов — на 36% меньше, чем за девять месяцев 
2021 года. Объем выдачи — 3,2 триллиона рублей, что 
на 21% меньше», — отметил зампред правительства. 
Наибольшей популярностью пользуются субсидиру-
емые государством программы, в первую очередь се-
мейная ипотека, которая дает сейчас существенный 
прирост по количеству выданных кредитов.  

Татьяна Владыкина

З
а год работы детский ом-
будсмен Мария Львова- 
Белова получила более 11 

тысяч обращений. На первом 
месте  в них вопросы опеки и 
попечительства. Большинство 
обращений пришло от роди-
телей, которые готовы при-
нять детей Донбасса, расска-
зала на встрече с журналиста-
ми уполномоченный по правам 
ребенка. 

Около двух тысяч детей-си-
рот из ДНР и ЛНР с начала спе-
цоперации были эвакуирова-
ны на территорию России. Бо-
лее 350 ребятишек уже устрое-
ны в приемные семьи. Сейчас 
почти тысяче детей оформля-
ются документы, после чего 
ребят передадут приемным ма-
мам и папам. 

«Недавно из подвалов Ма-
риуполя мы привезли 31 ре-
бенка, — говорит Мария. — Это 
приемные дети. Когда их ро-
дители эвакуировались, они, 

в силу разных обстоятельств, 
оставляли детей без присмот-
ра. Дети сбивались в кучку по 
подвалам и пытались выжить. 
Так остался без родителей и 
мой приемный сын». Детский 
уполномоченный признается 
— через собственного ребенка 
детские проблемы и потребно-
сти ощущаются острее. «Рабо-
та с детьми Донбасса подтолк-
нула нас к реабилитации де-
тей, которые пережили воен-
ные действия, — говорит она, 
— и я, как мама ребенка из Ма-
риуполя, очень хорошо пони-
маю необходимость этой ра-
боты. Сейчас с ребятами рабо-
тают высококвалифицирован-
ные психологи, педагоги».

Мария Львова-Белова обра-
тилась ко всем, кто хочет помочь 
детям и взрослым, которые сей-
час находятся в зоне боевых дей-
ствий — сегодня им очень нужны 
теплая одежда, одеяла, постель-
ное белье, противовирусные дет-
ские лекарства, обогреватели. 
На сайте детского уполномочен-

ного можно найти более полную 
информацию по необходимой 
помощи.

Еще одна тревожная тема — 
дети, которые находятся в ла-
герях беженцев. За год аппа-
рат уполномоченного органи-
зовал пять вылетов за детьми 
в Сирию. Недавно детскому 
уполномоченному удалось вы-
везти 38 детей, которых уже 
сегодня выпишут из больни-
цы. Их родственники с нетер-
пением ждут встречи. «Сейчас 
готовы документы на 136 де-
тей, — говорит Львова-Белова. 
— Но вывезти их не так-то про-
сто. Эти дети находятся на тер-
ритории, не подконтрольной 
нашим военным, каждый раз, 
отправляясь туда, мы не зна-
ем, сколько детей нам отдадут. 
В этот раз нам удалось вывез-
ти довольно большую группу. 
Честно говоря, я думала, что 
так дети могут выглядеть толь-
ко на ужасных фото из какой-
нибудь очень бедной страны. 
Худые, оборванные, голодные. 
Сердце сжимается от того, на-
сколько они запущены. Поэто-
му опять-таки сейчас мы уде-
ляем очень большое внимание 
их реабилитации. Детей обсле-
довали врачи, дали рекоменда-
ции по восстановлению здоро-
вья. Дома им предстоит соци-
альная реабилитация, потому 
что их образование оставляет 
желать лучшего. Дети расска-
зывали, как их били, как над 
ними издевались, и им нужно 
помочь это пережить». За год 
институт детского уполномо-
ченного провел экспертизу 
около 30 законопроектов, ка-
сающихся детей, и многое  уда-
лось изменить.   Например, по-
мочь  выпускникам детдомов 
с постоянной регистрацией, 
разработать  законопроект, по-
священный  социальной адап-
тации молодых правонаруши-
телей, и т.п.    

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел тренировку ядерных сил 
и встретился с главами спецслужб СНГ

Ракеты достигли цели  

Кира Латухина

В
чера Верховный Глав-
нокомандующий про-
вел тренировку стра-
тегических сил сдер-
живания и встретил-
ся с руководителями 
органов безопасности 
и спецслужб стран 
СНГ. Мир становится 

многополярным, но некоторые 
пытаются любой ценой сохра-
нить гегемонию, не гнушаясь 
шантажом и запугиванием на 
пространстве СНГ, заявил Вла-
димир Путин. 

«Будут отработаны зада-
чи нанесения массированного 
ядерного удара стратегически-
ми ядерными силами в ответ на 
ядерный удар противника», — 
доложил президенту министр 
обороны Сергей Шойгу о пла-
нах тренировки. В ходе учений 
по полигону Кура на Камчатке 
были произведены пуски меж-
континентальной баллистиче-
ской ракеты «Ярс» с космодро-
ма Плесецк и баллистической 
ракеты «Синева» из Баренцева 
моря. В тренировке были задей-
ствованы также самолеты даль-

ней авиации Ту-95МС. Все зада-
чи были полностью выполнены, 
ракеты достигли целей.

Затем глава государства вы-
ступил в формате видеоконфе-
ренции перед руководителями 
органов безопасности и спец-
служб стран СНГ. Конфликт-
ный потенциал в мире остается 
очень высоким, возникают но-
вые риски и вызовы для коллек-
тивной безопасности, отметил 
он. «Прежде всего это следствие 
резкого обострения глобаль-
ного геополитического проти-
востояния», — считает Путин. 
Мир становится многополяр-
ным, но некоторые «пытаются 
любой ценой сохранить свою 
шатающуюся гегемонию», за-
действуют широкий спектр ме-
тодов и средств — от слома пра-
вовых механизмов стратегиче-

ской стабильности до введения 
против несогласных односто-
ронних санкций, сказал он.

«Не гнушаются даже прямы-
ми диверсиями. Имею в виду ор-
ганизацию взрывов на между-
народных газовых магистралях 
«Северного потока», — продол-
жил президент, назвав это уни-
чтожением общеевропейской 
энергетической инфраструк-
туры. Такие методы наносят 
колоссальный ущерб европей-
ской экономике, значительно 
ухудшают условия жизни мил-
лионов людей. И при этом они 
«помалкивают по поводу того, 
а кто же это сделал, кто заин-
тересован в этом», добавил 
Путин. Тактика шантажа, дав-
ления, запугивания уже дав-
но используется некоторыми 
странами практически на всем 

пространстве СНГ, сказал пре-
зидент. «Не прекращаются по-
пытки реализации сценариев 
«цветных революций», актив-
но используется карта национа-
лизма и экстремизма, разжига-
ются вооруженные конфликты, 
прямо угрожающие безопасно-
сти всех участников СНГ», — за-
метил он.

«Чего они добиваются — те, 
кто это делает, — мы видим на 
примере Украины, ставшей 
инструментом американской 
внешней политики, — заявил 
Путин. — Страна фактически по-
теряла суверенитет и напрямую 
управляется из США, которые 
используют ее как таран про-
тив России, против нашего Со-
юзного государства с Республи-
кой Беларусь, да и против ОДКБ 
и СНГ в целом». «При этом на-
глядно видно подлинное отно-
шение Штатов к своим сателли-
там», — сказал он. Практически 
сразу же украинскую террито-
рию превратили в полигон для 
военно-биологических экспе-
риментов, сейчас же — накачи-
вают вооружением, оставляя 
без внимания заявления Киева 
о желании заполучить ядерное 

оружие, продолжил президент. 
«Известно и о планах использо-
вать для провокаций так назы-
ваемую грязную бомбу», — до-
бавил он.

Путин назвал и другие угро-
зы: это попытки террористиче-
ских группировок просочить-
ся в страны СНГ, сформировать 
законспирированные ячейки, 
концентрация групп боеви-
ков в Афганистане, особенно 
у границ с республиками Цен-
тральной Азии, что несет по-
тенциальный риск вторжения. 
«Очевидно, что ни Содруже-
ство в целом, ни наши страны 
по отдельности еще не сталки-
вались с такими комплексны-
ми угрозами», — заметил он, 
призвав вместе максимально 
защититься от них, укрепить 
стабильность и продолжить 
интеграцию, а для этого моби-
лизовать все силы и средства. 
Одной из приоритетных задач 
президент назвал совместное 
противодействие попыткам 
вмешательства во внутренние 
дела стран СНГ.   

Владимир Путин призвал глав 
спецслужб СНГ вместе защититься 
от угроз и укреплять стабильность. 

Михаил Мишустин: Стройотрасль и ЖКХ ждет системная 
трансформация.

А К Ц Е Н Т

Известно и о планах Украины использо-
вать для провокаций так называемую 
грязную бомбу

Мария Львова-Белова: Мой приемный сын тоже остался без родителей 
в Мариуполе.

Особая роль отво-
дится развитию 
рынка ипотеки, 
включая програм-
мы с госучастием

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/media

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменения в Указ Президента 
Российской Федерации от 8 марта 2022 г. 

№ 100 «О применении в целях 
обеспечения безопасности 

Российской Федерации специальных 
экономических мер в сфере 

внешнеэкономической деятельности»
1. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 8 марта 2022 г. 

№ 100 «О применении в целях обеспечения безопасности Российской 
Федерации специальных экономических мер в сфере внешнеэкономи-
ческой деятельности» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2022, № 11, ст. 1671) изменение, заменив в абзаце первом пункта 1 
слова «до 31 декабря 2022 г.» словами «до 31 декабря 2023 г. включи-
тельно».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 26 октября 2022 года № 773
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Между тем

Правительство предоставит регионам почти 59 миллиар-

дов рублей на повышение зарплат медицинских работни-

ков, сообщил Михаил Мишустин. Он напомнил об указе 

президента, согласно которому заработная плата фельд-

шеров и медицинских сестер не может быть ниже средней 

по региону, а врачи должны получать как минимум в два 

раза больше этого показателя. При этом, по словам пре-

мьера, минэкономразвития прогнозирует увеличение в 

течение года среднемесячной зарплаты в России более 

чем на 11,5%. Важно, чтобы врачам и другому персоналу 

больниц, поликлиник вовремя и в полном объеме перечис-

ляли положенные средства, подчеркнул Мишустин.

ИНИЦИАТИВА В Думу внесен 
проект о защите русского языка 
от чрезмерных заимствований

Слова получат визу

Галина Мисливская

Иностранные слова следует ис-
пользовать только в том случае, 
когда отсутствует их общеупо-
требительный русский аналог, 
считают авторы поправок в За-
кон «О государственном языке 
Российской Федерации». До-
кумент внесен вчера в Госдуму 
правительством России.

«Проект федерального за-
кона предполагает недопусти-
мость использования иностран-
ных слов, за исключением не 
имеющих общеупотребитель-
ных аналогов в русском язы-
ке», — говорится в пояснитель-
ной записке. Эта норма направ-
лена на защиту русского языка 
от чрезмерного употребления 
иностранных слов, отмечают 
авторы. Допустимые к употреб-
лению заимствования закрепят 
в нормативных словарях. По 
мысли инициаторов, порядок 
формирования таких справоч-
ников и грамматик определит 
кабмин на основании предло-
жений Правительственной 
комиссии по русскому языку.

В закон о госязыке предлага-
ется внести норму, которая обя-
жет федеральные органы власти 
проводить лингвистическую 
экспертизу подготавливаемых 
проектов нормативных право-
вых актов на предмет соответ-
ствия нормам русского языка. 
Это требование должно всту-
пить в силу с 1 января 2025 года, 
поскольку для его исполнения 
«необходимо проведение под-
готовительных мероприятий».

«Принятие проекта феде-
рального закона позволит по-
высить общий уровень грамот-
ности граждан, корректность 
использования государствен-
ного языка Российской Федера-
ции, обеспечит контроль за ка-
чеством подготовки «единого 
корпуса» грамматик, словарей, 

справочников, а также соблю-
дение всеми должностными ли-
цами норм и правил современ-
ного русского литературного 
языка», — уверены авторы зако-
нопроекта.

Следует отметить, что раз-
работчики документа ставят 
перед органами госвласти не-
простую задачу. Проблема очи-
щения литературного русско-
го языка от избыточных заим-
ствований (иначе говоря — пу-
ризма) поднимается не впервые 
еще с петровских времен, когда 
через прорубленное императо-
ром «окно в Европу» в русский 
язык хлынул поток немецких 
и голландских заимствований. 
Век спустя пришла очередь гал-
лицизмов, знаменитое «сме-
шенье языков:  французского с 
нижегородским», над которым 
иронизировал Александр Гри-
боедов в пьесе «Горе от ума». 

Если же говорить о науч-
ной стороне дела, то языковеды 
признают: нет ни одного языка 
на земле, в котором словарный 
состав ограничивался бы толь-
ко своими исконными слова-
ми. «В каждом языке имеются 
и слова заимствованные, ино-
язычные (.. .). Вопрос о допу-
стимости заимствования и ис-
пользования иноязычной лек-
сики всегда вызывал горячие 
дискуссии», — писал советский 
лингвист Александр Реформат-
ский в своем знаменитом тру-
де «Введение в языковедение». 
При этом ученые призывают 
помнить, что язык не терпит ду-
блирования: даже аналогичные 
по смыслу слова могут служить 
для разных целей. Как, напри-
мер, «бегемот» и «гиппопотам» 
— слова означают одно и то же 
животное, но принадлежат к 
разным стилям. 

Составителям нормативных 
словарей предстоит большая и 
очень кропотливая работа.  

АКЦЕНТ Мария Львова-Белова: Дети сбивались 
в кучку по подвалам, чтобы выжить

Где ты, мама?

РЫНОК ПОКА 
ЖИЛОЙ

Конкуренция между 
арендодателями уси-
ливается из-за общей 

неопределенности, считают 
эксперты. Собственники отло-
жили продажу квартир и вре-
менно стали рантье, чтобы по-
лучать пассивный доход.

Хотя доходность снижает-
ся. К примеру, в Москве «од-
нушка» приносит 4,9%, тогда 
как еще месяцем ранее — 5,2%. 
Это сопоставимо с доходом от 
банковских вкладов. 

Ситуацию пока нельзя на-
звать нестандартной, считает 
руководитель департамента 
жилой и коммерческой недви-
жимости компании «Этажи» 
Ольга Павлинова. Рост объема 
предложения сейчас, после 
пика спроса в конце лета, — 
вполне закономерное явление. 
В этом году динамика роста 
значительно выше, чем в прош-
лые годы, но в большинстве 
городов предложение в 1,5—2 
раза ниже стандартных сред-
них значений. Собственники 
дорогих квартир сейчас лояль-
ны к торгу и готовы на дисконт 
в 10—15%. Этот тренд сохра-
нится минимум полгода, счи-
тает эксперт. «Принципиально 
изменить рынок аренды мо-
жет лишь снижение доступно-
сти ипотеки: чем выше еже-
месячный платеж, тем более 
востребованным становится 
арендное жилье», — считает 
Павлинова.

Пока же активно выдается 
субсидированная застройщи-
ками ипотека под предельно 
низкий процент. Это, напро-
тив, может через несколько 
лет привести к значительному 
снижению арендных ставок, 
сказал на Международном жи-
лищном конгрессе гендирек-
тор «Простор-Недвижимости» 
Сергей Саяпин. При такой схе-
ме покупки цена квартиры за-
вышена, и купившие «однуш-
ку» или студию через несколь-
ко лет, желая расширяться, не 
смогут продать жилье без по-
тери средств. Через пять лет 
большая часть квартир по суб-
сидированной ипотеке будут 
сдаваться в аренду, уверен Са-
япин. Это приведет к сильно-
му снижению ставок, в Москве 
— до 50%. Поскольку ипотеку 
выплачивать все же нужно, соб-
ственники станут менее раз-
борчивы. И в те же студии, по 
мнению эксперта, станут засе-
ляться строители целыми бри-
гадами.  

1

ИНТЕРНЕТ 

Реклама 
в Telegram 
должна быть 
маркирована

ЛИЧНАЯ 
УСЛУГА
Олег Капранов

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) разъяснила 
правила маркировки реклам-
ных сообщений в мессенджере 
Telegram. В частности, в служ-
бе полагают, что маркировать 
рекламу не нужно только в слу-
чае ее распространения в лич-
ных чатах. 

«В связи с публикациями в 
СМИ ведомство поясняет, что 
реклама в Telegram не требует 
маркировки в том случае, когда 
ресурс используется в каче-
стве мессенджера, для обмена 
конкретными пользователя-
ми сообщениями», — сообщили 
в ФАС.

Особо уточнено, что если 
Telegram используется для до-
несения информации широ-
кому кругу пользователей по-
средством предлагаемых сер-
висных возможностей (через 
Telegram-каналы), то такая 
реклама подпадает под дей-
ствие закона «О рекламе» и 
требует маркировки.

Согласно статье 18.1 зако-
на «О рекламе» реклама, рас-
пространяемая в интернете, 
за исключением рекламы, раз-
мещенной в телепрограммах 
и телепередачах, радиопро-
граммах и радиопередачах, 
распространяемых в интерне-
те, должна содержать пометку 
«реклама», а также указание на 
рекламодателя такой рекламы 
и (или) сайт, страницу сайта в 
интернете, содержащие инфор-
мацию о рекламодателе.

Напомним, с 1 сентября в 
России вступил в силу закон 
о тотальном учете рекламы в 
интернете, согласно которому 
компании обязаны маркиро-
вать все виды интернет-рекла-
мы и подавать сведения о ней в 
Роскомнадзор. 

Однако ФАС в ответ на 
запрос, отправленный Ассоци-
ацией блогеров и агентств, со-
общила, что действие этого за-
кона не распространяется на 
мессенджер Telegram.  
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СВИДЕТЕЛЬСТВО ОЧЕВИДЦА

НАД ПЛЕННЫМИ ЖЕСТОКО ИЗДЕВАЛИСЬ 

Юрий Гаврилов

П
оявились новые доку-
ментальные свидетель-
ства бесчеловечного от-

ношения украинских силови-
ков к военнопленным. Об ужа-
сах пребывания в застенках ки-
евского режима рассказал вер-
нувшийся оттуда военный из 
Донецкой Народной Республи-
ки Владислав Егильницкий. 

Его содержали в   лагере 
«Запад-1» в Днепропетровске. 
На сегодня это единственное 
на подконтрольной Киеву тер-
ритории специализирован-
ное место содержания военно-
пленных. 

В других регионах Украины 
захваченные солдаты и офице-
ры российских Вооруженных 
сил, а также военнослужащие 
из ДНР и ЛНР сидят в обычных 
СИЗО, тюрьмах и лагерях. Там 
отношение к этим людям не 
менее жестокое, чем к штат-
ским противникам режима Зе-
ленского. Все те же пытки, из-
девательства, абсолютное бес-
правие…

Владислав Егильницкий 
вспоминает, что в днепропет-
ровском лагере военнопленные 

трудились на промзоне. Они со-
бирали ящики для яблок и пода-
рочные пакеты. Сбивали дере-
вянные поддоны и кололи щепу. 
Рабочий день длился от темна 
до темна, поскольку админи-
страция лагеря постоянно до-
бавляла суточные задания. 

«После восьми часов рабо-
ты на промзоне нас заставля-
ли трудиться на территории. 
Например, мы рвали траву ру-

ками, под дождем. Они говори-
ли: если вы не хотите рвать тра-
ву, то занимайтесь тогда дальше 
пакетами. В итоге так и делали. 
Но нам строго запрещали гово-
рить о том, что мы перерабаты-
ваем», — рассказал Егильниц-
кий РИА Новости.

Он добавил, что в лагере для 
военнопленных «Запад-1» име-
ется специальная стена, кото-
рая не просматривается уста-
новленными на территории ко-
лонии видеокамерами. Возле 
нее пленных наказывали — так, 
чтобы те не попадали в объек-
тив средств наблюдения. 

«Очень жестко издевались. 
Когда были воздушные тревоги, 
людей заставляют в это время 
стоять на коленях. Или, напри-
мер, часа четыре петь гимн. Над 

нами именно издевались, уни-
жали», — признался Владислав.

По его словам, военноплен-
ным, в частности, строго-на-
строго запрещалось жаловать-
ся на условия содержания в раз-
говорах с изредка появлявшим-
ся на «Западе-1» проверяю-
щим из ООН и Международного 
комитета Красного Креста. Если 
кто-то из узников лагеря все же 
осмеливался сказать инспекто-
рам правду о жизни в лагере, его 
потом обязательно наказывали. 

«Как-то раз один наш парень 
в личном общении пожаловался 
Красному Кресту, что мы пере-
рабатываем. А они (украинские 
силовики. — Прим. ред.) узна-
ли про жалобу. Нас заставили 
500 раз приседать. Говорили: 
пускай тот человек выйдет или 
кто-нибудь назовет имя сказав-
шего о переработке. Никто не 
вышел. Мы приседали коллек-
тивно», — вспоминает Егиль-
ницкий.

В лагере «Запад-1» военно-
пленных время от времени до-
прашивали сотрудники Служ-
бы безопасности Украины. «Там 
есть специальный опросник. 
Плюс еще анкета про наших ро-
дителей, родственников — как 
они настроены к России, чей 
Крым и все такого плана. Зада-
вали вопросы личного харак-
тера. Например, что вы думае-
те про Путина, про спецопера-
цию? Как относитесь к Украи-
не? В общем, пытались узнать 
все, что мы можем им ска-
зать», — поделился Владислав. 

Он еще сказал, что ответы во-
еннопленных документирова-
лись. Протоколы допроса давали 
им для чтения и подписи.  

МОБИЛИЗАЦИЯ

МНОГОДЕТНЫМ ТАМ НЕ МЕСТО

Иван Петров

Вслед за освобождением от при-
зыва на военную службу в рам-
ках частичной мобилизации от-
цов троих детей отсрочку реше-
но распространить и на мужчин, 
которые только готовятся стать 
многодетными отцами. «Отцы 
двоих детей, чьи супруги нахо-
дятся минимум на 22-й неделе 
беременности, освобождаются 
от частичной мобилизации», — 
сообщила в среду глава Комите-
та Госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей Нина Останина.

«Наши изменения в директи-
ву Генштаба — касательно осво-
бождения от частичной мобили-
зации отца двоих детей, жена ко-
торого на 22-й неделе беремен-
ности, — принята», — написала 
она в своем Telegram-канале.

Кроме того, по словам парла-
ментария, от частичной мобили-
зации впредь освобождены отцы 
детей-инвалидов, причем вне за-
висимости от количества детей 
в семье.

«Взамен нас попросили не 
настаивать до окончания спе-
цоперации на принятии попра-
вок в закон о мобилизации, по-
скольку директива действует 
до окончания СВО. Проговорим 
с коллегами этот момент отдель-
но, однако глава Комитета Госду-
мы по обороне уже пообещал 
мне лично поддержать наши по-
правки после СВО», — написала 
Останина.

Директива Генштаба об осво-
бождении от частичной мобили-
зации многодетных отцов уже 
выполняется, многие из них вер-
нулись к своим семьям. Об этом 
заявила Уполномоченный при 

президенте РФ по правам ребен-
ка Мария Львова-Белова. 

По ее словам, указание Ген-
штаба РФ в регионы сейчас уско-
рило процесс. «Мы видим, что 
большое количество отцов сей-
час возвращены из пунктов мо-
билизации, снова воссоедини-
лись со своими семьями, — ска-
зала она. 

Напомним, ранее Министер-
ством обороны РФ было принято 
решение о предоставлении права 
на отсрочку от частичной моби-
лизации мужчинам, имеющим 
на иждивении трех и более детей 
в возрасте до 16 лет. Позднее со-
общалось, что примерно 9,5 ты-
сячи мужчин, подходящих под 
указанные условия, были воз-
вращены в свои семьи. 

Еще ранее военные сообщи-
ли, что право на отсрочку полу-
чили некоторые специалисты 
в сферах IT, связи, СМИ и фи-
нансов. 

Речь идет о  работниках 
компаний, выполняющих важ-
ные для государства функции. 

Также не будут призва-
ны сотрудники предприятий 
оборонно-промышленного 
комплекса, правда, только на 
период работы в этих организа-
циях. 

В конце сентября Минциф-
ры России утвердило перечень 
195 специальностей, для пред-
ставителей которых рекомен-
дована отсрочка от частичной 
мобилизации. В него вошли, 
в частности, специальности фи-
зико-математического и хими-
ко-биологического направле-
ний, а также технические специ-
альности и направления, связан-
ные с информтехнологиями.  

АРСЕНАЛ 

БЕЗ ШУМА И ТОЧНО В ЦЕЛЬ 

Иван Петров

С
ообщение о том, как наши 
снайперы уничтожили 
недавно в ходе спецопе-

рации диверсионно-разведы-
вательную группу ВСУ, россий-
ские военные в телеграм-ка-
нале Минобороны России оза-
главили «Без лишнего шума». 
Это связано с тем, какое ору-
жие применили российские 
стрелки. 

«Стоянка украинских ди-
версантов была обнаружена во 
время разведки районов про-
движения российских войск. 
К месту оперативно направили 
сводную группу мотострелков 
при поддержке снайперов раз-
ведывательного подразделения 
Центрального военного окру-
га», — рассказали в военном ве-
домстве.

Уточняется, что снайперы 
вели огонь со скрытых огневых 
позиций из бесшумных винто-
вок ВСС. «В результате работы 
военнослужащих группа дви-
ерсантов была ликвидирова-
на, уничтожены шесть боеви-
ков», — говорится в сообщении 
минобороны.

Упомянутая винтовка ВСС 
расшифровывается как вин-
товка снайперская специаль-
ная и имеет еще одно название — 
«Винторез». 

Эта снайперская винтов-
ка сконструирована под руко-
водством инженера-конструк-
тора Петра Сердюкова и Влади-
мира Красникова в Климовском 
ЦНИИТочМаш. Она поступила 
на вооружение спецназа КГБ 
и ГРУ в 1987 году. В ней исполь-
зуется патрон калибра 9х39 мм, 
конструктивные особенности 
ВСС позволяют вести огонь 
только с глушителем.

Винтовка сравнительно 
компактна и малогабаритна (ее 
длина 894 мм, вес без магазина 
и прицела, секторного или оп-
тического, 2,6 кг). К примеру, 

не снаряженные автоматы Ка-
лашникова модернизирован-
ные весят свыше 3 кг и только на 
14 см короче ВСС. Разобранный 
«Винторез» с тремя магазина-
ми, ночным и дневным прице-
лом легко умещается в дипло-
мат. Причем собрать ВСС до 
боевой готовности спецназовец 
может за минуту.

Оружие является групповым 
средством скрытого нападения 
и защиты. ВСС предназначается 
для поражения целей снайпер-
ским огнем в условиях, требую-
щих ведения бесшумно-беспла-
менной стрельбы по открытой 
живой силе противника. Если 

конкретизировать, то для уни-
чтожения командного состава 
противника, его разведгрупп, 
наблюдателей и часовых. А так-
же для вывода из строя прибо-
ров наблюдения, элементов 
военной техники и уничтоже-
ния небронированной техни-
ки на дальностях до 400 метров 
днем с оптическим прицелом 
и 300 метров — ночью с ночным 
прицелом.

Конструкция «Винтореза» 
предельно проста. Ее удар-
но-спусковой механизм состо-
ит из ударника и двух шептал: 
одного — для автоматического, 
другого — для одиночного огня.

Винтовка ВСС состоит из 
ствола со ствольной короб-
кой, глушителя с прицельны-
ми приспособлениями, прикла-
да, затворной рамы с газовым 
поршнем, затвора, возвратно-

го механизма, ударного меха-
низма, спускового механизма, 
цевья, газовой трубки, крышки 
ствольной коробки и магазина.

Принцип автоматики и запи-
рания ствола такой же, как у ав-
томата Калашникова.

В то же время самым массо-
вым снайперским оружием 
в российских войсках сегодня 
является снайперская винтовка 
Драгунова. «Она надежна и про-
ста в эксплуатации, отлично 
подходит для тренировки, для 
ее использования не требуется 
длительная спецподготовка», — 
рассказывали недавно в госкор-
порации «Ростех».

Там отметили, что в реаль-
ном бою важна устойчивость 
оружия к воздействию влаги, 
пыли и грязи. «Совокупность ка-
честв делает СВД неубиваемой 
винтовкой «поля боя», выдаю-
щей достойный результат», — по-
яснили в «Ростехе».

Снайперскую винтовку Дра-
гунова с оптическим прицелом 
ПСО-1 приняли на вооружение 
Советской армии в 1963 году. 
Дальность прямого выстре-
ла СВД составляет от 350 до 
640 метров. Магазин винтовки 
вмещает десять патронов ка-
либра 7,62 на 54 миллиметра.

При этом в сентябре пре-
зидент концерна «Калашни-
ков» Алан Лушников сообщил, 
что Минобороны России пла-
нирует закупать снайперскую 
вин товку Чукавина, которая 
 придет на смену СВД.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Группы огневого прикрытия вертолетов в ходе спецоперации помогают экипажам эвакуировать военных и мирных жителей, прикрывают летчиков и технику от нападения противника.

Снайперская винтовка ВСС «Винторез» может применяться только с глушителем — это устраивает спецназовцев.

А К Ц Е Н Т

Конструкция ВСС предельно проста. 
Ее ударно-спусковой механизм состоит 
из ударника и двух шептал для ведения 
автоматического и одиночного огня

МИНОБОРОНЫ

ШОЙГУ СООБЩИЛ О «ГРЯЗНОЙ БОМБЕ» КИЕВА КОЛЛЕГАМ ИЗ ИНДИИ И КНР

Юрий Гаврилов

В
чера министр обо-
роны России Сергей 
Шойгу провел теле-
фонные переговоры 
с главой военного ве-
домства Индии Ра-
джнатхом Сингхом 
и пообщался по ви-
део-конференц-свя-

зи с коллегой из КНР Вэй Фэн-
хэ. В Минобороны России со-
общили, что военачальники 
обсудили ситуацию на Украи-
не. Шойгу довел до индийского 
и китайского министров озабо-
ченности по поводу возможных 
провокаций Украины с при-
менением «грязной бомбы».

Напомним, что 23 октября на 
эту же тему Шойгу говорил по 
телефону с коллегой из Велико-
британии Беном Уоллесом, гла-
вой военного ведомства Фран-
ции Себастьеном Лекорню и ту-
рецким министром обороны Ху-
луси Акаром. Тогда Шойгу тоже 
поднимал вопрос о возможных 
провокациях киевского режима 
с «грязной бомбой». 

Кроме того, наш министр об-
судил по телефону ситуацию 
на Украине с шефом Пентагона 
Ллойдом Остином.

О возможном применении 

режимом Зеленского «грязной 
бомбы» было сказано и в ходе 
телефонных переговоров, ко-
торые 24 октября начальник 
российского Генштаба Валерий 
Герасимов провел с председа-
телем Объединенного комите-
та начальников штабов воору-
женных сил США Марком Мил-
ли и начальником Штаба обо-
роны Великобритании Энтони 
Рэйдэйкином.

Между тем вчера в Мино-
бороны России рассказали об 
обстановке в зоне специаль-
ной военной операции. Судя по 
докладу официального предста-
вителя ведомства генерал-лей-
тенанта Игоря Конашенкова, 
принципиальных изменений за 
минувшие сутки она не претер-
пела.Противник по-прежнему 
безуспешно пытается прорвать 

нашу оборону на ряде участков 
СВО. Российские войска отби-
вают его атаки и наносят суще-
ственные потери. 

По словам генерала, на Ку-
пянском направлении укра-
инское командование бросило 
на прорыв в общей сложности 
до 500 человек. Батальонная 
тактическая группа ВСУ и рота 
иностранных наемников про-
вели на узком фронте пять по-

следовательных атак в сторону 
населенного пункта Куземовка 
Луганской Народной Республи-
ки. Все они были отражены. 

«Активными действиями 
российских войск, огнем ар-
тиллерии, ударами армейской, 
штурмовой авиации и тяжелых 
огнеметных систем противник 
отброшен на исходные позиции. 
Уничтожено более 160 боеви-

ков, пять танков, девять боевых 
бронированных машин и 10 пи-
капов», — сообщил Конашенков.

По его словам, на Красно-Ли-
манском направлении актив-
ные действия наших подразде-
лений привели к ликвидации 
более 70 украинских военных, 
двух танков, пяти БМП, броне-
транспортера и пяти пикапов. 

На Николаево-Криворож-
ском направлении две укра-
инские батальонные тактиче-
ские группы попытались про-
биться в сторону населенных 
пунктов Ищенка, Брускинское, 
Пятихатки и  Кошара Хер-
сонской области. 

Не получилось. Более того, 
безуспешные атаки обернулись 
для ВСУ потерей до 125 человек, 
7 боевых бронемашин и 13 ав-
томобилей.

Российская авиация, наши 
ракетные войска и артиллерия 
поразили возле Артемовска 
в ДНР и у Константиновки в За-
порожской области два пунк-
та управления ВСУ. Удары так-
же нанесли по ог позициям 
59 артподразделений, живой 
силе и технике противника 
в 177 районах.

Конашенков сказал, что 
в районе Приколотного Харь-
ковской области был уничто-

жен узел связи украинской 
группировки войск. А под Дне-
пропетровском взлетело на воз-
дух нефтехранилище, снабжаю-
щее дизельным топливом груп-
пировки ВСУ на Донбассе.

Наши средства ПВО за сут-
ки сбили у Егоровки, Зелено-
го Гая, Павловки, Никольского, 
Завитне Бажанни и Кирилловки 
в ДНР, а также у Полтавы в Лу-
ганской Народной Республике, 
около Новой Тарасовки в Харь-
ковской области и Новой Ка-
менки на Херсонщине 10 укра-
инских беспилотников. Кро-
ме того, зенитчики-ракетчики 
перехватили в небе 13 снарядов 
американской реактивной си-
стемы залпового огня HIMARS. 

Это произошло в районах 
населенных пунктов Бургунка, 
Ольговка, Николаевка, Новая 
Каховка, Понятовка, Николь-
ское Херсонской области и у 
Новоникольского в ЛНР. 

Всего с начала спецопера-
ции, по данным Миноборо-
ны России, Украина потеря-
ла 326 самолетов, 162 верто-
лета, 2349 беспилотников, 
383 комплекса ПВО, 6084 танка 
и других бронемашин, 874 
РСЗО, 3527 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
6791 военный автомобиль.  

А К Ц Е Н Т

Под Днепропетровском взлетело
на воздух нефтехранилище,
откуда велось снабжение дизельным 
топливом группировки ВСУ на Донбассе

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах еще 
четверых наших военно-

служащих, совершенных ими 
в ходе спецоперации на Украине. 

Майор Станислав Матюнин 
обеспечивал связь внутри ре-
активной артиллерийской бри-
гады, а также с командовани-
ем. Националисты применили 
в том районе средства подавле-
ния радиоканалов и навигации. 
Понимая, что отсутствие связи 
лишит возможности корректи-
ровать огонь РСЗО, офицер при-
был к месту развертывания бое-
вых машин бригады и оператив-
но настроил резервную станцию 
связи. 

Это позволило оперативно 
передавать на позиции инфор-
мацию о перемещении объектов 
противника, что способствовало 
их эффективному поражению ог-
нем реактивной артиллерии.

Младший сержант Михаил 
Бондаренко обеспечивал устой-
чивой связью парашютно-де-

сантный батальон. Украинские 
диверсанты атаковали позиции, 
где располагались средства свя-
зи батальона. Бондаренко вместе 
с подчиненными организовал 
оборону и вступил в бой с про-
тивником. В итоге диверсион-
ная группа, понеся потери, от-
ступила.

 «В ходе боя Михаил уничто-
жил трех националистов, а так-
же, заметив, что один из его под-
чиненных получил тяжелое ра-
нение, эвакуировал сослуживца 
из-под огня противника и оказал 
первую помощь, чем спас тому 
жизнь», — отметили в военном 
ведомстве.

Действуя в составе группы 
российских десантников, млад-
ший сержант Денис Соковиков 
высадился с парашютом вблизи 
стратегически важного объекта. 

В ходе скоротечного боя де-
сантники уничтожили боевиков 
и заняли объект.

Противник, дождавшись под-
крепления, атаковал наши обо-
ронительные рубежи. Денис, 
ведя огонь из автомата, грамот-

но менял позиции в ходе боя и на-
носил урон боевикам. Тем самым 
удержав важный рубеж.

Спустя несколько дней Де-
нис вместе с группой десантни-
ков был заброшен в район, под-
контрольный боевикам, с це-
лью корректировки огня артил-
лерии. 

Находясь в  изоляции от 
основных сил, трое суток они 
вскрывали важные объекты про-
тивника и передавали их коорди-
наты. Выполнив задачу, группа 
выбралась без потерь. 

Рядовой Гамзат Гусейнов, дей-
ствуя в составе батареи реактив-
ной системы залпового огня, вы-
полнял задачи по своевременной 
доставке боеприпасов на старто-
вые позиции боевых машин.

Противник, стремясь пресечь 
снабжение батареи РСЗО, атако-
вал нашу колонну. Гамзату уда-
лось вывести автомобиль с бое-
комплектом из-под обстрела 
артиллерии и своевременно до-
ставить боеприпасы на позиции. 
Снарядами РСЗО были пораже-
ны объекты ВСУ.  

Майор Станислав Матюнин 
настроил резервную стан-
цию связи.

Младший сержант Михаил 
Бондаренко уничтожил 
трех националистов.

Младший сержант Денис 
Соковиков десантировался 
на вражеские позиции.
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А К Ц Е Н Т

Когда в лагере «Запад-1» были воздушные 
тревоги, военнопленных заставляли
в это время стоять на коленях.
Или, например, часа четыре петь гимн

Рядовой Гамзат Гусейнов 
доставил на передовую 
снаряды для машин РСЗО.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Распоряжение Президента 
Российской Федерации

1. В соответствии с подпунктом «д» пункта 2 Указа Президента Рос-
сийской Федерации от 5 августа 2022 г. № 520 «О применении специ-
альных экономических мер в финансовой и топливно-энергетической 
сферах в связи с недружественными действиями некоторых иностран-
ных государств и международных организаций» утвердить прилагае-
мый перечень российских кредитных организаций, в отношении которых 
установлен запрет на сделки (операции) с акциями, долями (вкладами), 
составляющими их уставные капиталы.

2. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
26 октября 2022 года 
№ 357-рп

Приложение
Перечень российских кредитных 

организаций, в отношении которых 
установлен запрет на сделки (операции) 

с акциями, долями (вкладами), 
составляющими их уставные капиталы

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Введен 
запрет на сделки с долями 
45 российских банков

Деньги 
не пропали

Роман Маркелов

Сделки с акциями и долями в капитале ряда банков, 
чьими владельцами являются граждане или компании 
из недружественных государств, запрещаются. Распо-
ряжение об этом подписал президент Владимир Пу-
тин, документ публикует «Российская газета».

В перечень кредитных организаций, которых каса-
ется такой запрет, вошли 45 банков. Их все объединяет 
иностранный компонент в капитале. Так, в перечне на-
ходятся, например, системно значимые Райффайзен-
банк и ЮниКредит банк (помимо них в списке масса 
«дочек» зарубежных банков поменьше). Кроме того, 
туда вошли пять банков, которые специализируются 
на выдаче автокредитов и принадлежащих автопроиз-
водителям из недружественных стран. В списке есть 
банки, принадлежащие российским компаниям, но 
эти компании зарегистрированы за границей.

Перечень утвержден в рамках президентского ука-
за от 5 августа. Указ запретил нерезидентам из не-
дружественных стран выходить из активов, включая 
банковские, минимум до 31 декабря 2022 года (этот 
срок может продлеваться), чтобы исключить дестаби-
лизацию экономики. Подобный выход возможен толь-
ко при специальном разрешении президента.  

Тушь в красках

После введения санкций, правда, возникли 
проблемы с ингредиентами. Невозможен им-
порт силиконов, а также экспорт нашего сы-

рья, которое потом нам же возвращалось в виде полуфа-
брикатов для косметики. Многие компании вынуждены 
были менять рецептуру и перенастраивать каналы по-
ставок. При этом стоимость ингредиентов выросла на 
30—200%. Пока в России производится только 5% сырья 
от необходимого. Но своими силами наладить выпуск 
отдельных ингредиентов можно — так произошло с глице-
рином, сказала Пучкова. Наши химпредприятия смогли 
быстро доработать его под требования косметических 
компаний и ликвидировать кратковременный дефицит.

В минпромторге готовы помогать в поиске локаль-
ных производителей  и поддерживать косметические 
компании. Например, министерство планирует про-
длить субсидирование части затрат на рекламу для 
отечественных производителей бытовой химии и пар-
фюмерно-коcметической продукции, сообщил замгла-
вы ведомства Михаил Иванов. 

Потребители же после ажиотажа хоть и перешли в 
режим экономии, но не готовы жертвовать качеством, 
утверждают участники рынка. Если продажи парфю-
мерии или декоративной косметики снизились, то ухо-
довые средства пользуются большим спросом.  

Бюджет просчитан 
и прочитан

Силуанов также заявил 
о выделении на совре-
менные технологии 

и технологическую независи-
мость с 2023 года более 1,7 трлн 
рублей. По его словам, средства 
будут направлены на создание 
современной научно-произ-
водственной базы по ключевым 
направлениям импортозаме-
щения. Более 400 млрд ежегод-
но предусмотрено на поддерж-
ку АПК.

По традиции дискуссия по 
бюджету в основном состояла 
из предложений по увеличению 
расходов. Силуанов, реагируя 
на эти предложения, заявил, что 
идеи о наращивании бюджет-
ных трат за счет использования 
дополнительных налоговых по-
ступлений, увеличения нало-
гов приведут к росту инфляции. 
Отвечая на вопрос о поддержке 
малого бизнеса, он напомнил о 
льготных кредитных ставках. 
Кроме того, у малого бизнеса 
возникают новые возможно-
сти на фоне ухода иностранного 
бизнеса из России, уверен ми-
нистр.

На заседании выступил гла-
ва Счетной палаты Алексей 
Кудрин. «Мы оцениваем этот 
бюджет как очень серьезный 
по расходам, который на 4 трлн 
больше, чем был в обычном по-
рядке», — подчеркнул он. Каче-
ство выполнения всех заплани-
рованных целей зависит от ка-
чества государственных про-
грамм и эффективности их ис-
полнения, добавил он. «Пла-
нируется 50 госпрограмм на 
сумму 20,6 трлн рублей. В не-
которых программах финанси-
рование существенно вырос-
ло, например социальная под-
держка граждан — на 30%, раз-
витие здравоохранения — на 
20%, обеспечение доступным 
жильем — на 21%», — отметил 
глава Счетной палаты. По оцен-
ке ведомства, бюджет основан 
на реалистичных показателях. 
«Вместе с тем есть некоторые 
показатели, по которым у нас 
есть замечания. Например, оп-
тимистичный вариант экспор-
та, импорта, который заложен 
в бюджет, ослабление курса, 
— сказал Кудрин. — В соответ-
ствии с этим несколько более 
оптимистичные оценки дохо-
дов требуют дополнительного 
внимания».

Проект бюджета страны на 
2023—2025 годы отличается от 
всех предыдущих — он прини-
мается в ситуации с вызовами, 
с которыми страна сталкивает-
ся впервые, заявил в свою оче-
редь председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин. «С одной сто-
роны, беспрецедентное давле-
ние санкций, блокада, с другой 
— проведение специальной во-
енной операции, — напомнил 
спикер. — Все это накладыва-
ет определенный отпечаток, и 
мы с вами должны понимать, 
что бюджет сегодня — это обя-
зательства страны перед наши-
ми гражданами, они должны 
быть выполнены». По его сло-
вам, речь о решениях, «кото-
рые в ситуации крайне слож-
ной должны обеспечить раз-
витие экономики, реализацию 
социальных проектов, инфра-

структурных проектов». Спи-
кер уверен, что в приоритет-
ном порядке предстоит решать 
вопросы обеспечения солдат, 
офицеров их семей и финанси-
ровать задачи специальной во-
енной операции в целом.

В планах Госдумы — учесть 
большинство предложений, 
которые поступают от депу-
татов, рассказал Володин. На-
шедшие поддержку фракций 
инициативы будут зафиксиро-
ваны в постановлении при при-
нятии бюджета, а затем найдут 
свое решение. Ведь закон о 
бюджете — не догма. Одна из та-
ких тем, на которых будут на-
стаивать депутаты, — федераль-
ное правительство должно вы-
делить дополнительные сред-
ства для поддержки пригра-
ничных регионов страны. На 
сегодняшний день на поддерж-
ку рассчитывают 10 регионов, 
но список этот должен быть су-
щественно расширен с учетом 
нынешней ситуации со СВО, 
заявил Володин. Также предсе-
датель Госдумы поручил про-
фильным комитетам прорабо-
тать вопросы поддержки воен-
ных городков и госпиталей. В 
частности, по его словам, де-
путатам следует изучить си-
туацию и найти возможность 
помочь закрытым военным го-
родкам, на которые не распро-
страняется ряд государствен-
ных программ. 

Все комитеты Госдумы, а 
также фракции «Единая Рос-

сия», ЛДПР и «Новые люди» 
поддержали принятие внесен-
ного правительством РФ доку-
мента, против выступили лишь 
фракции КПРФ и «Справедли-
вая Россия — За правду». «Мы 
можем твердо сказать: все при-
оритеты бюджета финансово 
обеспечены, а социальные га-
рантии будут выполнены пол-
ностью независимо от обста-
новки в мире», — сказал глава 
Комитета Госдумы по бюдже-
ту  и налогам Андрей Макаров 
(«Единая Россия»). Он выразил 
сожаление, что «люди услышат 
много лжи по поводу проекта 
бюджета», и указал на поли-
тические манипуляции вокруг 
главного финансового доку-
мента страны.

«Мы, как никогда, тесно ра-
ботали с правительством, фе-
деральными ведомствами по 
подготовке проекта бюджета 
и считаем, что в сегодняшних 
условиях он сбалансирован, он 
отвечает интересам страны», — 
сказал в свою очередь руково-
дитель фракции ЛДПР Леонид 
Слуцкий. Вместе с тем у фрак-
ции, по его словам, есть ряд во-
просов. «Мы считаем, что необ-
ходимо поднимать расходы на 
медицину, на здравоохранение. 
И что необходимо качественно 
больше средств выделять на ре-
монт и содержание дорог», — по-
яснил он.

Очень важно, что в этом бюд-
жете сохранены все социальные 
расходы, все выплаты, повыша-
ются пенсии, повышаются дру-
гие расходы, которые заложены 
в бюджете, заявил первый зам-
главы фракции «Новые люди», 
вице-спикер Госдумы Влади-
слав Даванков. Но фракция со-
брала около ста предложений, 
как сделать бюджет более эф-
фективным, и представит их ко 
второму чтению. В первую оче-

редь это касается госзакупок и 
больших инфраструктурных 
проектов.

В КПРФ и СРЗП проект бюд-
жета не поддерживают. «Я не по-
нимаю логику тех, кто готовил 
такой финансовый документ», 
— заявил журналистам лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов. По 
его мнению, «главная пробле-
ма, что этот бюджет абсолют-
но оторван от интересов тру-
дящихся нашей страны». «По-
зиция нашей фракции жесткая 
и принципиальная: мы будем 
голосовать против», — заявил и 
лидер СРЗП Сергей Миронов. 
По его оценке, мало внимания 
уделено специальной военной 
операции, борьбе с санкциями. 
Например, по словам Мироно-
ва, на национальную оборону в 
2023 году финансирование уве-
личивается лишь на 300 милли-
ардов рублей, в 2024 году воз-
вращается к показателю 2022 
года, а затем, уже в 2025 году, 
«вообще сокращается».  

По оценке Счетной палаты, бюджет 
основан на реалистичных показате-
лях: каждый рубль учтен. 

А К Ц Е Н Т

Бюджет сегодня — это обязательства 
страны перед нашими гражданами, 
они должны быть выполнены

МЕДИЦИНА 

В России 
обнаружены 
два новых 
штамма ковида

ЩИТ 
ОТ ПАТОГЕНА
Ирина Невинная

В рамках проекта по созданию 
«Санитарного щита» в России 
совершенствуется система за-
щиты населения от эпидемио-
логических угроз. Эпидемия 
COVID-19 еще раз показала ак-
туальность проблемы: важность 
раннего тестирования инфек-
ций, секвенирования выявляе-
мых патогенов, создания нацио-
нального каталога возбудителей 
опасных заболеваний. Об этом 
сообщила глава Роспотребнад-
зора, главный государственный 
санитарный врач России Анна 
Попова, выступая на XII объеди-
ненном Съезде эпидемиоло-
гов, микробиологов и парази-
тологов.

Как пояснила глава федераль-
ной службы, проект «Санитар-
ный щит» подразумевает три 
уровня обеспечения защиты 
от биоугроз: внутри страны, на 
уровне ближнего и дальнего за-
рубежья. Одна из базовых задач 
при этом — обеспечить раннюю 
диагностику любой новой ин-
фекции.

«Пандемия COVID-19 много-
му нас научила, и многое уже 
сделано, — отметила Попова. — 
Создана единая информацион-
ная система Роспотребнадзо-
ра, и сегодня мы в центральном 
аппарате видим любую груп-
повую заболеваемость, даже 
если случаи зарегистрированы 
в разных регионах, что дает воз-
можность экстренно реагиро-
вать и принимать меры».

Перед санитарной службой 
поставлена задача расшифро-
вывать любую новую инфекцию 
в течение суток, а за четыре дня 
после расшифровки уже должна 
быть создана тест-система для 
ее выявления. И, по словам По-
повой, в этом направлении сде-
лан важный базовый задел. До-
статочно сказать, что первая те-
ст-система для идентификации 
нового коронавируса была раз-
работана ГНЦ «Вектор» всего 
за неделю, после того как ки-
тайские ученые опубликовали 
данные по расшифровке генома. 
В России ковида на тот момент 
еще не было.

«За два года эпидемии стало 
ясно, что теперь основной эф-
фективный инструмент эпид-
надзора — это секвенирование», 
— подчеркнула Попова. 

На базе  ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора  была раз-
работана  платформа VGARus, 
где аккумулируется информа-
ция о геномах вирусов, посту-
пающая из лабораторий, распо-
ложенных по всей территории 
страны — собрано уже более 200 
тысяч результатов исследова-
ния генома коронавируса, а в 
дальнейшем в этот «каталог» бу-
дут включать и другие опасные 
патогены.

«Кстати, в общемировой 
базе, куда поступают данные 
разных стран, содержится толь-
ко около 10% от объема накоп-
ленной нами информации», 
— отметила глава федеральной 
службы.

Видимый результат этой ра-
боты: российские эпидемиологи 
получают оперативную инфор-
мацию о том, что происходит с 
эпидемическим «климатом» в 
стране и каких изменений мож-
но ждать в ближайшее время.

Самая свежая новость — в 
Россию пришли два новых штам-
ма коронавируса, «отпочковав-
шиеся» от «омикрона», в том 
числе нашумевший в Европе ва-
риант, прозванный «цербером».  
При этом в Роспотребнадзоре 
обнадеживают: ограничений в 
связи с «обновленным» корона-
вирусом ожидать не стоит. Эти 
штаммы вызвали новую вол-
ну заболеваемости COVID-19 в 
Европе, и специалисты указали 
на наличие в них потенциально 
небезопасных мутаций, отме-
тив, что BQ.1 может уклонять-
ся от ответа иммунной системы. 
Тем не менее, по наблюдениям, 
серьезных проблем новые вари-
анты  не принесли.

Что касается России, как от-
метила Попова, у нас продол-
жается снижение заболеваемо-
сти коронавирусом уже пять 
недель подряд, и речи о введе-
нии каких-либо ограничитель-
ных мер, связанных с новыми 
штаммами, не идет.  

— Косметолог назвала 7 вредных привычек, 
которые вредят коже
rg.ru/art/2420262 
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АВТО Mercedes и Ford уходят из России, Kia может остановить продажи автомобилей

Отъезд за границу
Юрий Зубко

Ю
жнокорейская Kia за-
думалась о сворачива-
нии бизнеса в России, 

а Mercedes-Benz продаст доли в 
российских дочерних организа-
циях компании «Автодом». Как 
заявил исполнительный вице-
президент Kia Ву Джон Джу, во-
латильность рынка мешает про-
дажам, на некоторое время ав-
томобильный рынок и вовсе мо-
жет полностью закрыться.

Kia стала одной из компаний, 
которая приостановила произ-
водство автомобилей в РФ в 
марте. Машины собирались в 
Санкт-Петербурге и Калинин-
граде. Из-за санкций транзак-
ции между головным офисом 
концерна и российским фили-
алом затруднены, компания не 
получает прибыли — в августе, 
например, завод не поставил ни 
одной машины, а расходы на со-
держание штата сотрудников, 
обслуживание инфраструктуры 
и поддержание сборочной пло-
щадки остались. За 9 месяцев 
2022 года в России было купле-
но 56 170 автомобилей Kia, что 
на 65% меньше по сравнению 
с тем же периодом прошлого 
года. В результате марка сохра-
няет лидерство среди всех пред-
ставленных в России иностран-
ных автопроизводителей.

Как считает руководитель 
отдела по работе с импортера-
ми компании «Газпромбанк 
Автолизинг» Александр Кор-
нев, возможный уход Kia — по-
пытка обезопасить себя от по-
тенциально больших рисков. 

«В отличие от других популяр-
ных марок легковых автомо-
билей, Kia даже улучшила по-
зиции в этом году, заняв в пя-
терке самых продаваемых ма-
рок второе место после Lada. 
Однако, как показывает ста-

тистика продаж III квартала, 
россияне постепенно пере-
саживаются на автомобили 
отечественных и китайских 
производителей», — расска-
зывает Корнев «РГ». Нельзя 
сбрасывать со счетов и нашу 
Lada — весной 2023 года Авто-
ВАЗ собирается возобновить 
производство Vesta, а позже (в 
2024—2025 годах) выпустить и 
кроссовер на ее базе.

Накануне также стало из-
вестно, что немецкий авто-
концерн Mercedes-Benz под-
твердил намерение уйти из 
России и продать доли в отече-
ственных дочерних предприя-
тиях, включая завод в Подмо-
сковье, дилеру «Автодом». В 
«Автодоме» заверили, что сде-
лают все возможное для сохра-
нения сервисного обслужива-
ния бренда. В минпромторге от-
метили, что дилер сможет при-
влекать другие компании в ка-
честве производственных парт-
неров, чтобы организовать сов-
местное предприятие на базе 
завода Mercedes в подмосков-
ном Есипово.

Также в среду американская 
компания Ford Motor сообщи-
ла, что вышла из капитала сов-
местного предприятия с рос-
сийской автомобилестрои-
тельной группой «Соллерс», 
продав свою долю (49%) ее 

российскому юрлицу. «Про-
дажа последовала за полной 
приостановкой всех опера-
ций в России, включая произ-
водство, поставку запчастей, 
ИТ и инженерную поддержку, 
в марте этого года.

Акции Ford будут переданы 
совместному предприятию по 
номинальной стоимости. Ford 
оставляет за собой право вы-
купить акции в течение пяти 
лет, если изменится ситуация в 
мире», — говорится в сообщении 
компании.

«В рамках подписанных из-
менений в СПИК (специальный 
инвестиционный контракт. — 
«РГ») на площадке СП «Сол-
лерс Форд», «Соллерс» уже 
в конце этого года запустит 
производство новой линейки 
LCV (Light Commercial Vehicle, 
легкий коммерческий автомо-
биль. — «РГ») под своим брен-
дом с высокими обязательства-
ми по локализации. Таким об-
разом, после ухода Ford рын-
ку в скором времени будут 
предложены новые продукты 
российского производства», — 
сообщили в пресс-службе мин-
промторга.  

— Читайте также: Японские 
машины могут закончиться 
в России уже до конца года
rg.ru/art/2421045 

1. Акционерное общество «Акционерный коммерческий банк 
«АЛЕФ-БАНК» (г. Москва).

2. Акционерное общество «БАНК БЕРЕЙТ» (пгт Красный Бор Ленин-
градской области).

3. Акционерное общество «Банк Интеза» (г. Москва).
4. Акционерное общество «Банк Кредит Свисс (Москва)».
5. Акционерное общество «Инвестиционный Кооперативный Банк» 

(г. Казань).
6. Акционерное общество «КОММЕРЦБАНК (ЕВРАЗИЯ)» (г. Москва).
7. Акционерное общество коммерческий банк «Ситибанк» (г. Моск-

ва).
8. Акционерное общество «Мидзухо Банк (Москва)».
9. Акционерное общество МС Банк Рус (г. Москва).
10. Акционерное общество «Натиксис Банк» (г. Москва).
11. Акционерное общество «ОТП Банк» (г. Москва).
12. Акционерное общество «Первый Инвестиционный Банк» 

(г. Москва).
13. Акционерное общество «Райффайзенбанк» (г. Москва).
14. Акционерное общество «PH Банк» (г. Москва).
15. Акционерное общество «Солид Банк» (г. Владивосток).
16. Акционерное общество «Сумитомо Мицуи Рус Банк» (г. Москва).
17. Акционерное общество «СЭБ Банк» (г. Санкт-Петербург).
18. Акционерное общество «Тойота Банк» (г. Москва).
19. Акционерное общество «Ури Банк» (г. Москва).
20. Акционерное общество «Эм-Ю-Эф-Джи Банк (Евразия)» 

(г. Москва).
21. Акционерное общество «ЮниКредит Банк» (г. Москва).
22. Акционерное общество «Яндекс Банк» (г. Москва).
23. Акционерный коммерческий Банк «Газнефтьбанк» (открытое 

акционерное общество) (г. Саратов).
24. «БНП ПАРИБА Банк» акционерное общество (г. Москва).
25. Джей энд Ти Банк (акционерное общество) (г. Москва).
26. «Дойче Банк» общество с ограниченной ответственностью 

(г. Москва).
27. ИНГ БАНК (ЕВРАЗИЯ) акционерное общество (г. Москва).
28. Коммерческий банк «Дж.П. Морган Банк Интернешнл» (общество 

с ограниченной ответственностью) (г. Москва).
29. «Креди Агриколь Корпоративный и Инвестиционный Банк» акци-

онерное общество (г. Санкт-Петербург).
30. «Мерседес-Бенц Банк Рус» общество с ограниченной ответствен-

ностью (г. Москва).
31. Общество с ограниченной ответственностью «Америкэн Экс-

пресс Банк» (г. Москва).
32. Общество с ограниченной ответственностью «БМВ Банк» 

(г. Москва).
33. Общество с ограниченной ответственностью «Голдман Сакс 

Банк» (г. Москва).
34. Общество с ограниченной ответственностью «Еком Банк» 

(г. Москва).
35. Общество с ограниченной ответственностью «Икано Банк» 

(г. Химки Московской области).
36. Общество с ограниченной ответственностью «КЭБ ЭйчЭнБи 

Банк» (г. Москва).
37. Общество с ограниченной ответственностью «Небанковская кре-

дитная организация «Вестерн Юнион ДП Восток» (г. Москва).
38. Общество с ограниченной ответственностью Небанковская кре-

дитная организация «ПэйПал РУ» (г. Москва).
39. Общество с ограниченной ответственностью «ОЗОН Банк» 

(г. Москва).
40. Общество с ограниченной ответственностью «Фольксваген Банк 

РУС» (г. Москва).
41. Общество с ограниченной ответственностью «Ю Би Эс Банк» 

(г. Москва).
42. Публичное акционерное общество Коммерческий Банк «Русский 

Региональный Банк» (г. Москва).
43. Расчетная небанковская кредитная организация «Деньги.Мэйл.Ру» 

(общество с ограниченной ответственностью) (г. Москва).
44. «Эйч-эс-би-си Банк (РР)» (общество с ограниченной ответствен-

ностью) (г. Москва).
45.Эс-Би-Ай Банк общество с ограниченной ответственностью 

(г. Москва).
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Merсedes продаст завод в Подмосковье дилеру «Автодом».

Ограничений 
в связи с распро-
странением новых 
штаммов вводить 
не планируется — 
к этому нет причин
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СОВФЕД 
Сенаторы 
подготовят 
рекомендации 
по защите 
духовной 
составляющей 
суверенитета 

СОХРАНИТЬ 
УСТОИ
Виктория Ильина

Комиссия Совета Федерации 
по защите госсуверенитета и 
предотвращению вмешатель-
ства во внутренние дела Рос-
сии разработает рекомендации 
для органов госвласти по за-
щите духовной составляющей 
отечественного суверенитета. 
Об этом вчера сообщил глава 
комиссии Андрей Климов на 
круглом столе в Совфеде.

По его словам, за пять лет 
работы комиссия вместе с кол-
легами из других госструктур и 
представителями гражданско-
го общества немало сделала для 
законодательного обеспечения 
отечественного суверенитета, 
в том числе в сферах образова-
ния, культуры, информацион-
ного пространства. Но события 
последних месяцев и их послед-
ствия свидетельствуют, что сде-
лано еще далеко не все.     

«Наша цель — сформулиро-
вать конкретные рекоменда-
ции для органов государствен-
ной власти, всего российского 
общества, которые не позволи-
ли бы недругам России и гло-
бального Русского мира уни-
чтожить отечественные духов-
ные устои, обесчеловечить гра-
ждан России, лишить нас нашей 
родины», — сказал Климов.

Сенатор обратил внимание 
на то, что русский язык продол-
жают засорять иноязычными 
заимствованиями. «В то время 
как среди ключевых причин, 
заставивших жителей Новорос-
сии вступить в смертельную 
схватку с неонацистами-русо-
фобами, было право говорить 
по-русски, в самой России до 
сих пор не изжито засорение 
родной речи всякими «ковор-
кингами», «коливингами» и 
прочими «маркетплейсами», — 
заявил законодатель.

Член Совета при президен-
те РФ по развитию гражданско-
го общества Игорь Ашманов 
предложил создать информаци-
онное бюро, которое бы сооб-
щало о ходе специальной воен-
ной операции. По его мнению, 
сейчас СМИ освещают инфор-
мацию «вразнобой», даже если 
не противоречат друг другу. 
Эту идею поддержала сенатор 
Ольга Ковитиди. Она полагает, 
что необходимо не только Ро-
синформбюро, но и специали-
зированное министерство по 
делам информации, которое 
выполнит роль координаци-
онного центра.

Сенатор Владимир Джаба-
ров высказался о тех, кто в по-
следние месяцы уехал за гра-
ницу, «сидят на удаленке и 
получают зарплату от наших 
банковских структур». «Уехал, 
значит, будь здоров! Почему 
ты кормишь экономику другой 
страны? Ты же там тратишь за-
работанные деньги. Поэтому я 
считаю, что нам надо, конечно, 
с этим делом прекращать», — 
сказал Джабаров.

На проблемах преподава-
ния в высшей школе остано-
вился руководитель Научного 
совета Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чесна-
ков. «Нужны новые требова-
ния, потому что не может чело-
век, не проработав программу 
на определенном уровне, пере-
ходить на следующий курс и 
заслушивать следующую про-
грамму, — отметил он. — Нам ну-
жен не просто базовый учеб-
ник, а нам нужен качественный 
базовый учебник». Чеснаков 
уверен, что ограничивать влия-
ние разного рода зарубежных 
образовательных программ 
должны в первую очередь 
институты гражданского обще-
ства, а не государство. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

В Индии 
установили 
новый рекорд

ДИЯ ПОПАЛИ 
В КНИГУ 
Алексей Швайковский

В индийском городе Айодхья 
зафиксировали необычное до-
стижение, которое вошло в 
Книгу рекордов Гиннесса. Более 
19 тысяч человек одновремен-
но зажгли около 1,5 миллиона 
лампадок-дия на берегу свя-
щенной для индусов реки Са-
рью. Как сообщает The Times of 
India, в событии приняли уча-
стие премьер Нарендра Моди, 
а также высшее руководство 
штата Уттар-Прадеш.  Для того 
чтобы установить рекорд, рас-
положившимся на 37 спусках к 
воде волонтерам было необхо-
димо одновременно спустить 
на воду и поджечь лампадки в 
течение 40 минут.  При этом, 
как отмечается, представите-
лями Книги рекордов Гиннесса 
в рекорд засчитывались только 
те светильники, которые горе-
ли не менее пяти минут.  Пре-
дыдущий рекорд по зажжению 
дия был также установлен в Ай-
одхья в 2021 году. Тогда на спус-
ках к священной реке зажгли 
более 940 тысяч лампадок. Све-
тильники традиционно зажига-
ют в канун главного праздника 
индуизма, который также на-
зывают индийским Новым го-
дом — Дивали. 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

МИР СТАНЕТ ДРУГИМ
Обвинения Киева в подготовке провокации с «гряз-
ной бомбой» вышли на этой неделе на самый высокий 
мировой уровень. Вне зависимости от того, что сто-
ит за данной коллизией, она — бесспорный симптом 
быстрого роста международной напряженности. Как 
прежде диверсии на «Северных потоках» — беспреце-
дентная атака на критически важную наднациональ-
ную инфраструктуру. Нет сомнения, что конфликт во-
круг Украины — отражение острых и давно копивших-
ся противоречий. Но если бы дело было только в нем, 
такого общемирового резонанса события бы не имели. 
Мировая система дошла до поворотного момента, по-
сле которого кардинально меняется структура. Этот 
процесс неизбежно сопровождается потрясениями, 
так что украинский сюжет не последний. 

Очередное ежегодное заседание Международного 
дискуссионного клуба «Валдай» фиксирует, как все-
гда, состояние современного мира. Главное изменение 
— завершение исторически непродолжительного пери-
ода гегемонии, до-
минирования в пла-
нетарном масштабе 
ограниченной груп-
пы стран. Гегемония 
в данном случае — 
понятие не оценоч-
ное, а сущностное, 
определенный тип 
организации миро-
вого управления с 
единым центром 
и системой подчи-
ненных ему инсти-
тутов. Преобла-
дание США и их союзников стало продолжением си-
стемы, что была создана во второй половине ХХ века, 
после исчезновения встроенного в нее баланса. Од-
нако сам дизайн сохранился, и можно сказать, что 
принципы гегемонистской системы заложены после 
Второй мировой войны, просто тогда «управляющий 
комитет» мира был несколько более представителен. 
Доклад, подготовленный Валдайским клубом, называ-
ется «Мир без сверхдержав». Он утверждает, что сама 
сверхдержавная функция в новом международном 
устройстве утрачивается. И дело не только и не столь-
ко в закате или подъеме тех или иных крупных стран. 
Меняется сама структура взаимоотношений. 

Умение сверхдержавы управлять пространства-
ми (вплоть до глобального) лишь отчасти определя-
ется военной силой. Намного важнее способность со-
здавать нормативные рамки, к которым добровольно 
или принудительно присоединяются другие страны. 
Предпочтительнее добровольно, ведь срок годности 
принуждения всегда ограничен. Зато куда устойчи-
вее понимание, что тесное взаимодействие с какой-то 
державой позволит получить нужные ресурсы для раз-
вития — от гарантий безопасности до финансов и тех-
нологий. Ну а возможность черпать эти ресурсы, как 
правило, сочетается с необходимостью искренне или 
демонстративно разделять идейно-этический подход 
страны-донора.  Перемена, которая происходит сего-
дня, именно структурна. Из-за смещения баланса сил 
и возможностей исполнение описанной и достаточно 
эксклюзивной функции ограниченно. Даже Соединен-
ным Штатам при всей накопленной мощи ее хватает на 
поддержание круга только самых тесных союзников. 
Да и то политика становится все более ориентирован-
ной на интересы себя, а не сообщества. Что же касается 
тех, кто находится вне альянса, то ресурса воздействия 
на них не хватает. И позитивного, и негативного. 

Позитивного — не только в силу его сокращения, но 
и потому, что появились альтернативные источники, 
к которым другие страны могут обратиться. Да, мно-
гие из них нарастили и собственный потенциал. Нега-
тивного — давление работает намного менее эффектив-
но, чем прежде. Неудача с принуждением государств 
бывшего «третьего мира» присоединиться к антирос-
сийской коалиции — лишь самый наглядный пример. 
Впрочем, вопрос об окончании гегемонии не главный. 
Намного интерес-
нее, что дальше. 
Как будет устроена 
мировая система 
в отсутствие регу-
лирования со сто-
роны сверхдержав, 
то есть государств 
с особыми возмож-
ностями и полно-
мочиями. Многопо-
лярность, которой 
ожидали с конца 
прошлого века, на-
ступила, но сама по 
себе она означает только отсутствие централизован-
ных механизмов управления. 

Их и не было на протяжении большей части исто-
рии. Международная политика традиционно представ-
ляла собой хаотическую среду, а связи между государ-
ствами определялись соотношением сил. Чаще всего 
это означало постоянные войны. Но бывали периоды, 
когда эти самые силы приходили в состояние баланса, 
а это обеспечивало мирные промежутки. 

Сейчас ситуация в чем-то возвращается в прошлое, 
но лишь внешне. Как создать баланс при таком коли-
честве международно-значимых игроков (а их не ме-
нее двух десятков) и совершенно другом наполнении 
самого понятия «сила» (помимо военной — экономиче-
ская, нормативная, дискурсивная, технологическая), 
просто непонятно. Такой сложности прежде не было, 
нет и опыта уравновешивания.  Однако глобализация 
в понимании тесной взаимосвязанности и целостно-
сти мира никуда не делась. Ее устройство будет иным, 
ее либеральный вариант завершен, фрагментация 
неизбежна, но связь между составляющими междуна-
родной системы не прервется. И эта самая связность 
становится определяющим и страхующим фактором 
мировой политики и экономики. Эта мысль — лейт-
мотив не только Валдайского доклада, но и практиче-
ски всех идущих на форуме дискуссий. А они, пусть не 
удивляются читатели, звучат в этом году гораздо более 
жизнеутверждающе, чем можно было бы ожидать. 

Вопрос 
об окончании 
гегемонии 
не главный. 
Намного интерес-
нее, что дальше

Доклад, 
подготовленный 
Валдайским 
клубом, 
называется «Мир 
без сверхдержав»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— Видео на сайте
rg.ru/art/2421941

ПРЕЦЕДЕНТ Сможет ли Евросоюз конфисковать активы российских 
граждан

Рейдерский охват
Алена Шадрина

В 
ЕС обсуждают возмож-
ность конфискации соб-
ственности российских 

граждан и организаций. Глава 
Еврокомиссии (ЕК) Урсула фон 
дер Ляйен заявила, что имен-
но конфискация, а не замороз-
ка активов — цель единой Евро-
пы. Чтобы решить задачу, Брюс-
селю, по ее словам, предстоит 
изменить существующую в ЕС 
юридическую базу — нынешняя 
не позволяет реализовать такой 
грабеж законным путем .

«Теоретически ЕС действи-
тельно может конфисковать 
российские активы и «пере-

дать» их в пользу Украины. Для 
этого ЕС может придерживаться 
следующей гипотетической ло-
гики: (I) действия России проти-
воречат нормам международно-
го права; (II) Россия причинила 
имущественный вред Украине 
(например, вред инфраструк-
туре); (III) Украина вправе тре-
бовать от России денежной 
компенсации, в счет которой и 
пойдет арестованное россий-
ское имущество», — рассужда-
ет юрист Forward Legal Олесь 
Груздев. Но, по его словам, у это-
го шага есть сугубо юридиче-
ские ограничения, связанные 
с тем, как могут быть оформле-
ны требования Украины к Рос-

сии. Инструментом мог бы быть 
иск Украины к России о взыска-
нии убытков. Но какой суд упол-
номочен такой иск рассмат-
ривать? «Национальные суды 
стран ЕС не вправе рассматри-
вать споры между двумя госу-
дарствами в силу правила «рав-
ный над равным силы не име-
ет», — говорит Груздев. Юриди-
ческие механизмы для конфи-
скации активов существуют 
(например, в рамках ООН), но 
они позволяют конфисковы-
вать имущество, когда речь в 
ней идет о транснациональных 
преступных группировках и 
корпорациях, попадающих под 
санкции, добавляет юрист, осно-
ватель и СЕО консалтинговой 
группы vvCube Вадим Ткаченко.

Премьер-министр Польши 
Матеуш Моравецкий предло-
жил направить изъятые у Рос-
сии деньги на поддержку Укра-
ины. По общим оценкам, на эти 
нужды потребуется 750 млрд 
долларов. При этом в Европе 
называют сумму поскромнее: 
ранее канцлер Германии Олаф 
Шольц говорил о 100 млрд евро. 

«Теоретически «коллектив-
ный Запад» может учредить суд 
ad hoc («по особому случаю». 
— «РГ») под ситуацию с Украи-
ной. Но формально такой суд 
не будет иметь компетенции 
для рассмотрения спора между 
Украиной и Россией без согла-
сия на это России. А Россия вряд 
ли такое согласие даст», — под-
черкивает Груздев. 

Другая проблема состоит в 
том, на чье именно имущество 
может быть обращено взыска-
ние. «Одно дело, имущество РФ 
(объекты недвижимости, ак-
ции, облигации, учитываемые 
в иностранных депозитариях), 
другое дело — имущество компа-
ний, а также отдельных физлиц 
(телеведущих, топ-менедже-
ров). Теоретически ЕС может 
обратить взыскание на все эти 
активы. Если такая конфиска-
ция произойдет в силу правила 
об ответных мерах, Россия мо-
жет предпринять аналогичные 
меры в отношении европейско-
го имущества на своей террито-
рии», — говорит юрист.

Сейчас конфисковывать 
имущество могут начать стра-
ны, признавшие РФ государ-
ством — спонсором терроризма, 
такие как Эстония, указывает 
Ткаченко. «В других случаях это 
также возможно, но государ-
ства должны будут использо-
вать национальные институты, 
предусмотренные их законо-
дательством. Если речь об иму-
ществе иностранных граждан, 
то конфискация может осуще-
ствляться в частном порядке 
по суду, в отношении же иму-
щества других государств долж-
ны быть задействованы между-
народные механизмы. Россия в 
ответ также может начать кон-
фискацию активов иностран-
ных государств, что приведет к 
бесконечной конфронтации», — 
указывает юрист. 

Урсула фон дер Ляйен не скрывает, что цель Европы не заморозка, 
а конфискация активов России.

ТРЕНД Поддержка Украины все чаще оказывается предметом 
политических споров в США

Заграница им поможет?

Игорь Дунаевский 

Т
ол ь к о  2 9  п р о ц е н -
тов избирателей Рес-
публиканской пар-
т и и  с ч и та ю т,  ч т о 
США обязаны помо-
гать Украине. Такие 
результаты опроса 
Morning Call попол-
няют список трево-

жащих Киев прогнозов о том, 
что военная поддержка амери-
канцев может заметно похудеть 
в том случае, если на предстоя-
щих 8 ноября выборах респуб-
ликанцы получат под контроль 
одну или даже обе палаты кон-
гресса. Среди демократов 56 
процентов соглашаются с обя-
зательством поддерживать 
Украину.

Как пишет газета The Hill, 
помощь Украине пользовалась 
«относительно крепкой под-
держкой со стороны обеих пар-
тий в США, но сейчас стали про-
являться трещины, особенно по 
вопросам денег».

Во-первых, это бурная дис-
куссия о том, не помешают ли 
республиканцы выделению по-

мощи. Недавно их лидер в пала-
те представителей Кевин Мак-
карти указал, что в случае по-
беды его однопартийцев Киеву 
«больше не будут выписывать 
чеки с открытой суммой». Дело 
не в его отрицательном отно-
шении к Украине, а в том, что 
в рядах партии все более мод-
но ставить на первое место ну-
жды американцев, такие как 
рост госдолга и инфляции, угро-
за рецессии, цены на бензин, 
безопасность на южной грани-
це. На этом фоне у соратников 
Маккарти множатся вопросы к 
тому, рационально ли выделять 
десятки миллиардов долларов 
налогоплательщиков на Укра-
ину. В мае при голосовании по 

выделению 40 миллиардов дол-
ларов на поддержку Киева 57 из 
212 республиканцев в нижней 
палате проголосовали против.

Во-вторых, как оказалось, 
свои вопросы есть и у демокра-
тов, хотя до недавнего време-
ни вслух перечить президенту 
на этот счет было не принято 
— партия единогласно голосо-
вала за законопроекты о помо-
щи ВСУ. Нашумело письмо от 30 
конгрессменов прогрессивно-
го крыла партии, которые впер-
вые призывали Джо Байдена 
сменить курс по Украине — ду-
мать не только о военной помо-
щи Киеву «сколь угодно долго», 
но и активнее применять ди-
пломатию для урегулирования 

конфликта, включая прямые 
переговоры с Россией. Пись-
мо вызвало критику со сторо-
ны руководства Демократиче-
ской партии, а также из Киева. 
В результате менее чем через 
сутки авторы письмо отозвали, 
сославшись на то, что это оши-
бочная утечка подготовленного 
еще в июне черновика, который 
так и не согласовали. Но это уже 
детали, важнее то, что сам факт 
таких мнений внутри партии не 
отрицается.

Говорить о переломе в под-
ходах Вашингтона рано. Но, как 
отмечает газета The Washington 
Post, открытый спор среди де-
мократов по Украине и одновре-
менные претензии республи-
канцев добавили бы сложно-
стей Байдену, который пытает-
ся мотивировать американцев 
на долгосрочную поддержку 
Киева. Ведь если сложить де-
мократов, подписавших пись-
мо, и голосовавших против по-
мощи ВСУ республиканцев, то 
получится почти сотня зако-
нодателей от двух партий — не 
большинство (в палате предста-
вителей 450 мест), но говорить 

о единогласной поддержке кон-
гресса будет трудно.

Поэтому выступающие за 
продолжение поддержки Укра-
ины вашингтонские элиты спе-
шат пользоваться той поддерж-
кой, что есть. И Байден, и спи-
кер палаты представителей 
Нэнси Пелоси заверяют, что 
поток вооружений для ВСУ не 
иссякнет. Телеканал NBC News 
недавно сообщил, что спешно 
готовится законопроект, по ко-
торому Украине на следующий 
год будет выделено 50 милли-
ардов долларов. Его планирует-
ся принять до того, как в янва-
ре 2023 года к работе приступит 
новый созыв конгресса, в кото-
ром республиканцам прогно-
зируют контроль над палатой 
представителей.

С начала 2022 года конгресс 
принял три закона о выделении 
средств Украине: в марте — на 
14 миллиардов долларов, в мае 
— на 40 миллиардов, в сентябре 
— на 12 миллиардов. Итого: око-
ло 66 миллиардов долларов. 

США накануне отчитались о постав-
ке на Украину первых двух комплек-
тов таких систем ПВО — NASAMS.

А К Ц Е Н Т

Пока говорить о грядущем переломе 
в подходах Вашингтона к Украине рано, 
но аргументы против долгосрочной 
поддержки Киева есть у обеих партийЗаконодатели 

обратили внима-
ние на обилие 
иностранных слов 
в русском языке
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ВЗГЛЯД Как сегодня в Армении смотрят на переехавших молодых россиян

«Релоканты» и «хачики»
Вардан Алоян, 
зампредседателя СЖ Армении

С
егодня Армения пред-
принимает шаги, чтобы 
переехавшие в нее рос-

сияне остались здесь всерьез 
и надолго. На днях был опубли-
кован проект решения прави-
тельства о предоставлении гра-
жданства иностранцам. Пунк-
тов много. В фаворе врачи и уче-
ные со званиями, известные ар-
тисты и спортсмены, крупные 
инвесторы и пр. Но что вызвало 
беспокойство в обществе, так 
это возможность получения гра-
жданства в обмен на покупку не-
движимости в стране на сумму 
не менее 150 тысяч долларов или 
инвестиций на такую же сумму.

Стоит в Ереване включить 
компьютер и покопаться минут 
десять в интернете, обязательно 
наткнетесь на окошечко с рекла-
мой «Программа ВНЖ для гра-
ждан РФ в Армении». Причем 
не так, как обычно рекламиру-
ют условные «кипры»: климат 
хороший, фрукты вкусные и т.д. 
Подчеркиваются совсем другие 
преимущества. Тут и возмож-
ность обслуживаться в надеж-
ных западных банках, и сни-
жение рисков санкций для тех, 
кто уже обслуживается в амери-
канских и европейских банках, 
и отсутствие налогов на до-
ход, полученный за предела-
ми Армении, и еще много чего 
подобного.

А последний пункт гласит: 
«Гостеприимная русскоязыч-
ная страна для россиян».

Н ач а л о с ь  ж е  в с е  оч е н ь 
неожиданно. Март. До начала 
туристического сезона еще да-
леко, а на улицах Еревана кру-
гом стали появляться русские 
туристы. Странные такие — 
с большим количеством ве-
щей, кто с грудным младенцем, 
кто с домашним питомцем. Но 
если это не туристы, то кто? Так 
в обиход вошло доселе незнако-
мое слово «релокант».

Примерная численность пер-
вой волны переехавших в Арме-
нию россиян оценивается соот-
ветствующими службами в 50—
70 тысяч человек.

И понеслось.
Цены на съемные квартиры 

взлетели в несколько раз. Были 
случаи, когда хозяева квар-
тир ставили своим квартиран-
там ультиматум: либо платите 
больше, либо с вещами на выход. 
Желающих заселиться много.

Образовались страшные 
очереди в банках. Все спешили 
открыть новый счет, получить 
карты VISA или MASTERCARD. 
А что происходило вокруг зда-
ний, по старой привычке назы-
ваемых ОВИРОМ, трудно даже 
описать. Дело в том, что Арме-
ния законодательно допускает 
наличие двойного гражданства. 
И если у человека независимо 
от гражданства имеется доку-
мент, подтверждающий, что сре-
ди его предков были армяне, то 
он очень быстро может получить 
гражданство РА.

Вот играет за сборную Арме-
нии футболист из Колумбии. Ни 
цветом кожи, ни носом на нас не 
похож. Скорее его можно при-
нять за внука Моргана Фриме-
на. Зовут его Жоао Жорди Монро 
Арарат. Откуда Арарат? То ли 
прадед, то ли прапрадед по ма-
теринской линии был армянин. 
И документ соответствующий 

наверняка имеется. Может, даже 
за подписью самого конкистадо-
ра Эрнана Кортеса.

Тех, кто помнит свои корни, 
среди переехавших оказалось 
немало. Летом даже Служба на-
циональной безопасности была 
вынуждена озвучить проблему, 
мол, паспорта выдаются в рас-
чете, что они останутся здесь, 
а некоторые, получив паспорт, 
тут же уезжают с ним в третьи 
страны.

Так или иначе официальная 
статистика, предоставленная 
паспортно-визовым управле-
нием полиции республики, сле-
дующая: с февраля по сентябрь 
гражданство Армении получи-
ли 12 449 граждан России. Со-
общается также, что число рос-
сиян, обратившихся за получе-
нием вида на жительство, соста-
вило 1761 человек. Из них ВНЖ 
получили 1650. Остальные дела 
в процессе.

Армения — страна маленькая. 
До развала СССР население рес-
публики составляло 3 миллиона 
800 тысяч, сейчас меньше трех. 
Никол Пашинян, придя к власти, 
объявил: надо добиться того, 
чтобы к 2050 году численность 
достигла пяти миллионов. Но 

как? Если рождаемость низкая 
плюс своя эмиграция… Один вы-
сокопоставленный армянский 
чиновник, приглашенный на ис-
торическую родину из США и по-
лучивший поручение занимать-
ся вопросами диаспоры, решил 
поддержать шефа и озвучил, 
мягко выражаясь, оригинальное 
предложение: давайте пересе-
лим к нам арабов-христиан и ас-
сирийцев, которых притесняют 
террористы.

И вдруг нате вам — разом при-
езжает несколько десятков ты-
сяч россиян.

Многие, как на подбор, мо-
лодые, образованные, хорошие 
специалисты с семьями, детьми. 
Грех ведь не воспользоваться 
ситуацией. Министерство эко-
номики оперативно создало го-
рячую линии для приезжих. На 
открытие первого релокант-

ского кафе, которое так и назва-
ли «Релокант», приехал сам ми-
нистр экономики. Понимай: бу-
дут проблемы — знаете, к кому 
обратиться.

То, что большинство рело-
кантов — это айтишники, писа-
но-переписано. Но не только. 
Как рассказала председатель 
ОО «ВИВА» («Врачи и волонте-
ры для Армении»), переехало 
и немало врачей, среди которых 
много очень сильных специа-
листов.

К примеру,  в   республи-
канской больнице св. Григория 
Просветителя открывается сразу 
два новых отделения, укомплек-
тованных переехавшими рос-
сийскими врачами. Как сказал 
недавно на встрече с журнали-
стами российский посол Сергей 
Копыркин, многие школы, где 
преподают русский язык, смог-
ли закрыть свои вакансии, по-
скольку среди переехавших ока-
залось немало преподавателей. 
Тогда же глава российской дип-
миссии подчеркнул: «Каких-ли-
бо агрессивных проявлений по 
отношению к нашим гражданам, 
в том числе на этнической почве, 
посольством не фиксировалось. 
В Армении к россиянам относи-
лись и продолжают относиться 
дружелюбно, с теплотой, прису-
щей братским народам».

За годы независимости из 
Армении не только уезжали. 
В страну переехало немало пер-
сов (здесь, как и две тысячи лет 
назад, продолжают называть со-
седей не иранцами, а персами) 
и индийцев. Да, в это сложное 
и смутное время Иран и Индию 
в Армении считают естественны-
ми союзниками. Но на бытовом 
уровне, во всяком случае пока, 
это люди незнакомой культуры 
и языка и иной религии. А с рус-
скими же все, естественно, про-

ще, все-таки 200 лет вместе. И ре-
лигия общая, и язык знакомый, 
да и все остальное — от кухни до 
фильмов и песен.

Но возникают и вопросы. Все 
тот же проект решения прави-
тельства о предоставлении гра-
жданства иностранцам вызыва-
ет беспокойство. Все понимают, 
что он заточен под релокантов, 
у которых в генеалогическом 
древе не оказалось армян. Но 
многих это встревожило. Ведь не 
пропишешь, что этот закон рас-
пространяется только на росси-
ян. Им можно, а, скажем, сома-
лийцам нельзя? А если вдруг де-
сятки тысяч турок решат купить 
недвижимость или сделать ин-
вестиции на эту сумму? Высо-
копоставленный чиновник уже 
выступил с заявлением, что это 
только проект, он будет редак-
тироваться и вообще с бухты-ба-
рахты всем паспорта выдаваться 
не будут. Всех кандидатов будут 
внимательно изучать.

Все, что я написал выше, ка-
сается первой волны релокан-
тов. Ко второй волне переехав-
ших после объявления в России 
частичной мобилизации и кото-
рых в народе, не вкладывая в это 
слово никаких эмоциональных 
нагрузок, просто констатируя 
факт, называют «дезертирами», 
отношение чуть более насторо-
женное. Можно сказать, пригля-
дываются, как они будут себя ве-
сти дальше. Ведь одно дело — об-
разованный семейный врач или 
программист и другое — моло-
дые люди призывного возраста 
без семьи, снимающие кварти-
ры втроем–вчетвером и ждущие, 
когда гроза отгремит.

Пока же один мой хороший 
знакомый, известный музыкант 
с хорошим чувством юмора, за-
теял в соцсетях дискуссию, как 
надо обращаться к новым согра-
жданам. И сам же предложил:

— А давайте будем звать их 
тоже «хачиками»!

— Что это на тебя нашло? — по-
интересовался у музыканта зна-
комый актер.

— Тебя зовут Рубен, тебе  этого 
не понять, — ответил скрипач, 
 которого как раз и зовут Хачату-
ром.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Художница из Донецка служила в ополчении,
выжила в плену и вернулась к мольберту 

Пейзаж после боя
Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика 

Ж
ительница До-
нецка художни-
ца Галина Жу-
равлева в 2014 
го д у  в ст у п и -
л а  в   о п о л ч е -
ние и пережи-
ла украинский 
п л е н ,  п о с л е 

которого вернулась инвали-
дом. Но дончанка не сломалась 
и сейчас пишет потрясающие 
картины. Мы встретились в ее 
мастерской.

« П о с л е  с о б ы т и й  2   м а я 
2014 года в Одессе, первых об-
стрелов Донецка и первых по-
гибших, — рассказывает Гали-
на, — многие пошли в ополче-
ние. Мы понимали, что если ни-
чего не предпринимать, тогда 
все произошедшее с одесситами 
рано или поздно случится с нами. 

Первое время мы воевали 
чем и в чем придется. Некото-
рые ополченцы шли в бой в слан-
цах и спортивных штанах, с би-
тами, оружием, которое удалось 
отнять у противника. В то время 
украинские военные часто не хо-
тели стрелять в нас и их расстре-
ливали свои. Некоторые офице-
ры и солдаты ВСУ присоединя-
лись к нам. Но были и неприми-
римые националисты.»

А иностранные наемники то-
гда встречались?

ГАЛИНА ЖУРАВЛЕВА: Да, с той сто-
роны уже тогда, в 2014 году, 
было довольно много наемни-
ков. А еще воевали национа-
листы, одурманенные сильно-
действующими препаратами. 
Мы находили у них какие-то 
американские «боевые таблет-
ки» и жидкость желтого цвета 
в ампулах. Бывало, такой укра-
инский солдат во время боя по-
лучал несколько тяжелых ра-
нений, но при этом шел в пол-
ный рост и смеялся, как безум-
ный. А после боев таких неаде-
кватных, уже совершенно не 
понимающих, что происходит, 
солдат мы нередко отлавлива-
ли по лесополосам и привози-
ли в больницу. Знакомая подру-
га-врач рассказывала, что они 
могли только лежать и литрами 
пить воду, а когда вода заканчи-
валась, грызли бутылки, пока 
не принесут новую. Видимо, ор-
ганизм избавлялся от всякой 
дряни.

Как вы попали в плен?
ГА Л И Н А  Ж У РА В Л Е В А :  Это произо-
шло в Красном Лимане. На меня 
неожиданно напали 10 здоровых 
мужиков. Кто-то ударил палкой 
по спине, да так, что я потеряла 
сознание. Очнулась уже в каме-
ре. Судили по статье «Между-
народный терроризм», которая 
предусматривает до 15 лет ли-
шения свободы. Меня старались 
сломать и физически, и мораль-
но, морили голодом. Сейчас не 
хочется вспоминать о пережи-
том ужасе и издевательствах. 

Вас пытали?
ГАЛИНА ЖУРАВЛЕВА: Конечно. Напри-
мер, током. 

 Несмотря на то, что вы 
женщина?

ГАЛИНА ЖУРАВЛЕВА: А какая им раз-
ница? После этих пыток нача-
лись серьезные проблемы со здо-
ровьем. От электрических раз-
рядов, пропущенных через тело, 
спекается кровь и по сосудам, из-
вините, ползет кровяная колба-

са. Кроме того, появляются по-
вреждения сердца. И со време-
нем состояние ухудшается.

Сколько времени вы провели 
в плену?

ГАЛИНА ЖУРАВЛЕВА: Семь месяцев, 
и, поверьте, это очень большой 
срок. Когда нас готовили к об-
мену, мы выглядели как узники 
в Бухенвальде и нас начали ин-
тенсивно кормить, чтобы хоть 
немного скрыть то, как с нами 
обращались. 

Впрочем, я видела, что в пре-
дыдущих обменах некоторых 
пленных отпускали в очень пло-

хом состоянии. Кто-то шел по 
морозу, натянув на ноги пер-
чатки, потому что его отпуска-
ли без обуви. А кто-то после пле-
на сразу попадал в реанимацию.

Пережитое в Донбассе отра-
жено и на ваших картинах.

ГАЛИНА ЖУРАВЛЕВА: Да. Например, на 
моем триптихе показаны ожи-
вающий памятник с Саур-Моги-
лы, мальчик в развалинах и до-
брая светлая бабушка. Разру-
шенный памятник-солдат изоб-
ражен с помощью особого при-
ема. Солдат словно выбирает-
ся из своего укрепления, чтобы 

снова пойти в бой, и надвигает-
ся на зрителей. Я наблюдала за 
их реакцией — многие плакали 
или отступали от картины, не 
в силах находиться рядом. 

Картину с мальчиком я напи-
сала после обстрела украинской 
артиллерией детского дома под 
Луганском. Под развалинами 
остались дети. Мы руками раз-
гребали обломки, а один маль-
чик, заваленный вместе со всеми, 
руководил нами. Он прямо из-
под завалов объяснял, где лежат 
еще живые дети. Самого мальчи-
ка спасти так и не удалось: у него 
была тяжелая компрессионная 
травма, ребенок не выжил. Все 
это было очень жутко. Я изобра-
зила лицо мальчика так, чтобы 
ребенок на фоне разрушенного 
здания не выглядел испуганным. 
Да, слеза есть, но он не плачет. Его 
взгляд говорит, что случившееся 
не забывается. Поэтому картина 
называется «Прощение или воз-
мездие». Замысел третьей карти-
ны возник очень давно, но когда 
в 2014 году под Донецком стояла 

украинская армия, мы прекрас-
но понимали, что в случае штур-
ма ополчение против такого вой-
ска долго не продержится, на-
чнется резня. Я тогда мысленно 
попрощалась с жизнью и у меня 
возник образ доброй бабушки. 
Она словно светится изнутри 
и благословляет на жизнь. 

А недавно я закончила пор-
трет «Наедине с музыкой». 
На  нем изображена амери-
канская пианистка Валенти-
на Лисица, которая все эти годы 
поддерживала ДНР и даже полу-
чила паспорт нашей республи-
ки. Это первый ее живописный 
 портрет.  

Последняя работа Галины 
Журавлевой — портрет пианистки 
Валентины Лисицы.

«Гостеприимная русскоязычная страна для россиян» — так рекламирует себя Армения.

А К Ц Е Н Т

На меня неожиданно напали 10 здоровых 
мужиков. Кто-то ударил палкой по спине, 
да так, что я потеряла сознание.
Очнулась уже в камере

А К Ц Е Н Т

Вторую волну приехавших в народе 
называют дезертирами. И отношение 
к ним — чуть более настороженное

ГРОМКОЕ ДЕЛО Подарок 
Макрона Папе Римскому 
чуть было не обернулся 
громким скандалом

Штамп 
из прошлого

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Предполагал ли французский президент Эмманюэль 
Макрон, который посетил Ватикан и был принят в Апо-
стольском дворце Папой Римским Франциском, что это 
событие вызовет в Польше шквал упреков в его адрес? 
Собственно не сама часовая встреча, а на ней обсужда-
лись вопросы международной повестки, а подарок, ко-
торый глава Пятой республики преподнес понтифику. 
Речь идет о редком издании трактата Иммануила Кан-
та «К вечному миру» на французском языке, датиро-
ванном 1796 годом. Так вот, как оказалось, на первой 
странице этой библиографической редкости фигури-
ровал штамп — «Академический читальный зал во Льво-
ве». Надо полагать, что Папа Римский не сразу обра-
тил внимание на этот штамп с обозначенной надписью 
на польском языке. Однако в Польше фото страницы 
со штампом весьма оперативно появилось в некоторых 
печатных изданиях и соцсетях. Некоторые пользователи 
обвинили французов в том, что они «посмели» подарить 
понтифику книгу, «украденную нацистами» при окку-
пации Львова во время Второй мировой войны. Об этом, 
среди прочих, заявил польский дипломат Роберт Пшчел. 
В свою очередь глава Польского института международ-
ных отношений Славомир Дембски, отметив, что дело 
«требует выяснений», ибо книгу могли обменять на дру-
гую еще до войны, поддержал все-таки главную версию. 

Вся эта неприглядная история могла обернуться гром-
ким скандалом и бросить тень на Елисейский дворец. 
Польский МИД, решив разобраться в этом эпизоде, не 
стал спешить со скоропалительными выводами. И пра-
вильно сделал. Французское новостное агентство — AFP 
довольно быстро установило источник, из которого на 
свет появился знаковый трактат Иммануила Канта. Им 
оказался парижский букинист Патрик Атшуэль, специ-
ализирующийся на старинных книгах и прочих рарите-
тах. Это он незадолго до аудиенции Макрона в Ватика-
не продал администрации Елисейского дворца трактат 
за сумму, как он поведал, «меньшую, чем 2500 евро, что 
была обозначена в каталоге». Так вот, по утверждению 
букиниста, «это издание никоим образом не может быть 
связано с нацистскими грабежами, и здесь нет малей-
ших сомнений». По его словам, книга была приобрете-
на во Львове в период между 1850 и 1870 годами. После 
этого прибыла во Францию, а на рубеже позапрошлого 
и прошлого веков оказалась в Париже у известного сто-
личного библиофила Люсьена Бодена. «Об этом свиде-
тельствует соответствующая этикетка», — подчеркнул 
месье Атшуэль. Ему же в свою очередь продал книгу сын 
частного коллекционера, который приобрел ее полвека 
назад. Букинист также заявил, что у него имеются дока-
зательства, и все «это можно проверить». Во француз-
ских СМИ эту «книжную эпопею» стали освещать не 
сразу, а только после того, как появились объясняющие 
ее подробности. Не обошлось и без шпилек в адрес по-
ляков, поднявших, не разобравшись, как отметил один 
 новостной телеканал, «тайфун в стакане воды».  

НАГРАДА 
Солженицынскую премию 
получит филолог 
Аза Алибековна Тахо-Годи

Жизнь 
по Аристотелю

Елена Яковлева

Литературную премию Александра Солженицына 
в этом году жюри присудило легендарному филоло-
гу-классику Азе Алибековне Тахо-Годи. Об этом вчера, 
в день рождения ученого объявила Наталия Дмитриев-
на Солженицына. Напомнив слова Аристотеля о том, 
что человек создан для умопостижения и действия, она 
сказала, что жизнь юбиляра — совершенный пример ис-
полнения такого предначертания. «Вы для нас символ 
античной ясности, понятности, четкости и такого важ-
ного явления, как кавказская интеллигенция. Вы храни-
тель не только античной и русской православной тради-
ции, но и дагестанской учености, — приветствовал Азу 
Тахо-Годи директор Эрмитажа Михаил Пиотровский. — 
И спасибо огромное вашему батюшке. Без него 
не было бы Дагестанского зала в Эрмитаже».  

Мы поздравили Азу Алибековну со столетним юбилеем,
вспомнив ее достижения в науке и жизни. («РГ» от 26.10)
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Видео-
репортаж 
смотрите 
на сайте 
«РГ»

Макрон хотел порадовать своим подарком — книгой — Папу 
Римского. А в итоге едва не вышел большой скандал. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Опять стойка

У S7 накануне были временно недоступны и 
другие сервисы. Например, были полностью 
закрыты покупка, обмен и возврат билета, вы-

бор места, добавление багажа, повышение класса об-
служивания, операции с милями.

«С 26 октября мы переходим на российскую систему 
бронирования авиабилетов и регистрации пассажиров. 
Это займет несколько часов и не повлияет на полеты: 
рейсы будут выполняться по расписанию», — отмеча-
лось в сообщении S7. При этом вылетающие 27 октября 
смогут зарегистрироваться на рейс тоже только в аэро-
порту. В компании рекомендуют приезжать в аэропорт 
за три часа до вылета и иметь на руках распечатанные 
или сохраненные в смартфоне документы: маршрут-
ную квитанцию и подтверждение оплаты дополнитель-
ных услуг, если они были оформлены заранее.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Росавиация продлила до 3.45 мск 3 ноября режим времен-

ного ограничения полетов в 11 аэропортов юга России. По-

прежнему временно ограничены полеты в аэропорты 

Анапы, Белгорода, Брянска, Воронежа, Геленджика, Крас-

нодара, Курска, Липецка, Ростова-на-Дону, Симферополя и 

Элисты. Авиакомпаниям рекомендовано организовать 

перевозку через аэропорты Сочи, Волгограда, Минераль-

ных Вод, Ставрополя и Москвы.

ПОСТУПОК Не дожидаясь 
пожарных, инспекторы 
ГИБДД спасли семью

Сильнее огня

Юлия Потапова, 
«Российская газета»,  Кемеровская область

Патрулируя поздним вечером улицы родного горо-
да Топки, сотрудники  ГИБДД Валерий Шпильман и 
Сергей Вернер увидели огненное зарево. Экипаж рва-
нул к деревянному дому, у которого полыхала крыша.
Пламя распространялось мгновенно. Позже пожарные 
уточнят, что огонь охватил 76 «квадратов». Но в тот 
момент их рядом еще не было. Счет шел на секунды: в 
горящем доме остались люди. 

Пятилетних двойняшек — мальчика и девочку — 
инспекторы вынесли на руках, а потом вывели и их ба-
бушку. 74-летнюю женщину, которая практически не 
может передвигаться самостоятельно, усадили вместе 
с детьми в патрульную машину. Мама ребятишек тоже, 
к счастью, успела спастись. С помощью автоинспекто-
ров семье даже удалось вызволить из огня домашнюю 
живность. По предварительным данным, пожар слу-
чился из-за нарушения правил безопасной эксплуата-
ции печей. 

Спасенная семья не устает благодарить инспек-
торов. А они говорят, как узнали, что в огне дети, так 
«самосохранение просто выключилось». Сыну 39-лет-
него Сергея Вернера тоже пять лет. У его 25-летнего 
напарника Валерия Шпильмана семьи пока нет. Но по-
сле пожара он сделал предложение своей девушке Со-
фье. Свадьба будет летом.  

ДОРОГИ Как работает 
маршрут в Крым 
через новые регионы

Идут колонной

Юлия Крымова, 
«Российская газета», Симферополь

С 27 октября введены ограничения на перевозку ча-
сти грузов через Керченскую паромную переправу. 
Большинство фур направляют альтернативным путем 
через ДНР, Запорожскую и Херсонскую области.

Как сообщили в Минтрансе России, из-за длитель-
ного ожидания погрузки на паромы принято решение 
в первую очередь принимать на переправу скоропор-
тящиеся товары, продовольствие, лекарства, другие 
социально значимые грузы. Остальные пустили по су-
хопутному маршруту Таганрог — Джанкой либо желез-
нодорожным транспортом. Движение грузовиков по 
автомобильной части Крымского моста откроют не ра-
нее 1 декабря этого года. 

Длина маршрута до Таганрога составляет около 400 
километров, а время в пути — примерно семь часов. Ко-
лонны сопровождает автомобиль ГИБДД. Водителям 
советуют двигаться вместе, поскольку на новых тер-
риториях действует комендантский час, во время ко-
торого колонне с сопровождением передвигаться раз-
решено, а одиночному транспорту — нет. «В обе сторо-
ны проехало уже более 2,5 тысячи грузовых машин. 
Маршрут безопасен, ведется ремонт дорог», — расска-
зал «РГ» глава общественной организации «Водители 
России» Олег Торош.

Качество дорог — одна из главных причин, которая 
останавливала водителей от поездок через новые тер-
ритории. Дорогу, ведущую из Ростовской области в 
Мариуполь, уже восстановили. Завершен ремонт на 
участках в направлении Бердянска и Мелитополя. Са-
мый тяжелый отрезок пути — от Мелитополя до Крыма. 
«Ехать приходится очень медленно, — говорит крымча-
нин Александр Яковлев. — Но и там уже начался ремонт. 
Заправок много, топлива достаточно, работают мага-
зины. Но платить можно только наличными». Водите-
ли рекомендуют заранее загрузить в навигатор карты. 
Весь путь до Крыма их телефоны остаются без связи. 

Врио губернатора Запорожской области Евгений 
Балицкий сообщил, что ремонт трассы Мелитополь — 
Джанкой был запланирован на 2023 год, но его решили 
начать уже в этом.  

ТУРИЗМ Горнолыжные курорты определили даты открытия 
нового зимнего сезона

В Сочи выпал снег

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край 

В 
горах Сочи уже выпал 
снег и высота снежно-
го покрова составила 
пять-семь сантимет-
ров. А значит, пора го-
товиться к сезону ка-
тания на лыжах и сно-
убордах. Он откроет-
ся в декабре. Курорт 

«Роза Хутор» уже объявил дату 
старта — 23 декабря.

На «Красной Поляне» сезон 
традиционно начнется рань-
ше. «Уникальный климат гор-
ной долины «Цирк-2» позво-
ляет открывать сезон катания 
раньше всех и продлевать его 
до середины мая, — уточнили в 
пресс-службе курорта. — Из но-
винок сезона — зона для отды-
ха родителей около детского 
учебного склона «Академии 
райдеров».

Сейчас некоторые канатные 
дороги на горнолыжных курор-
тах закрыты на регламентные 

работы. «Они откроются 9 де-
кабря, и тогда мы будет гото-
вы начинать сезон катания», 
— сообщили в пресс-службе 
горно-туристического центра 
«Газпром». Старт будет зави-
сеть от погодных условий». 

Как рассказал «РГ» вице-
президент Российского союза 
туриндустрии Дмитрий Горин, 
за счет транспортной доступ-
ности Сочи в приоритете при 
выборе места зимнего отдыха. 
«Сейчас путевки сюда заброни-
ровали 45 процентов туристов, 
— сообщил Горин. — В основном 
это отели в прибрежной зоне: 
их комбинируют с отдыхом в го-

рах. Активные продажи ожида-
ются в ноябре и декабре». 

Средний чек предпочтений, 
по словам эксперта, 35 тысяч 
рублей с перелетом на неделю 
за одного человека. «В этом году 
он сократился на 11 процен-
тов, — уточнил Горин. —  Сейчас 
достаточно много вариантов, 
есть спецпредложения, акции 
раннего бронирования». Вице-
президент Российского союза 
туриндустрии напомнил, что 
цены могут меняться по мере 
сокращения предложений. 

«Номер в горах Сочи я уже 
забронировал — он обошелся 
примерно 50 тысяч рублей. Ду-

маю, как добраться, — расска-
зал москвич Вячеслав Кромков. 
— Билет на самолет на 30 дека-
бря стоит от 10 тысяч рублей, 
а на поезд остались за 12 ты-
сяч в купе на верхней полке». 
По сравнению с путешествием 
в другие страны такие  дорож-
ные расходы — вообще ни о чем. 

«Конечно, можно поехать 
на горнолыжные курорты в Ав-
стрию, и в Германию, и в Испа-
нию, и в Италию, — соглашает-
ся Дмитрий Горин. — Визы дают. 
Даже курс евро понизился на 
30 процентов по сравнению с 
прошлым годом: вместо 86 руб-
лей стал 65. И отели можно за-
бронировать по прежней цене. 
Однако перелет дорогой. А 
транзитный рейс еще и дольше. 
Если раньше авиабилеты туда и 
обратно на одного обходились 
в 20—30 тысяч рублей, то те-
перь 60—120 тысяч».

В этом году самые попу-
лярные места для новогодне-
го отдыха — Москва, Санкт-Пе-
тербург, Казань, Вологда, Сочи. 
Стартовали продажи единого 

билета на горнолыжные курор-
ты Северного Кавказа и Кузбас-
са: Домбай, Архыз и Приэль-
брусье, Шерегеш. Это удобный 
и бюджетный вариант. Мульти-
модальный маршрут по едино-
му билету, напомним,  это услу-
га, которая позволяет оформить 
транспортный документ на весь 
маршрут поездки с использова-
нием разных видов транспорта, 
например «поезд+автобус» или 
«самолет+автобус».

«Я переехала из Перми в 
Сочи и здесь уже многое виде-
ла, несколько раз была в Крас-
ной Поляне и на Новый год хочу 
поехать на Эльбрус. Это моя 
мечта, — призналась Кристина 
Зубова. — Нашла поездку, где 
все включено, ну кроме сувени-
ров и посещения ресторанов, 
за 70 тысяч рублей на несколь-
ко дней. Дорого, но здесь подоб-
ный отдых на главный зимний 
праздник обойдется не мень-
ше».    

В сочинских горах высота снежного 
покрова составила уже пять — семь 
сантиметров. 

А К Ц Е Н Т

В Сочи туристы пока в основном 
бронируют отели в прибрежной зоне, 
стараясь объединить прогулки у моря 
с катанием по горным склонам 

1

Сергей Вернер и Валерий Шпильман спасли семью на пожаре.
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В школах 
Москвы 
запустили 
проект «Юный 
полярник»

ГОНКА 
ЗА ПОЛЮС
Ирина Огилько

Для столичных школьников 
открыли запись на участие в 
общегородском образователь-
ном проекте «Юный поляр-
ник». Весь учебный год они 
смогут изучать тему Арктики, 
ее покорителей и первооткры-
вателей. А победителей ждут 
увлекательные поездки, в том 
числе и на родину белых мед-
ведей. 

Программу в прошлом году 
опробовали в трех школах Се-
веро-Восточного округа. По 
словам идейного вдохновителя 
проекта, председателя Мосгор-
думы Алексея Шапошникова, 
в округе есть немало улиц, на-
званных в честь покорителей 
Севера. Чтобы увлечь ребят 
темой, и возник проект. «Не 
ждали такого интереса со сто-
роны школьников — участво-
вали более 500 ребят из 5—8-х 
классов, — говорит Шапошни-
ков. —  Призеры в качестве на-
грады отправились в Санкт-Пе-
тербург, Мурманск, а победи-
тель — на Северный полюс». 

В этом году в проекте смо-
гут участвовать все школы го-
рода. Расширены и возрастные 
границы, включили 9-е классы. 
Как ожидают организаторы, 
число участников может вы-
расти в десятки раз. «Тема Се-
вера вызывает живой отклик у 
школьников. А если смотреть 
на дальнейшее развитие стра-
ны — Северный морской путь 
это одно из важнейших страте-
гических направлений на бли-
жайшие время, — говорит спи-
кер Мосгордумы. — Уверен, что 
кто-то может благодаря проек-
ту найти свой путь в жизни и 
стать полярником».

Как отметил замруководи-
теля департамента образова-
ния и науки Москвы Илья Ново-
крещенов, благодаря проекту 
больше детей узнали о Русском 
Севере, его первооткрывате-
лях. А все благодаря большой 
и интересной программе: лек-
ции, творческие задания, кви-
зы, «Полярный диктант», экс-
курсии и многое другое. Так как 
участников ожидается больше, 
организация проведения кон-
курса изменится. Например, 
читать лекции будут в одной 
школе округа, а транслировать 
в остальные. Но спикер не по-
меняется — им останется веду-
щий научный сотрудник гео-
графического факультета МГУ 
им. Ломоносова Федор Рома-
ненко. Он заметил, что в этом 
году повторов не будет, ведь 
многие ребята по втором разу 
будут участвовать в конкурсе.

За участие в проекте, твор-
ческие конкурсы, качество ра-
боты и активность ученикам 
будут присуждать баллы. Кто 
наберет больше — выиграет. Как 
не исключают организаторы 
проекта, в этом году, возможно, 
не один, а несколько человек 
доберутся до крайних широт 
России. И, как поделился с «РГ» 
победитель конкурса прошло-
го года Егор Карпушин, ученик 
9-го «В» класса школы № 285, 
впечатлений у него хоть отбав-
ляй: например, запомнился ле-
докол «50 лет Победы». «В нем 
тепло и уютно, а снаружи — мо-
роз 50 градусов и белые мед-
веди на льдинах. Хорошо, что у 
телефона память большая, ча-
сто пересматриваю фотогра-
фии. Постараюсь в этом году 
участвовать, правда, у меня 
экзамены выпускные», — поде-
лился он.  

Партнерами проекта, как 
и в прошлом году, выступают 
Русское географическое обще-
ство, корпорация «Росатом», 
префектуры города. Регистра-
ция на конкурс открыта до 23 
ноября на сайте городского ме-
тодического центра: konkurs.
mosmetod.ru.  

Благодаря проек-
ту больше детей 
узнают о Русском 
Севере и его пер-
вооткрывателях

МЕТРО Москва готовится к открытию 
Большой кольцевой линии 

Кольцо замкнется
Александр Мелешенко

Э
лектродепо «Нижего-
родское» Большой коль-
цевой линии столичного 

метро будет введено в эксплуа-
тацию в следующем году, как и 
новое «кольцо» подземки в це-
лом. Об этом вчера заявил мэр 
Москвы Сергей Собянин во вре-
мя осмотра строящегося депо. 

«Крупнейшее метрокольцо в 
мире — Большую кольцевую ли-
нию — будут обслуживать сразу 
три электродепо, — отметил он. 
— Одно из них — действующее 
«Замоскворецкое». Два других, 
включая «Нижегородское», мы 
достроим и введем в эксплуата-
цию в 2023 году. Это позволит 
увеличить количество поездов 
и с первых дней полноценной 
работы БКЛ поддерживать на 
ней привычный для москвичей 
минимальный интервал между 
поездами». 

На БКЛ сейчас открыты 22 
станции из 31 — на них работают 
43 современных поезда, обслу-
живает которые депо «Замоск-
ворецкое». Однако после того, 

как «кольцо» замкнется, коли-
чество поездов на нем увеличат 
более чем вдвое. Это позволит 
сократить интервалы движения 
с 3,2 до 1,6 минуты в часы пик. 
Обслуживание дополнительных 
поездов и возьмут на себя стро-
ящиеся депо — «Аминьевское» 
на западе Москвы и «Нижего-
родское» на востоке. 

Строительство последнего 
начали еще в 2015 году, и сейчас 
оно подходит к концу — строи-
тели заняты благоустройством 
и другими финишными рабо-
тами. Для строительства депо 
выбрали необычную площад-
ку — это территория бывшего 
Московского завода по модер-

низации и строительству ва-
гонов им. Войтовича на шоссе 
Энтузиастов. Во-первых, такое 
решение позволило сохранить 
преемственность использова-
ния площадки — здесь все также 
будут ремонтировать и обслу-
живать пассажирские вагоны, 
но теперь уже не для поездов 
дальнего следования, а для мет-
ро. Во-вторых, это место уни-
кально своим расположением — 
практически центр Москвы, 
один из исторических районов 
столицы — Лефортово. «70 лет в 
Москве электродепо не строи-
лись так близко к центру горо-
да», — подчеркнул Собянин. 

Строительство первой очере-
ди депо, а именно администра-
тивно-бытового корпуса, завер-
шилось еще в 2016 году. Сейчас 
на очереди основной пусковой 
комплекс. Обслуживать поезда 
в нем будут специалисты заво-
да-изготовителя по контракту 
жизненного цикла. Это позво-
лит делать ремонт и диагности-
ку поездов более качественно, а 
также экономить до 15% затрат 
на обслуживание вагонов.  

В депо появится порядка 900 
новых рабочих мест. Для со-
трудников создадут максималь-
но комфортные условия труда 
и отдыха. Например, для локо-
мотивных бригад предусмотрено 
33 комнаты отдыха, устроенных 
как гостиничные номера. Будут 
в составе депо также столовая, 
тренажерный зал, медицинская 
служба и многое другое.  

ТРАНСПОРТ На московских 
улицах снизилась аварийность  

Светофор спасает 
жизни 

Сергей Буланов 

Количество аварий на дорогах 
Москвы за девять месяцев это-
го года снизилось почти на семь 
процентов. Об этом по итогам 
анализа статистики рассказал 
начальник управления страте-
гической оптимизации дорож-
ного движения ЦОДД Андрей 
Мухортиков. 

По сравнению с тем же пери-
одом прошлого года количество 
раненых сократилось на шесть 
процентов, а число погибших — 
на девять. А это — плюс 22 сохра-
ненные жизни. Судя по статисти-
ке, такая же динамика сохранит-
ся и в октябре: с 1-го по 11-е чис-
ло количество погибших по срав-
нению с аналогичными датами 
2021-го сократилось с 14 до 5.

«Разумеется, это не проис-
ходит само по себе. Это ре-
зультат большой работы, кото-
рую ЦОДД Москвы проводит 
вместе с другими ведомствами 
и ГИБДД, — отметил Мухорти-
ков. — Каждые две недели на за-
седании рабочей группы по раз-
работке мероприятий в аварий-
ных местах мы разбираемся в 
причинах ДТП и принимаем де-
сятки решений по улучшению 
схем движения».

Например, за последний год 
в Москве было выявлено бо-
лее 130 потенциально аварий-
но опасных мест. Яркая иллю-
страция — Алтуфьевское шоссе. 
Там есть несколько пересече-
ний основного хода магистра-
ли с боковыми проездами. В 
ряде случаев водители просто 
не замечали приближающий-
ся транспорт, произошли три 
крупные аварии и несколько 
мелких. Аналитики пришли к 
выводу, что во всем виноваты 
знаки приоритета — у боковых 
проездов было преимущество. 
Теперь главная — у съезжающих 

с Алтушки, и аварий сразу ста-
ло меньше.

Крупные аварии происходи-
ли и на нерегулируемых пере-
крестках. Было решено поста-
вить в общей сложности более 
500 новых светофоров. Кроме 
того, был изменен режим их ра-
боты. Если раньше значитель-
ная часть светофоров по ночам 
просто мигала желтым, то те-
перь такого в Москве уже нет — 
везде переключаются сигналы, 
просто фазы сделали короче, 
чем днем. Также помогло улуч-

шить ситуацию ограничение 
для большегрузов в черте го-
рода: теперь транзит в другие 
регионы через МКАД запрещен. 
Это помогло сократить число 
аварий с участием фур.

В итоге, по оценкам ЦОДД, 
за последние годы показатели 
аварийности значительно сни-
зились. «Москве удалось сокра-
тить социальный риск почти 
в три раза с 2014 по 2021 год 
— с 7,3 до 2,82 погибших в ДТП 
на 100 тысяч жителей, — отме-
тил Мухортиков.— Считаю, что 
этот подход нужно брать на во-
оружение всем регионам, горо-
дам и владельцам дорог. Только 
так можно снизить социальный 
риск гибели в ДТП в России с 
нынешних 10 на 100 тысяч жи-
телей до целевых четырех».  

Сергей Собянин осмотрел стройплощадку депо и обсудил со строителями 
развитие транспортной инфраструктуры в Москве. 

А К Ц Е Н Т

После завершения строительства БКЛ 
интервал движения поездов на ней 
в часы пик сократится сразу в два раза — 
с 3,2 до 1,6 минуты

Помогло улучшить 
ситуацию ограни-
чение для больше-
грузов — транзит 
через МКАД им 
теперь запрещен
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500
ШКОЛЬНИКОВ

приняли участие в проекте 

в прошлом году. Теперь их чис-

ло может вырасти в десятки раз.
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РЕШЕНИЕ ВС разъяснил, что в служебном жилье можно 
зарегистрировать ребенка 

Штамп для младенца

Наталья Козлова 

О
чень важное реше-
ние вынес Верхов-
ный суд РФ, и каса-
ется оно регистра-
ции граждан в слу-
жебном жилье. 

Такое разъясне-
ние высокой судеб-
ной инстанции на-

верняка поможет очень многим 
гражданам, и в первую очередь 
людям в погонах. Именно они 
зачастую годами вынуждены 
проживать в служебном жилье, 
пока не получат свое собствен-
ное. И служивые не понаслышке 
знают об ограничениях, кото-
рые встречаются с регистраци-
ей в служебных квартирах.

Это решение Верховного 
суда первым заметил портал 
«Право ru». А началось все с 
того, что некий сотрудник МВД 
получил временное служебное 
жилье. Вселился туда с семьей 
и зарегистрировал в нем сына. 
Прошло еще несколько меся-

цев, у него родилась дочь. Но 
вот ее зарегистрировать в слу-
жебном жилье не разрешили. 
Свой отказ госорганы поясни-
ли тем, что жилье временное. 
А отсутствие у младенца про-
писки — это отсутствие  меди-
цинской помощи, положенных 
ребенку социальных льгот, не-
возможность записаться в ясли, 
детский садик, школу... Список 
можно продолжить. После отка-
за сотрудник полиции отпра-
вился в суд.

В исковом заявлении к чинов-
никам он подчеркнул, что слу-
жит в органах далеко не первый 

год. Департаментом городского 
имущества ему  и семье — жене 
с сыном, предоставлена слу-
жебная квартира во временное 
пользование по договору найма. 
В ней зарегистрирован он и его 
несовершеннолетний ребенок.

Когда в семье случилось по-
полнение — родилась дочка, со-
трудник МВД обратился в отдел 
по вопросам миграции, чтобы 
зарегистрировать в квартире 
свою новорожденную дочь, но 
получил отказ. 

Чиновники ему объясни-
ли, что квартиру он получил 
для временного проживания, 

поэтому регистрировать ребен-
ка по месту жительства нельзя. 
Мужчина с таким решением не 
согласился и обратился в суд.

Поначалу у него ничего 
не вышло — три инстанции в 
удовлетворении иска отказали. 
Суды в своих решениях написа-
ли, что отказ чиновников  отде-
ла по вопросам миграции зако-
нен. Ведь жилое помещение по-
лицейскому предоставлено на 
период службы в МВД. Да и до-
говор найма у него не бессроч-
ный, поэтому регистрировать 
дочку в квартире нельзя. 

Но сотрудник полиции ре-
шил идти до конца в отстаива-
нии интересов своего ребенка 
и обратился в Верховный суд. А 
вот там с его доводами согласи-
лись. ВС подчеркнул — нанима-
тель служебного жилья может 
вселить в него других людей в 
качестве членов своей семьи. 
Об этом сказано в Постановле-
нии Пленума ВС (от 02.07.2009 
№ 14). Причем не требуется со-
гласие наймодателя на вселение 

к родителям их несовершенно-
летних детей. 

Судьями ВС было подчерк-
нуто: квартира предоставля-
лась семье сотрудника право-
охранительных органов и в ней 
уже зарегистрирован его несо-
вершеннолетний сын. Отказ в 
регистрации одного из детей в 
квартире, где проживают все 
остальные члены семьи, пре-
пятствует реализации права 
ребенка жить вместе с роди-
телями и воспитываться в се-
мье. А все это вместе нарушает 
конституционные права поли-
цейского в области защиты се-
мьи, материнства, отцовства и 
детства. Точнее — статьи 7 и 38 
Конституции и статью 63 Се-
мейного кодекса. В итоге ВС от-
менил все отказные решения и 
признал отказ чиновников не-
законным и обязал зарегистри-
ровать дочь офицера в служеб-
ной квартире.  

Верховный суд защитил права офи-
цера и сам принял решение о про-
писке его ребенка.

А К Ц Е Н Т

ВС подчеркнул — отказ в регистрации 
нарушает конституционные права 
человека в погонах в области защиты 
семьи, материнства, отцовства и детства

Владислав Куликов

П
равительство России 
п о д д ер ж а л о  за к о н о -
проект о предоставлении 

статуса ветерана боевых дей-
ствий добровольцам, участву-
ющим в специальной военной 
операции. Это значит, что люди, 
выполнявшие  боевые задачи в 
составе добровольческих фор-
мирований, будут такими же 
ветеранами, как и военнослу-
жащие из обычных подразде-
лений.

Сегодня многие регионы 
сформировали или продолжа-
ют формирование доброволь-
ческих батальонов. Кстати, вче-
ра Госдума одобрила законода-
тельные поправки, прописыва-
ющие статус добровольцев, их 

права, порядок выплат денеж-
ного содержания и другие во-
просы.

В состав формирований, со-
гласно одобренным нормам, 
входят граждане России, до-
бровольно поступившие в эти 
формирования, а также мо-
гут входить военнослужащие, 
направленные в них мини-

стерством обороны.  Числен-
ность, районы действий, а так-
же порядок прекращения де-
ятельности добровольческих 
формирований будут опреде-
ляться министерством оборо-
ны исходя из стоящих задач. 
Так что вопросы, связанные 
со службой добровольцев, бу-
дут законодательно урегули-

рованы. Инициатива же, кото-
рая одобрена правительством, 
пока не внесена в Госдуму. Но 
нет сомнений, что вопрос бу-
дет решен достаточно быстро. 
Как сказано в отзыве на зако-
нопроект, необходимо опреде-
лить, что порядок выдачи до-
бровольцам удостоверения ве-
теранов боевых действий будет 
установлен правительством 
России. Статус ветерана дает 
человеку серьезные льготы, 
например, бесплатный проезд 
на общественном транспорте. 
Есть льготы федеральные, есть 
региональные. Так что мест-
ные власти смогут устанавли-
вать дополнительные льготы 
для тех, кто защищал страну в 
составе региональных добро-
вольческих формирований.  

Ударился и поехал

В свою очередь, Вто-
рой кассационный суд, 
когда до него дошло 

дело, счел, что это полиция и 
суды  первой-второй инстанций  
опрометчиво наказали челове-
ка. Потому что далеко не факт, 
что у него  был повод задержи-
ваться.

«В ходе производства по 
делу в районном суде Н. оспа-
ривал свою виновность в со-
вершении вменяемого админи-
стративного правонарушения, 
последовательно заявлял, что 
поскольку вред причинен толь-
ко его транспортному сред-
ству, у него отсутствовала обя-
занность оставаться на месте 
происшествия», — подчеркива-
ет кассационный суд.

При этом, продолжает тре-
тья инстанция, материалами 
дела установлено причине-
ние повреждений автомобилю 
«Мерседес-Бенц Виано», при-
надлежащего именно Н. Дан-
ных о каких-то вмятинах и ца-
рапинах другого авто в деле нет.

Поэтому решение о нака-
зании было отменено, а дело 
направлено на новое рассмот-
рение. Нижестоящие инстан-
ции должны разобраться, дей-
ствительно ли для другой ма-
шины встреча прошла незаме-
ченной. В техническом смысле.

Закон обязывает человека за 
рулем оставаться на месте ава-
рии до тех пор, пока не будут 
сделаны все юридические фор-
мальности: приедет ГАИ, соста-
вит протокол и т.п. В некоторых 
случаях водители могут офор-
мить все самостоятельно. Если 
пострадало только имущество, 
а у водителей нет разногласий, 
они могут договориться и разъ-
ехаться.

Однако на практике часто 
возникает вопрос, что именно 
считать ДТП и когда водитель 

не обязан оставаться на месте 
для выполнения юридических 
формальностей.

Например, как не раз под-
тверждал Верховный суд Рос-
сии, если в результате происше-
ствия пострадала только маши-
на виновника, он вправе уехать. 
На практике были случаи, до-
пустим, когда машина вылете-
ла в кювет. Кювету ничего, а ма-
шина помята. Водитель не обя-
зан вызывать ГАИ и оформлять 
свои отношения с кюветом. 
Уехать в такой ситуации — само-
стоятельно или на эвакуаторе — 
не нарушение.

В свое время Верховный суд 
России вернул водительские 
права женщине, которая ушла 
с места аварии из-за плохого 
здоровья. При этом сама ма-
шина осталась на месте проис-
шествия, а женщина сообщила 
свой номер телефона другому 
участнику ДТП. В том случае 
суд счел, что она действовала в 
состоянии крайней необходи-
мости. В другом деле остался с 
правами водитель троллейбуса, 
который не заметил, как задел 
припаркованную машину.

В отдельных ситуациях мож-
но также недалеко отъехать от 
места аварии и остановиться. 
Так поступила однажды жи-
тельница Санкт-Петербурга 
Ш. , которая во дворе зацепила 
другую машину.  И хотя женщи-
на добросовестно дождалась 
ГАИ, инспекторы не оценили 
этого. По их мнению, то, что ма-
шина стояла в нескольких мет-
рах от железной жертвы, было 
нарушением.

Однако в Верховном суде 
посмотрели на дело иначе. 
«То обстоятельство, что не-
посредственно после дорож-
но-транспортного происше-
ствия Ш. отъехала от места на-
езда на незначительное рас-
стояние, где ожидала приезда 
сотрудников полиции, не сви-
детельствует о наличии в ее 
действиях состава администра-
тивного правонарушения», 
сказано в решении Верховного 
суда России.

Зато нередко наказывают 
водителей, сбивших животных 
и попытавшихся исчезнуть. 
Причем не важно, были сби-
ты чьи-то домашние животные 
в городе или пострадал дикий 
зверь на лесной дороге. В этом 
случае надо вызвать ГАИ.  

АВТОМОБИЛИ 

Водительские 
удостоверения 
будут 
оформлять 
по-новому

ПРАВА 
БЕЗ ШТРИХА
Владимир Баршев

Права будут оформлять по-но-
вому. Из бланка самого доку-
мента уберут штрихкод, а во-
дителям, имеющим более стар-
шую категорию для управления 
автомобилем с прицепом, раз-
решат управлять машинами с 
прицепом младших категорий. 
       МВД разработало проект по-
правок в приказ о введении в 
действие водительского удосто-
верения. Документ размещен на 
портале проектов нормативных 
актов regulation.gov.ru.

Напомним, что ранее был 
подготовлен законопроект о 
внесении поправок в закон о 
безопасности дорожного дви-
жения. Согласно этим поправ-
кам, устанавливается действи-
тельность водительского удо-
стоверения высших категорий 
составов транспортных средств 
для низших. Например, сей-
час водитель, имеющий кате-
горию «СЕ», то есть который 
может управлять грузовиком с 
прицепом, не может управлять 
легковушкой с прицепом. Для 
этого ему надо пройти обуче-
ние и сдать на категорию «ВЕ». 
Поправки в закон эту неспра-
ведливость отменяют. 

Когда они вступят в силу, то 
такому водителю не потребу-
ется проходить обучение и сда-
вать на новую категорию. Если 
у него открыты категории «СЕ» 
и «В», а стаж по категории «В» 
больше года, он может водить 
легковой автомобиль с прице-
пом. Ему даже поставят в права 
категорию «ВЕ». Предполагает-
ся, что поправки в закон всту-
пят в силу с 1 марта следующего 
года. Но, чтобы они заработали, 
подготовлены поправки в при-
каз МВД, который и уточняет 
все нюансы присвоения новых 
категорий при выдаче прав.  

Кроме того, из бланка води-
тельского удостоверения уби-
рается штрихкод. Как говорит-
ся в пояснительной записке к 
документу, этим штрихомко-
дом никто ни для каких целей не 
пользуется. Поэтому и предла-
гается от него отказаться.  

Если другая маши-
на не пострадала, 
водитель был 
вправе спокойно 
уехать с места 
аварии

ИНИЦИАТИВА Правительство поддержало предложение наделить 
добровольцев статусом участников боевых действий

Признают ветеранами
А К Ц Е Н Т

Граждане, которые по зову сердца 
вступили в состав добровольческих 
формирований для защиты страны, 
получат серьезные льготы

1

ТЕХНОЛОГИИ Яндекс 
представил умные 
телевизоры 

Где живет 
Алиса

Олег Капранов

Яндекс представил свой первый умный телевизор с 
Алисой. Это устройство с голосовым ассистентом вну-
три и разрешением 4K Ultra HD, где пользователям до-
ступен огромный выбор фильмов и сериалов различ-
ных онлайн-кинотеатров, видео из интернета и теле-
каналы. Управлять устройством можно голосом через 
пульт или Яндекс Станции.

Умный телевизор рекомендует фильмы и сериалы, 
основываясь на вкусах пользователя. Внутри живет 
Алиса, она помогает управлять устройством с помо-
щью голосовых команд. Ассистент может включить 
телевизор, найти фильм, поставить его на паузу или 
сделать погромче. Алиса также научилась искать кино 
сразу в нескольких видеосервисах — например, по ре-
жиссеру.

«Выпустив ум-
ные колонки и раз-
личные устройства 
на платформе Ян-
декс ТВ, мы поня-
ли, как Алиса может 
сделать взаимодей-
ствие с телевизором 
еще удобнее. Люди 
привыкли к Алисе 
и хотят видеть ее в 
устройствах, с ко-
торыми проводят 
много времени. Мы 
использовали накопленный опыт и тесную интегра-
цию с нашими и партнерскими сервисами, чтобы раз-
работать первый умный телевизор Яндекса. Для нас 
это еще одна категория, с помощью которой мы бы хо-
тели сделать дома людей умными», — рассказал руко-
водитель Алисы и умных устройств Яндекса Сергей 
Мельник.

Умный телевизор — часть экосистемы устройств с 
Алисой. Он работает как с голосовыми командами че-
рез пульт, так и в паре с Яндекс Станцией. Можно со-
здавать собственные сценарии с другими умными 
устройствами и настраивать их в мобильном прило-
жении «Умный дом с Алисой». Можно одной командой 
задвинуть шторы и приглушить свет для вечернего ки-
нопросмотра. Или настроить в прихожей датчик дви-
жения, чтобы он реагировал, когда пользователь воз-
вращается домой — в гостиной будет сразу включать-
ся телевизор с любимым сериалом или запускаться 
расслабляющая музыка. А еще, если спросить Алису 
о погоде или ситуации на дорогах, она покажет все на 
большом экране.

Умный телевизор Яндекса бодрствует даже в ре-
жиме сна — устройство почти мгновенно запускается 
пультом, голосом или через приложение «Умный дом 
с Алисой».

Телевизоры доступны в двух размерах — с диагона-
лью экрана 43 дюйма (109,2 см) и 50 дюймов (127 см). 
Модельный ряд будет состоять из шести устройств, 
первые два поступят в продажу 8 ноября. Остальные — 
в первом полугодии 2023 года.  

Умный телевизор 
рекомендует 
фильмы и сериа-
лы, основываясь 
на вкусах пользо-
вателя
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд 
арестовал коммерческого 
директора Ксении Собчак 
— Кирилла Суханова

Осторожно, 
11 миллионов

Иван Егоров

Тверской суд Москвы в среду вечером удовлетворил 
ходатайство следствия об избрании меры пресечения 
в виде заключения под стражу в отношении коммерче-
ского директора Ксении Собчак — Кирилла Суханова.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
суда, Суханов  обвиняется по п. б ч.3 ст. 163 УК РФ — в 
особо крупном вымогательстве. Ему избрана стража в 
СИЗО до 24 декабря 2022 года.

Согласно данным следователя ГСУ ГУ МВД России 
по Москве, оглашенным в суде, Суханов был задержан 
в ресторане Regent 
при получении 
транша в 800 тысяч 
рублей. Ранее, как 
передал ТАСС из 
зала суда, следова-
тель сообщил, что 
потерпевшим по 
делу проходит гла-
ва «Ростеха» Сергей 
Чемезов. Из мате-
риалов дела, огла-
шенных в суде, сле-
дует, что заявление 
в полицию от имени 
Чемезова подавал Андрей Балдухаев. Он же вел перего-
воры с директором Собчак об удалении постов о «Ро-
стехе» из Телеграм-каналов. Кроме того, в материалах 
следствия фигурировала общая сумма за снятие ма-
териалов — в 11 млн рублей. В то же время сам Кирилл 
Суханов в суде заявил, что готов принести извинения 
потерпевшему и признать, что взял у него 800 тысяч 
рублей.

Суханов является коммерческим директором 
компании «Oсторожно Media», которая объединяет 
сеть каналов Собчак в Telegram, VK, YouTube, Twitter 
и TikTok. Сразу после Суханова Тверской суд начал 
рассматривать аналогичное ходатайство следствия об 
аресте второго фигуранта дела о вымогательстве экс
-главреда журнала Tatler Ариана Романовского, фами-
лия которого по паспорту — Кузьмин.

Что касается самой Ксении Собчак, то, по данным 
РИА Новости, в среду днем она была замечена при 
пересечении пешком пункта пропуска Видзы на грани-
це Беларуси и Литвы. А уже вечером в Телеграм-канале 
Владимира Соловьева появилась запись, где женщина, 
похожая на Собчак, пересекает пешком границу. Бело-
русский пограничник, проверяющий паспорт, спраши-
вает: «Куда следуете?». 

«В Литву», — отвечает женщина, похожая на Собчак.
Параллельно в среду днем в загородном доме Ксе-

нии Собчак, которой не оказалось дома, следователи 
провели обыск. Телеканал RT со ссылкой на источник 
сообщил, что Собчак стала подозреваемой по делу о 
вымогательстве. Сама Собчак написала в Телеграм-ка-
нале, что все это является недоразумением, в котором 
быстро разберутся.  

В материалах 
следствия 
фигурирует сумма 
в 11 млн, которую 
требовали теле-
грам-вымогатели 
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ПЕРСОНА У писателя Виктора Слипенчука выходит восьмитомник 
в издательстве «Художественная литература»

Литературное поприще 
как способ жизни
Игорь Михайлов

С
ловно унаследовав 
свою скромность у 
Евгения Баратын-
с к о го  ( « М о й  да р 
убог, и голос мой не-
громок»), Виктор 
Трифонович Сли-
пенчук пришел в ли-
тературу, никого не 

расталкивая локтями. По сего-
дняшним меркам — это недопу-
стимый промах. Слипенчука 
не встретишь на литературных 
тусовках, в многочисленных 
лонг-листах престижных пре-
мий он нечастый гость. Вспоми-
нается совет Розанова, данный 
им Пришвину: «Держитесь по-
дальше от издательств». 

И все-таки повод для интер-
вью весьма существенный — вы-
ход в издательстве «Художе-
ственная литература» собрания 
сочинений Слипенчука в 8 то-
мах. Иначе Виктор Трифонович 
и не согласился бы на интервью. 
Его слово и дело — за письмен-
ным столом. А поговорить с ним 
есть о чем, не часто писатель 
приоткрывает завесу тайны над 
секретами своего мастерства... 

Вы начинали как поэт. Ваше 
первое произведение — стихо-
творение, было опубликовано 
в газете «Черниговский кол-
хозник». Ваше стихотворение 
«Барабанщик» высоко оценил 
Ярослав Смеляков. Расскажи-
те об этом.

ВИКТОР СЛИПЕНЧУК: Газету с моим 
стихотворением привез мой 
отец, Трифон Аксентьевич Сли-
пенчук. Он ехал на подводе с 
колхозниками на молочно-то-
варную ферму и по пути заско-
чил домой, чтобы отдать мне га-
зету. Точнее сказать — газетен-
ку. Стихотворение называлось 
«О пастушке Петруше». Стихо-
творение было напечатано на 
вкладке — курсивом в правом 
углу. Я ничего не знал о публи-
кации. Вручив газету, отец со-
общил, что в ней напечатано 
мое стихотворение. И тут все 
вокруг исчезло, перестало су-
ществовать. Я и сам мгновенно 
отлетел куда-то, словно неведо-
мая птица. Осталась только га-
зета и напечатанное в ней сти-
хотворение. Не знаю, сколько 
длилось мое отсутствие, пото-
му что времени тоже не было. 
Хорошо помню, что прочел — В. 
СЛИПЕНЧУК… и все стихотво-
рение несколько раз. Когда вер-
нулся — отец смотрел на меня с 
каким-то несвойственным ему 
удивлением, словно вместо 
меня увидел кого-то другого. Я 
спросил — газету он возьмет с 
собой или оставит дома? В от-
вет он сказал, что газету остав-
ляет мне, и улыбнулся. Улыб-
нулся такой мягкой радостной 
улыбкой, словно только что 
узнал меня по голосу и оконча-
тельно утвердился, что я — это Я, 
его сын. Так сказать, преодолел 
окончательные сомнения. Мы 
засмеялись. Я почувствовал, 
что обрадовал отца, что пред-
метом его радости являюсь Я и 
мое стихотворение. Это незабы-
ваемо.

О высокой оценке Ярослава 
Васильевича Смелякова невоз-
можно рассказать без подроб-
ностей. 

Стихотворение «Барабан-
щик» написал в армии. Перед 
армией был приглашен в Бар-
наул на краевой семинар мо-
лодых литераторов — в секцию 
поэзии. Руководил секцией мо-
сковский поэт Марк Андреевич 
Соболь. Ему мои произведе-
ния понравились, и он предло-
жил подобрать стихи для пер-
вой книжки. Я сказал, что ухо-
жу в армию, уже повестка на ру-
ках, да и хороших стихов мало. 
Он возразил: первая книжка 
— какая получится. Первая важ-
на лишь как демонстрация, что 
ты пишешь стихи. С книжкой 
тебя хотя бы не посадят за ту-
неядство. А уж вторая — должна 
быть по-настоящему сильной. 
Я отказался. Сказал, что руко-
пись приготовлю, когда вернусь 
из армии. 

Когда вернулся, многое из-
менилось. 1966 год. В родном 
литобъединении узнал, что в 
марте в Алтайском политехни-
ческом институте намечает-
ся «Третий День поэзии». Был 
уверен, что на выступлении 
поэтов встречусь с Марком Ан-
дреевичем. 

От Рубцовска (место прожи-
вания) до Барнаула — пять часов 
поездом. Приехал и очень огор-
чился, что меня нет в списке 
выступающих. Всегда считал и 
сейчас считаю себя поэтом. От 
Алтая выступали поэты Марк 
Юдалевич, Леонид Мерзликин 
и Геннадий Панов. Именно эта 
тройка, наверное, решила, что 

на подобных мероприятиях 
мне выступать рано. Впрочем, 
выяснять, что да как, да поче-
му, времени не было. Мы с Вале-
рой Чаптыновым, тоже поэтом, 
старшекурсником Алтайского 
сельхозинститута, отправились 
в политехнический — до начала 
оставалось менее часа. Наро-
ду было — не протолкнуться. На 
улицу вынесли радиоколокола. 
Актовый зал и все пространства 
вокруг были заполнены студен-
тами. Мы с Валерой с трудом вы-
смотрели два свободных места в 
последнем ряду у входа в акто-
вый зал. Передавая Валере свой 
громоздкий баул, предупредил: 

— Когда поэты будут прохо-
дить мимо нас, присоединюсь 
к ним. 

— Пойдешь на сцену?! — с 
некоторым удивлением, но 
больше с восторгом спросил Ва-
лера. 

— Да, пойду. Что, я напрас-
но пять часов трясся в тамбу-
ре поезда?! Я такой же поэт, как 
все, и к тому же эта студенче-
ская аудитория моя, понима-
ешь, моя!..

На праздник поэзии ожида-
лись гости из Москвы, Ленин-
града, Калининграда, Новоси-
бирска, Красноярска, Иркут-
ска. Особенно радовали гости 
из Москвы — Марк Соболь и 
Сергей Марков.

Прежде всего, конечно, Марк 
Соболь.

Выступающие задержива-
лись. И вдруг по сменившему-
ся гулу стало понятно — поэты 
на подходе. Они вошли в акто-
вый зал под радостные аплодис-
менты и стук скамеек — студен-
ты хлынули к проходу. Поэты 
вынуждены были идти гусь-
ком, друг за другом. Все внима-
ние организаторов праздника 
(секретарей комсомола АПИ), 
естественно, сосредоточилось 
на шествующих первыми. На 
идущих сзади никто не обращал 
внимания. Я сделал шаг и ока-
зался замыкающим в строю. 
Мне представлялось, что на 
сцене будет возможность как-
то объяснить свое нелегальное 
появление. Но стулья на сцене 
были уже расставлены, и полу-
чилось, что первые из подняв-
шихся на сцену оказались в по-
следних рядах, а последние (в 
том числе и я) — в первых. Хоро-
шо помню, что мне досталось 
место в первом ряду, причем 
самое видное, центральное. 
Впереди были только две стой-
ки с микрофонами.

На сцене включили дополни-
тельное освещение, а в актовом 
зале — пригасили. Я сел, и сразу 
же диктор, находящийся где-то 
за кулисами, пригласил к ми-
крофону поэта из нашего ряда, 
кажется, из Иркутска. После 
него выступал мой сосед спра-
ва — поэт Зорий Яхнин из Крас-
ноярска. О чем были его стихи, 
не помню. Потому что за ним по 
порядку (слева направо) пред-
стояло читать мне, и я, так ска-
зать, пребывал в напряженном 
ожидании. Но диктор объявил 
не меня, а моего соседа слева. 
Меня пропустили как пустое 
место.

И что вы в этот момент по-
чувствовали?

ВИКТОР СЛИПЕНЧУК: Не буду подроб-
но останавливаться на своих 
чувствах. Никогда прежде не ис-
пытывал столь глубокого оди-
ночества. На меня смотрели из 
зала как на самозванца. Я слов-
но бы заживо окаменел. 

Когда объявили пятнадцати-
минутный перерыв, я не шелох-
нулся. Все происходящее было 
как бы не со мной и не касалось 
меня. Ощущал себя вне времени 
и пространства. 

Во время антракта в кругу 
поэтов произошел спор, и, как 
теперь понимаю, не без вмеша-
тельства московских поэтов. С 
чувством высокого почтения 
кланяюсь в их сторону. 

Вторую, заключительную 
часть выступления поэтов на-
чали с меня. Когда объявили, ря-
дом сидевший Зорий Яхнин ска-
зал: «Прочти что-нибудь коро-
тенькое». В его голосе чувство-
валось не только пренебреже-
ние ко всему, что могу прочесть, 
а еще и некая докука, исходя-

щая от меня как неизвестного 
субъекта, нахально влезшего в 
их избранный круг. 

У микрофона объявил, что 
прочту патриотическое стихо-
творение — «Комсомолу». За 
спиной послышались обидные 
остроты. После прочтения вна-
чале была тишина — всеобщая, 
полная. Я повернулся спиной 
к слушателям, чтобы сесть на 
свое место, и тут зал взорвал-
ся. Это были аплодисменты ка-
кого-то неудержимого лико-

вания. В актовом зале включи-
ли свет на полную мощность. 
Студенты повскакивали с мест, 
стали требовать читать еще. В 
самом последнем ряду я увидел 
Валеру Чаптынова, он потря-
сал моим баулом. Я не заставил 
себя ждать. Но мой микрофон 
перехватил неожиданно выбе-
жавший из глубины сцены Илья 
Фоняков, собкор «Литератур-
ной газеты» по Новосибирску. 
Волнуясь и ероша свою интел-
лигентную бороду, стал кри-
чать в зал: 

— Что вы делаете?! Чему вы 
радуетесь и аплодируете?! Сей-
час Слипенчук оскорбил вас, а 
вы аплодируете — спасибо за то, 
что ты так замечательно, так 
красиво нас оскорбил?! 

В ответ зал негодующе взре-
вел. Диктор попросил всех успо-
коиться и вновь объявил меня. 
Следующее стихотворение 
— «Баба-Яга». И опять — буря ли-
кования. 

Теперь к возгласам из зала 
стали примешиваться возму-
щенные голоса из вестибюля: 
«У нас в столовой хлеб черст-
вый, а в общежитии многие 
кровати без пружин! Почему в 
Барнауле нет Дворца спорта?! 
Все бассейны ютятся по подва-
лам хрущевок!» И еще всякое в 

адрес начальства. В этом кипя-
щем вареве все бурлило, меня 
не отпускали от микрофона, и я 
сказал (был такой грех) — сего-
дня не мой День поэзии. И этим 
только добавил огня клокочу-
щему залу. 

Когда диктор объявил об 
окончании праздника, ко мне 
подошел Илья Фоняков: «Наде-
юсь, ты не ждешь от меня изви-
нений?» Я промолчал, потому 
что не понял — о чем он?! Оказы-
вается, Марк Андреевич Соболь 
потребовал, чтобы Илья Фоня-

ков извинился передо мной за 
свою беспардонную выходку. 
Получилось, что Фоняков та-
ким способом извинился. Впро-
чем, ни тогда, ни позже это не 
имело для меня никакого значе-
ния. Разве можно извиниться за 
крик души?! 

Стихотворения, которые чи-
тал в Алтайском политехниче-
ском, напечатаны в моей книге 
стихов «Свет времени» (изда-
ние четвертое, исправленное и 
дополненное, 2019, с. 17, 19).

Утром следующего дня я уже 
был в колхозе «Память Ленина» 
(самый отдаленный и самый от-
стающий колхоз Рубцовского 
района, по свидетельству ста-
рожилов — якобы прежде имено-
вавшийся «Шесть лет без Лени-
на»). В общем, моя жизнь уче-
ного-зоотехника (я работал 
инспектором-организатором 
райсельхозуправления) вошла 
в обычную колею. А в Барнауле 
мое выступление произвело на-
столько сильное впечатление, 
что комсомольцы стали искать 
меня. Искать по вытрезвите-
лям, больницам и милицейским 
участкам. Кто-то пустил слух, 
что меня арестовали. Целую не-
делю политехнический лихора-
дило. Доходило до того, что це-
лыми группами студенты от-
правлялись на поиски и пропус-
кали занятия. 

Все эти события в Барнауле 
как-то очень быстро оберну-
лись для меня возвращением 
моей рукописи стихов из Ал-
тайского книжного издатель-
ства. Стихи оценивались недо-
статочно совершенными, недо-
статочно советскими, а неко-
торые даже враждебными. (В 
скобках замечу — моя первая 
книга стихов вышла в свет толь-
ко в 2006 году.) 

Где-то в двадцатых числах 
мая неожиданно пришла теле-
грамма, что Алтайский крайком 
ВЛКСМ направляет меня в Ке-
мерово на семинар молодых ли-
тераторов Западной Сибири и 
Урала (31.05 — 07.06.1966). От 
Алтайского края кроме меня 
были командированы поэты 
Николай Черкасов и Геннадий 
Панов. В поезде узнал, что они 
едут на семинар, который бу-
дет возглавлять классик рус-
ской литературы поэт Василий 
Дмитриевич Федоров, что еще в 
апреле на его имя были отправ-
лены рукописи их стихов. По-
лучалось, крайком комсомола, 
хотя и оплатил мою команди-
ровку в Кемерово, конкретно не 
определил меня ни к кому из ру-
ководителей семинара. 

По прибытии выяснилось, 
что меня нет ни в каких списках. 
Мы жили в какой-то гостини-
це. Участие моих сотоварищей 
было строго регламентировано: 
когда личное знакомство с ру-
ководителями секции, когда об-
суждение их творчества, когда 

выезжают на выступления на 
те или иные заводы и в инсти-
туты. Получалось, что меня ни-
кто не ждал и я приехал на свой 
страх и риск. Это стало непри-
ятным сюрпризом, потому что 
неприглашенные (я это помнил 
по барнаульскому семинару мо-
лодых литераторов) сразу, авто-
матически, попадали в разряд 
непризнанных. А я ехал в Кеме-
рово за признанием.

А признание спешило на-
встречу вам?

В И К ТО Р  С Л И П Е Н Ч У К :  Поэты в от-
личие от прозаиков всегда 
очень быстро сближаются. И 
этому есть объяснение — про-
за для своего восприятия тре-
бует определенных условий, а 
стихи можно читать на память, 
воспринимать на ходу. Поэтому 
неудивительно, что так называ-
емые непризнанные литерато-
ры сбивались в группы, точнее 
сказать — в своеобразные ватаги 
(артели). Так легче было прони-
кать на секции, на которых об-
суждались стихи. Я примкнул 
к одной из ватаг, решивших по-
бывать на семинаре под руко-
водством Ярослава Васильеви-
ча Смелякова, Марка Андрееви-
ча Соболя и Ильи Олеговича 
Фонякова.

В тот день обсуждали стихи 
новосибирского поэта Виктора 
Крещика. (Марка Соболя поче-
му-то не было.) Крещика пред-
ставлял собкор «Литературки» 
по Новосибирску Илья Фоня-
ков. Учитывая его положение 
руководителя, нетрудно было 
догадаться, что стихи Крещи-
ка (маленькая книжечка, выпу-
щенная в кассете, «Старт» 
— Новосибирск, 1965) получат 
одобрение. Так и случилось. 
Обсуждение шло ровно, как по 
накатанной дороге. Преоблада-
ла гладкопись во всем, но, глав-
ное, стихи Виктора Алексан-
дровича Крещика полностью 
соответствовали наступающе-
му духу времени — закату от-
тепели.

В одном из стихотворений 
Виктор сравнил чабана с баш-
ней в степи. Мне сравнение по-
казалось надуманным. Тем не 
менее в заключительном слове 
Ярослав Васильевич отметил 
это сравнение как понравивше-
еся ему. И еще он сказал, что от 
имени руководителей семинара 
Виктора Крещика будут реко-
мендовать в СП СССР. В то вре-
мя более высокой оценки твор-
честву молодого автора не су-
ществовало.

Виктор Крещик был одет в 
темный костюм, держался под-
черкнуто скромно, представить 
его в желтой кофте Маяковско-
го или в цилиндре с трубкой 
Есенина было просто невоз-
можно.

Ватага непризнанных поэтов 
была не только большой, но и 
разношерстной. Именно в ва-
таге непризнанных, обмени-
ваясь произведениями, впер-
вые услышал и на всю жизнь 
запомнил: «В лаптях, в армя-
ках в заплатах / Пошли мужи-
ки сутулясь. / Пошли мужики за 
Правдой. / И до сих пор не вер-
нулись». Некоторые из непри-
знанных как будто нарочно ни-
когда не читали ни Пушкина, 
ни Лермонтова, ни Некрасова. 
Складывалось впечатление, что 

отныне русскую поэзию надо 
начинать с них. 

Когда закончили обсуждение 
творчества Виктора Крещика, 
Ярослав Васильевич Смеляков, 
находясь в хорошем настрое-
нии, спросил аудиторию: 

— Кто желает прочесть свои 
стихи? 

Я  п р е д п ол а га л ,  ч то  бу-
дет лес рук, увы, оказался 
единственным. 

— Давай рукопись, — сказал 
Ярослав Васильевич. 

Ответил, что рукописи нет, 
могу прочесть на память. Он 
кивнул, и я стал читать. «Я в ма-
леньком и сером кабинете…» 

Ярослав Васильевич слушал 
стоя, опершись о косяк. Каза-
лось, он приготовился уйти, не 
дослушав. Не скрывая неудо-
вольствия, спросил: 

— Кто-нибудь понял стихо-
творение? 

Неожиданно отозвался Илья 
Фоняков: 

— Я понял, — твердо сказал он. 
Они коротко переглянулись 

— лед и пламень. Ярослав Васи-
льевич вновь кивнул мне. Сле-
дующим прочел стихотворение 
«Царь».

После прочтения Ярослав 
Васильевич почти наполови-
ну приоткрыл дверь (ему ста-
ло душно) и грозно взглянул на 
Илью Олеговича: 

— Может быть, и это стихо-
творение поэт Фоняков понял и 
нам объяснит? 

Илья Олегович сидел у окна, 
вцепившись в свою бороду. Опу-
стив глаза, как бы потупившись, 
сказал:

— Нет, это стихотворение я 
тоже не понял. 

Ярослав Васильевич удовле-
творенно усмехнулся и строго 
спросил меня: 

— У тебя есть что-нибудь по-
веселее?

— «Барабанщик», — сказал я и 
стал читать. 

После прочтения Ярослав 
Васильевич, ничего не говоря, 
вышел из аудитории. Илья Фо-
няков, как соруководитель сек-
ции, объявил, что на сегодня об-
суждение закончено. И, захва-
тив папки с рукописями, вместе 
с Виктором Крещиком и други-
ми признанными «семинари-
стами» поспешил к выходу.

Ватага непризнанных рину-
лась ко мне. Видя в произошед-
шем вопиющую несправедли-
вость, они пожимали мне руку 
и всяческими словами восхи-
щения давали отрицательную 
оценку всем признанным, и в 
том числе руководителям се-
минара. Скажу откровенно, их 

восхищение не находило в моей 
душе отклика. Я чувствовал, что 
даже легкое одобрительное сло-
во со стороны Смелякова, слу-
чись оно, значило бы для меня 
больше, чем все их славословия. 

— Да кто он такой — Смеля-
ков?! Он уже одной ногой в 
гробу! Все они понимают — ты 
идешь с новым словом, и они за-
видуют! Ты — гений! А они — бу-
кашки! Не дано им, понима-
ешь?! Лучше не печататься, чем 
ставить на службу им честное 
перо поэта. 

Мы шли по длинному кори-
дору, и я не могу сказать, что 
полностью не разделял их воз-
зрений. Но — гений! Это было 
слишком. Я категорически не 
хотел быть непризнанным, тем 
более гением. Кто-то из окру-
жения громко заметил — нам не 
туда, мы идем к буфету, а лест-
ница в другой стороне. Ватага 
резко сменила курс, а я решил 
зайти в буфет, открытая дверь 
которого была в двух шагах. 

Меня окликнули, но я не сре-
агировал, потому что едва не 
столкнулся с Ярославом Васи-
льевичем, он выходил из бу-
фета. 

— А, Слипенчук! — сказал он 
с неожиданной мягкостью и 
улыбнулся мне как своему со-
брату. — Давай своего «Барабан-
щика». 

Не знаю, слышал ли Ярослав 
Васильевич уничижительные 
возгласы бунтующей ватаги?! 
Наверное, нет, но я смутился, 
чувствовал себя провинившим-
ся. Он вспомнил, что у меня нет 
отпечатанных стихов. 

Мы отошли от двери к кори-
дорному окну с небольшим под-
оконником. Ярослав Василье-
вич был в несколько длиннова-
том коричневом костюме. Запу-
стил руку в левый внутренний 
карман, вынул несколько ли-
стов бумаги, сложенных вдвое. 

— Любая профессия требует 
профессионализма, — сказал он, 
облизывая губы. — В отличие от 
тебя, счел необходимым отпе-
чатать свои стихи на машинке, 
чтобы зайти в редакции мест-
ных газет и предложить для пуб-
ликации. 

Он дал чистый лист бумаги, 
чтобы написал «Барабанщи-
ка», а сам опять пошел в буфет. 
Хлопнула дверь. Я оглянулся и с 
удивлением увидел плотно сби-
того парня из нашей ватаги, ко-
торый быстрым шагом удалял-
ся в глубину коридора. Откуда 
он взялся?! И зачем прятался за 
дверью?! 

Взяв стихотворение, Яро-
слав Васильевич сказал: 

— Пиши стихи подобные «Ба-
рабанщику», с другими — не 
пробьешься. 

А что было после?
ВИКТОР СЛИПЕНЧУК: После возвра-
щения домой, в Рубцовск, я и 
думать не думал, что мое сти-
хотворение «Барабанщик» бу-
дет опубликовано в газете «Ли-
тературная Россия» по свежим 

следам состоявшегося съезда 
молодых литераторов Запад-
ной Сибири и Урала. Тем более 
с напутственным словом самого 
Смелякова.

Первым меня поздравил с 
публикацией член нашего лит-
объединения при газете «Ком-
мунистический призыв» Лева 
Стрижкин. Он примчался под 
вечер на новеньком мотоцик-
ле и, размахивая газетой, ра-
достно прокричал: «У Михаи-
ла Светлова — «Гренада» и Ма-
яковский, а у тебя — «Барабан-
щик» и Смеляков!»

Стихотворения, которые чи-
тал на семинаре Ярослава Ва-
сильевича, сегодня можно про-
честь в книге стихов «Свет вре-
мени» (издание четвертое, ис-
правленное и дополненное, 
2019, с. 35, 22, 90).

В издательстве «Художе-
ственная литература» вы-
ходит собрание ваших сочи-
нений в восьми томах. Как 
формировался корпус произ-
ведений? 

ВИКТОР СЛИПЕНЧУК: Настолько кра-
сиво и фундаментально сфор-
мулирован вопрос, что я как 
солдат, механик-водитель сред-
них танков (в прошлом, конеч-

но), почувствовал, что мне сей-
час надлежит выкатить нечто 
достойное, бронетанковое. Тем 
более что служил в сверхсекрет-
ном батальоне и не только обу-
чался вождению на всех имев-
шихся на тот период танках, но 
и испытывал средний — индекс 
437. Во всяком случае, по воз-
вращении домой на вопрос «ме-
ханик-водитель каких именно 
средних танков?» рекомендо-
валось отвечать — индекса 437. 
К сожалению, в моих прозаиче-
ских произведениях служба в 
армии почти отсутствует. И во-
все не потому, что обходил во-
енную тему, нет. Когда служил в 
армии, вообще не писал прозы 
— только стихи. Думаю, об ар-
мии у меня есть весьма хорошие 
поэтические строки. 

Н о  в е р н у с ь  к  в о п р о с у. 
Большинство писателей в моем 
возрасте мечтают издать собра-
ние своих сочинений. И это нор-
мально — подведение итогов. 
Буду откровенен — я не мечтал 
и даже испугался представив-
шейся возможности. Был уве-
рен, что не мое это дело. Придет 
время, потомки (внуки), гово-
рящие на русском, английском, 
французском, китайском язы-
ках, и без меня издадут что-то 
стоящее. Главное — надо хоро-
шо и много писать, чтобы по-
больше было этого стоящего. 

Я с детства мечтал стать пи-
сателем. Писательское поприще 
мне всегда нравилось и нравит-
ся, а жизнь настолько способ-
ствовала развитию в этом 
направлении, что дело остава-
лось за малым — сесть и писать. 
И тут, погрузившись в работу, 
осознал, что частые выступле-
ния перед читательской аудито-
рией (по молодости хорошо чи-
тал стихи, и не только свои) мне 
вредят. Тем более всякие писа-
тельские тусовки хотя и прино-
сят известность как автору, но 
по большому счету крадут вре-
мя, мешают писать. И я стал из-
бегать известности в любых ее 
формах. И время появилось, по-
явилось для повседневной про-
дуктивной работы.

 Так что когда представилась 
возможность издать свое со-
брание сочинений, я испугался. 
Знал, что с прежней повседнев-
ной размеренной жизнью при-
дется распрощаться, а я привык к 
писательству как способу жизни. 

Хорошо помню свой первый 
разговор с Дарьей Георгиевной 
Пряхиной, корректором собра-
ния сочинений. Было позднее 
утро, шел по территории МГУ 
— гулял. Вдруг телефонный зво-
нок. Познакомились. Дарья 
Георгиевна потребовала, что-
бы представил ей этот самый 
корпус произведений. Говорила 
строго, сообщила, что есть авто-
ры, которые могут поднять спор 
из-за запятой. Она очень хоро-
шо понимает таких авторов, но 
им не завидует. В общем, нагна-
ла страху такого, что я сказал: 
«Может, не будем ничего зате-
вать?!» Она не поняла, пере-
спросила... Мое пояснение, ви-
димо, озадачило ее. Помолчав, 
не сбавляя строгости, сказала, 
чтобы по каждому из восьми то-
мов представил списки произ-
ведений, и разговор прервался. 

Придя домой, задумался о 
списке. Собрание сочинений 
— для любого писателя дело се-
рьезное, важное, и я — не исклю-
чение. Решил составить список, 
придерживаясь хронологии, то 
есть последовательности созда-
ния произведений во времени. 
В 1-й том — что было написано 
в самом начале, во 2-й — что по-
том и в такой последовательно-
сти до сегодняшнего дня. Осо-
бенно напрягала рубрика изда-
тельства — мастера русской про-
зы. Вообще-то я всегда считал и 
сейчас считаю себя поэтом. Мои 
первые произведения — стихи. 
Но рубрика есть рубрика. При-
шлось перенести поэзию в 7-й 
том. В творчестве любого писа-
теля все взаимосвязано. Тако-
го не бывает, что с четверга ты 
поэт, а с понедельника — проза-
ик или публицист. В формирова-
нии хронологии списка произо-
шел сбой, но Дарья Георгиевна 
Пряхина приняла этот сбой как 
само собой разумеющееся, и мы 
с нею издали шесть томов. 

Теперь Дарьи Георгиевны 
нет, в цвете молодых лет ушла 
из жизни. Мы с ней всегда рабо-
тали по телефону и ни разу не 
встретились. Говорю об этом не 
только потому, что обида и го-
речь переполняют сердце, а по-
тому что сегодняшний день во 
все вносит свои коррективы и 
ничего нельзя сформировать 
окончательно. Но почему-то ни-
кто не считается с этим. 

Как формировался корпус 
произведений?! Воспользуюсь 
модным словечком — ЛЕГКО.  

Виктор Слипенчук: В творчестве 
любого писателя всё взаимосвяза-
но. Такого не бывает, что с четверга 
ты поэт, а с понедельника — прозаик 
или публицист.

А К Ц Е Н Т

Никогда прежде не испытывал столь 
глубокого одиночества. На меня 
смотрели из зала как на самозванца. 
Я словно бы заживо окаменел

А К Ц Е Н Т

В этом кипящем вареве все бурлило, 
меня не отпускали от микрофона, 
и я сказал — сегодня не мой День поэзии. 
И этим только добавил огня 
клокочущему залу

А К Ц Е Н Т

Всякие писательские тусовки хотя 
и приносят известность как автору, но по 
большому счету крадут время, мешают 
писать. И я стал избегать известности 
в любых ее формах 

Ф
О

Т
О

 И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 октября 2022
четверг № 244 ( 8892)

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР Дмитрий Астрахан: «Школа современной пьесы» станет современней?

Разыскивается новый Арбузов
Максим Васюнов

Д
митрий Астрахан — ре-
жиссер с узнаваемым 
почерком. Можно напо-

мнить хотя бы несколько его 
картин: «Ты у меня одна», «Все 
будет хорошо», «Перекресток», 
«Контракт со смертью». Каж-
дый из этих остросоциальных 
фильмов — слепок времени. При 
этом режиссер успешно работа-
ет в театре, рифмуя современ-
ность с классикой. Он руково-
дил Свердловским ТЮЗом и 
Ленинградским Театром коме-
дии, ставил в БДТ и в Театре Рос-
сийской армии; в московском 
«Ленкоме» при аншлагах идет 
его «Доходное место». В июне 
Астрахан стал худруком театра 
«Школа современной пьесы», и 
многие гадают: куда он повер-
нет корабль на Трубной площа-
ди? Появится ли в афише что-то 
вроде его смелых «Деточек», ко-
торых даже не показывают на 
ТВ, или победит Островский? 
Но Астрахана, кажется, эти 
пересуды не смущают. Он вновь 
хочет пойти своим путем.  

Легко ли было принять 
предложение стать худру-
ком «Школы современной 
пьесы» — ведь и время непро-
стое, и театр не совсем вашего 
формата?

ДМИТРИЙ АСТРАХАН: Со мной давно 
шли переговоры — как бы я от-
несся, если бы мне предложи-
ли возглавить какой-нибудь те-
атр. Я отвечал, что нормально. 
Это интересно — пытаться вы-
строить свою модель театра в 

современных условиях. А то, 
что театр небольшой, — да, мне 
как режиссеру это не свойствен-
но. Обычно я работал на сценах 
побольше, с классической те-
атральной коробкой, на этом и 
воспитывался. Но мне вроде бы 
обещают дать возможность ра-
ботать и на других площадках 
Москвы. А пока запускаем про-
цесс, выбираем режиссеров и 
материал, который, как кажет-
ся, будет интересен зрителям.

Выбирать интересное для 
зрителей — не значит заигры-
вать с ним? Ставить точно в 
расчете на конкретную ауди-
торию?

ДМИТРИЙ АСТРАХАН:  Я не очень верю 
в то, что кто-то знает, что мо-
жет понравиться зрителю. Все-
гда ориентируюсь на историю, 
способную волновать. Если, 
читая текст, смеялся, плакал, 
сопереживал герою, на это 
можно опереться. Другой во-
прос — насколько адекватным 
проводником написанного ты 
окажешься.

Что такое современная пьеса, 
по-вашему?

ДМИТРИЙ АСТРАХАН: Современная 
пьеса — яркая, затрагивающая 
темы, волнующие современни-
ков, и совершенно не важно, ме-
лодрама это, комедия или драма. 
Я бы расширил понятие совре-
менной пьесы до современно-
го спектакля: спектакль должен 
быть современным. Этот те-
атр всегда искал современную 
драматургию, и я считаю, что 
эта линия должна остаться. Мы 

продолжаем проводить конкур-
сы современной драматургии, 
искать новые пьесы, но будут 
браться и классические матери-
алы. Например, в планах «Кра-
савец-мужчина» Островского. 
Из современных пьес поставим 
«Выживание» Орена Софди, 
«Интервью» Александра Угло-
ва и «Час тишины» Флориана 
Зеллера.

Какая премьера станет пер-
вой в сезоне?

ДМИТРИЙ АСТРАХАН: 2 февраля вый-
дет «Семейный шкаф и его оби-
татели» по пьесе Барщевского 
и Кретовой — работа, которая 
была начата до моего назначе-

ния. Выпускает спектакль уче-
ница Иосифа Райхельгауза Ма-
рия Федосова.

Вы обещали поставить пьесу 
Олега Данилова, сценариста 
ваших фильмов. Это значит, 
театральный зритель полу-
чит того Астрахана, которо-
го любит за его острое кино?

ДМИТРИЙ АСТРАХАН: Это значит, что я 
поставлю спектакль памяти мо-
его друга. Это последняя пьеса 
Олега Данилова, увы, недавно 
ушедшего из жизни. Называется 
«Про Вову и Машу». На мой вз-
гляд, как и все его пьесы и сцена-
рии, она отражает время. Она о 
социальном неравенстве. В Рос-

сии есть богатые, есть бедные, и 
в спектакле мы поразмышляем о 
том, возможен ли какой-то мир 
между ними, взаимодействие, 
которое помогло бы избежать 
конфликтов внутри общества. 
При этом в центре пьесы семей-
ная история. То есть это мело-
драма, замешанная на острых 
социальных вопросах. Театра 
вне социальности не бывает.

Если все так серьезно — тогда 
зачем вам комедии?

ДМИТРИЙ АСТРАХАН:  Мне кажется, 
комедия очень важна. Сейчас, 
быть может, нужнее не концеп-
туально-интеллектуальный те-
атр, где мы разгадываем ребус, 

а театр страстей, взаимоотно-
шений живых людей. В этом 
направлении и будем работать. 
И в следующем драматургиче-
ском конкурсе «Действующие 
лица», что проводит наш театр, 
мы делаем акцент на комедии. 
Сегодня не хватает жанровых 
современных пьес, таких как у 
Розова, Арбузова, Вампилова, 
Володина.

Не боитесь, что с такими 
ориентирами новые авторы 
обвинят вас в старомодности, 
в желании идти вперед, обер-
нувшись назад?

ДМИТРИЙ АСТРАХАН: В чем меня обви-
нят авторы, я не знаю. Но знаю, 
что есть пьесы, которые живут 
вечно, и это жанровые пьесы. 
Мы будем ставить «Тетку Чар-
лея» Томаса, это вечная коме-
дия. Тот же Островский — все-
гда внятная жанровая пьеса. Все 
жанры хороши, кроме скучного, 
говорил Вольтер, и это правда.

А разговоры о возвращении к 
«актерскому» театру — на-
мек на то, что среди пригла-
шенных актеров будет больше 
звезд?

ДМИТРИЙ АСТРАХАН: Этот театр изна-
чально начинался как театр пре-
красных артистов. Здесь стави-
лись актерские спектакли, бене-
фисы, по сути. «Пришел мужчи-
на к женщине», например, с Аль-
бертом Филозовым и Любовью 
Полищук. И мне кажется, это 
был правильный путь. Но чтобы 
работать в этом направлении, 
нужен материал, который поз-
воляет это делать. 

ВЫСТАВКА Как завершился спор Шагала с Малевичем в Еврейском музее 

Ругались два художника
Жанна Васильева

Н
е с м о т р я  н а 
бесстрастное на-
звание «Мир как 
беспредметность. 
Ро ж д е н и е  н о в о -
го искусства», вы-
ставка в Еврейском 
музее и центре то-
лерантности  вы-

строена как исторический ро-
ман и спектакль-променад.

Она начинается с  фаль-
ковского Витебска, с автопор-
третов учителя Шагала Юрия 
Пэна и с полета над городом на 
полотне Шагала. Именно он в 
1918 году придумал открыть 
в Витебске народное художе-
ственное училище, пригласив 
художников разных направле-
ний: от Пэна до Добужинского и 
Пуни. К своему несчастью, Ша-
гал пригласил и Малевича. Че-
рез тройку месяцев тот органи-
зовал «супрематическую акаде-
мию», а еще через полгода Ша-
гал покинул училище, Витебск 
и республику Советов навсегда. 

Как в романе
Любой автор историческо-

го романа находит персона-
жа-рассказчика, на глазах ко-
торого дредноут истории совер-
шает тяжелый пируэт. На вы-
ставке в роли свидетеля, на гла-
зах которого разворачивается 
драма супрематизма, оказыва-
ется Лев Юдин. 

Двоюродному брату пиа-
нистки, Марии Юдиной, было 
15 лет, когда он пришел в учи-
лище, открытое по инициативе 
Шагала. В отличие от кузины, 
он не будет знаменит, да и век 
его будет короче: он погибнет 
в 1941 году под Ленинградом. 
Он был и свидетелем, и участ-
ником драмы, героями кото-
рой, кроме Шагала и Малевича, 
были Николай Пунин, Миха-
ил Матюшин, Павел Филонов, 
Вера Ермолаева, Эль Лисицкий, 
Павел Мансуров, Владимир Тат-
лин. Те 20 с хвостиком лет, ко-
торые судьба отпустила Юдину 
как художнику, он вел дневник. 
Нет, 15-летний Лева не думал 
об истории, он пытался понять, 
чему можно учиться у друзей
-однокашников, что хочет от 
них преподаватель Казимир 
Северинович и на чьей стороне 
правда в споре Малевича с Ша-
галом. Тетрадки Юдина откры-
ли без малого сто лет спустя — в 
2017 году его дневник и письма, 
подготовленные к печати Ири-
ной Карасик, были опублико-
ваны. И оказалось, что Юдин — 
тот самый рассказчик, о кото-
ром мечтают романисты. Уче-
ник Малевича и Ермолаевой, он 
может быть «проводником» из 
Витебска начала 1920-х времен 
УНОВИСа в Петроград с ГИН-
ХУКом, который возглавил, ра-
зумеется, Малевич. И от фина-
ла ГИНХУКа в 1926-м до смер-
ти учителя в 1935-м — к поиску 
своего пути и работе в группе 
создателей «живописно-пла-
стического реализма» уже в 
1930-е годы…

В орбите Малевича
Цитаты из дневника Юдина 

стали эпиграфами к разделам 
выставки. Его пылкие характе-
ристики работ друзей, его вос-
хищение ими помогают зано-
во взглянуть на кубистические 
композиции Юрия Васнецова, 
две спирали и точку на листе 
Павла Мансурова или кубисти-
ческую керосиновую лампу на 
картине Валентина Курдова… 

Именно благодаря «рассказ-
чику» мы видим историю УНО-
ВИСа и ГИНХУКа как тесный 
круг соратников, увлечен-
ных идеями нового искусства 
и нового общества. На самом 
деле этих кругов несколько. 
Илья Чашник, Анна Лепор-
ская, Константин Рождествен-
ский, Николай Суетин — плане-
ты, орбиты которых выстроены 
притяжением сверхновой звез-
ды «супрематизма». Мечты о 
космосе, четвертом измерении 
и беспредметности не исклю-
чают земной пользы «утверди-
телей нового искусства». От-
блеск «сверхновой» звезды Ма-
левича — на круглых боках ча-
шек с супрематическими рос-
писями Суетина, Чашника и в 
вазе в форме архитектона 

Ксению, Марию и Бориса 

Эндер, Евгению Магарил при-
тягивала идея расширенного 
видения Михаила Матюшина, 
музыканта, художника, созда-
теля оригинальной теории вос-
приятия. Достаточно сравнить 
скульптуру Матюшина «Сво-
бодное движение», составлен-
ную из двух корявых сучьев, с 
образцами супрематического 
фарфора, чтобы почувствовать 
разницу подходов. Третьих, как 
Николая Евграфова, увлекала 
мастерская аналитического ис-
кусства Павла Филонова. 

И Филонов, и Матюшин, и 
Павел Мансуров, соратник Тат-
лина, были руководителями 
научных отделов в ГИНХУКе. 
Этот государственный Инсти-
тут художественной культу-
ры, созданный Малевичем, был 
первым в мире научным инсти-
тутом, где современное искус-
ство «поверялось алгеброй». На 
фото можно видеть сотрудни-
ков в белых халатах и шапочках, 
на которых лежала белая пыль 
гипсовых форм, с которыми ра-
ботали художники. ГИНХУК за 
три года стал «местом сборки» 
ярких идей искусства ХХ века.

Алхимия УНОВИСа
Попытка показать «мир как 

беспредметность» через ис-
торию художественных сооб-
ществ может показаться уто-
пической. Малевич выстраи-
вал и УНОВИС, и ГИНХУК как 
институции, которые должны 
стать частью сетевой структу-
ры в Республике Советов, слу-
жить преобразованию сре-
ды повседневной жизни. Дру-
гое дело, что на роль «утверди-
телей нового» в стране были 
другие претенденты. Им нуж-
ны были исполнители, готовые 
идти в ногу, а не прокладывать 
свой путь в «незнаемое». Уто-
пия на глазах трансформиро-
валась в свою противополож-
ность. Ни УНОВИС, ни ГИНХУК 
уже были не нужны. Но именно 
поэтому важнее всего оказыва-
лись личные отношения, друж-
ба, возможность говорить на 
одном языке и разделять ценно-
сти УНОВИСа, а не соцреализ-
ма. В этом смысле ход, предло-
женный кураторами проекта 
Андреем Сарабьяновым и Ната-
льей Мюррей, очень точен. 

Учеников Малевича сплачи-
вала память об учителе. Его ар-
хив сохранила Анна Лепорская, 
сделав возможным возвраще-
ние в отечественную науку и 
искусство его идей. Но едва ли 
не важнее то, что Ирина Кара-
сик назовет «алхимической» 
составляющей лаборатории 
супрематизма. Эта энергия ро-
ждалась из коллективной рабо-
ты, веры в то, что новому обще-
ству необходимо новое искус-
ство. Именно эта «алхимия» 
творческого опыта УНОВИСа, 
определяла методы и подходы к 

работе художника, как и поиск 
выхода из творческого кризиса. 

Поиску своего языка, исто-
рии «живописно-пластическо-
го реализма» и посвящен тре-
тий раздел выставки. Двусто-
ронняя работа из коллекции 
Третьяковской галереи напо-
минает о пуповине, что связы-
вает с супрематизмом поздние 
поиски учеников Малевича. На 
одной ее стороне — кубистиче-
ская композиция Льва Юдина 
середины 1920-х годов. Арха-
ический лик словно сложен в 
неуступчивом пространстве из 
найденных геометрических фи-
гур. На другой стороне холста — 
картина Рождественского 1930-
х годов «Встреча зари». На фоне 
золотого неба — три женские 
фигуры, как парки, хранящие 
связь земли с солнцем и кос-
мосом. Как две работы разных 
лет и разных художников оказа-
лись на сторонах одного холста? 
Ответы могут быть разные. Но 
важнее — та общность «утверди-
телей нового искусства», что 
сохранилась и годы спустя по-
сле последней общей выставки 
уновисовцев.

«Лайк» на выходе
В этой истории есть рассказ-

чик, но нет второстепенных ге-

роев. Именно поэтому кура-
торы предложили нам пред-
ставить себя на месте одного 
из героев. Игра «Я — Малевич» 
предлагает построить марш-
рут, выбрав в спутники одно-
го из участников драмы. Може-
те пройти маршрут с Шагалом, 
расставшимся с учениками, Ви-
тебском и «узурпатором» Мале-
вичем весной 1920-го. Можете — 
с Верой Ермолаевой. Это благо-
даря ей работы уновисовцев в 
1922-м были привезены в Пет-
роград. Вера Михайловна будет 
расстреляна в лагере в сентябре 
1937-го. Можно — с Константи-
ном Рождественским, мальчи-
ком из Томска, ставшим сорат-
ником Малевича. Одной из по-
следних оформленных им вы-
ставок стала «Москва — Париж» 
1981 года в ГМИИ им. А.С. Пуш-
кина. В России надо жить долго. 

«Прогулка с художником» 
превращает выставку в спек-
такль-променад, где зритель — 
полноправный участник. Про-
щаясь со своим героем и его 
друзьями, он может поаплоди-
ровать им. Кнопка с «лайком» 
аплодисментов — на выходе.

P.S. Выставка - до 19 февраля. 

Эти две картины позднего Малевича 
прибыли на выставку в Москву 
из Русского музея. 

Дмитрий Астрахан: Есть пьесы, которые живут вечно — это жанровые пьесы.

А К Ц Е Н Т

«Прогулка с художником» превращает 
выставку в спектакль-променад, где зри-
тель — полноправный участник

ЦИТАТА

Лев Юдин. 9 октября 1930 года. 
«Почему, зачем тебе надо вновь и вновь пытаться выразить этот мир. 

Ведь он тебя только отделять будет от людей. Никто не поймет. Никому 

не нужно. Нужно! Неправда. И это будет документ нашего времени. 

Нужно солнце, нужны и сумерки. …Мне нужно! Да и другим. …Шагал же 

нужен».
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МУЗЫКА Российский 
национальный  
молодежный 
симфонический оркестр 
выступил в цикле 
«Вещь в себе» 

Последняя 
партитура

Ирина Муравьева

На сцене Концертного зала Чайковского прозвучала по-
следняя партитура Рахманинова, созданная им в начале 
Второй мировой войны (1940) и «зашифровавшая» его 
послание из ХХ века. «Симфонические танцы» исполнил 
Российский национальный молодежный симфониче-
ский оркестр с дирижером Антоном Шабуровым.

Рахманиновский сюжет стал продолжением цикла 
Московской филармонии «Вещь в себе», автор которо-
го Ярослав Тимофеев уже второй сезон представляет 
публике выбранные 
им партитуры, рас-
крывая их тайны 
— композиторский 
язык и внутреннее 
устройство, логи-
ку и музыкальные 
аллюзии, собствен-
ные художествен-
ные ассоциации, 
иногда парадоксаль-
ные и неожидан-
ные, расширяющие 
«смыслы» сочи-
нения. 

В «Вещи в себе» 
уже прозвучали 
Tabula rasa Пярта и «Стикс» Канчели, «Музыка пусты-
ни» Райха (российская премьера). На этот раз в испол-
нении РНМСО были представлены «Симфонические 
танцы» Рахманинова, не просто поздняя его партитура, 
а по сути его последнее высказывание о мире, о челове-
честве, о жизни и смерти, о России и надвигающемся 
Апокалипсисе. В музыке его — пророчество и реальное 
переживание ужаса тотальной мировой войны, воспри-
нимавшейся Рахманиновым еще во времена Первой 
мировой как катастрофа всей современной цивилиза-
ции. Он написал тогда «Всенощное бдение», а в 1940-м 
его последним словом стали «Симфонические танцы» с 
их страшным маршем, тревожным вальсом и зловещим 
видением «ада» в финале. 

В исполнительском смысле — это сложнейшее симфо-
ническое полотно, требующее от музыкантов не толь-
ко виртуозной ритмической координации в быстрых 
перекличках соло инструментов, меняющихся разме-
рах, ритмах, акцентах групп, но и серьезного культур-
ного бэкграунда, чтобы сцепить все детали в единое ху-
дожественное полотно.  И надо сказать, что РНМСО и 
дирижер Антон Шабуров проработали партитуру «Сим-
фонических танцев» тщательно, подробно, в каком-то 
эпическом по своему течению ключе. В этом повество-
вательном развертывании звуковых картин «Танцев» 
не ускользала ни одна деталь оркестровой ткани: ни тя-
желый скачущий пульс в первой части («скифский», ро-
ждающий ассоциации со всадниками Апокалипсиса), 
ни завораживающие сольные переклички деревянных 
и фирменные рахманиновские «просторы», ни «былин-
ные» переливы арф и пронзительное, меланхоличное 
соло саксофона. 

В многослойной оркестровой фактуре все контуры 
рахманиновской драматургии были очерчены ясно, и в 
плотных тутти, и в пульсе скачки просвечивали перез-
воны колокольчиков или тихий хоральный распев.Вальс 
второй части звучал у оркестра с интонацией «мемори», 
словно всплывающий накатывающими волнами струн-
ных (с замечательным соло Елены Таросян) мираж про-
шлого, тревожный и ностальгически прекрасный. А в 
третьей части разверзалась та самая картина, которую 
обычно изображают в триллерах — ужасы шабаша, Лы-
сой горы, полночи, восстания из могил. Вихрь этих эф-
фектов демонстрировал ювелирную оркестровую коор-
динацию — быстрые темпы, звуковой коллаж из «костля-
вых» звучаний, боя колоколов, тягучей рахманиновской 
кантилены, где каждый звук словно вытягивался у 
струнных из «тьмы», ритмический скок и пульсирую-
щая по всей части тема Dies Irae (День гнева). Страшным 
посланием этой партитуры стал последний звук — сокру-
шительный удар гонга. Как конец мира. Рахманинов так 
чувствовал время. 

 Ярослав Тимофеев провел свою параллель к этой 
«вещи в себе» — с написанным в том же 1940 году рома-
ном Михаила Булгакова «Мастер и Маргарита», с его те-
мами Мастера, бала Маргариты и Воланда. Параллель не 
случайная. В нем тот же образ времени — увы, не только 
прошлого. 

«Симфонические 
танцы» — 
последнее его 
высказывание 
о человечестве, 
о жизни и смерти, 
о России
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Музыканты Российского национального молодежного симфо-
нического оркестра исполняют сложнейший репертуар. 

КСТАТИ

Следующий концерт РНМСО состоится в зале Чайковского с 

Дмитрием Юровским и Денисом Мацуевым. В программе – 

Вагнер и  Лист (30 октября). В цикле «Вещь в себе»  Ярослав 

Тимофеев представит партитуру Альфреда Шнитке Concerto 

grosso №1 (13 ноября).  

Справка «РГ»

Российский национальный молодежный оркестр  (РНМСО)   

создан в 2018 году. В коллективе  более ста музыкантов из 

разных городов России.  С оркестром выступали выдаю-

щиеся российские и зарубежные дирижеры  - Валерий Гер-

гиев, Василий Петренко, Пааво Ярви, Шарль Дютуа,  Влади-

мир Федосеев, Михаил Юровский, Александр Лазарев, Фи-

липп Херревеге, Марк Минковский, Максим Емельянычев,  

Валентин Урюпин, Димитрис Ботинис и др.
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ТЕННИС 

Медведев 
разгромил 
соперника

СДЕЛАЛ ВСЕ 
НАДЕЖНО
Анна Козина

Экс-первая ракетка мира, чем-
пион US Open-2021, россий-
ский теннисист Даниил Медве-
дев одержал уверенную победу 
на старте турнира в Вене.

Первый сеяный Медведев 
всего за 59 минут обыграл Ни-
колоза Басилашвили из Грузии 
со счетом 6:2, 6:2.

Для Даниила соревнования 
в Австрии стали первыми после 
Астаны, где он вынужден был 
сняться с полуфинала против 
серба Новака Джоковича из-за 
повреждения ноги. Как расска-
зал накануне сам теннисист, 
у него было растяжение. Он 
много работал с физиотерапев-
том, но все равно до последне-
го момента участие в Вене было 
под вопросом. Первую полно-
ценную тренировку Медведев 
провел лишь в субботу. 

— Физически чувствую себя 
хорошо, хотя и провел на кор-
те ненапряженный трехчасо-
вой матч, — отметил Даниил 
в интервью на корте. — Когда 
встречаешься с Николозом, во 
многом зависит от него, как за-
кончится розыгрыш. Я просто 
старался действовать надежно 
и стабильно. Доволен собой. 

В следующем раунде Мед-
ведев сразится с победителем 
US Open-2020 австрийцем До-
миником Тимом, который вы-
пал из топа из-за травмы запя-
стья и занимает 113-е место в 
рейтинге.

— Играть с Домиником в Ав-
стрии будет нелегким испыта-
нием, — отметил Медведев. — Не 
знаю, на каком уровне он игра-
ет в настоящий момент, но по-
мню два сумасшедших матча 
в 2020 году. Один выиграл он, 
другой — я (полуфинал US Open 
и финал Итогового чемпионата 
ATP. — «РГ»). Жду с нетерпени-
ем новой встречи. 

Сегодня матч проведет не 
только Медведев, но и Андрей 
Рублев. Его соперником будет 
болгарин Григор Димитров.

Между тем еще один россий-
ский теннисист Карен Хачанов 
не сумел выйти в четвертьфи-
нал в Вене. Во втором круге он 
уступил британцу Даниэлю 
Эвансу — 2:6, 2:6. 

ЕДИНОБОРСТВА

Петр Ян 
не собирается 
уходить из UFC

ЕСТЬ ЗАХВАТ
В ЗАПАСЕ
Анна Бекетова

Менеджер бывшего чемпио-
на мира UFC в легчайшем весе 
Петра Яна прокомментировал 
информацию о том, что росси-
янин собирается покинуть са-
мый крупный бойцовский про-
моушен.

— У Петра еще четыре боя 
по контракту, и все осталь-
ное — это спекуляции, — приво-
дит слова Саята Абдрахманова 
пресс-служба бойцовского клу-
ба «Архангел Михаил».

А появились подобные слу-
хи после турнира UFC 280 в 
минувшие выходные. Ян раз-
дельным и весьма спорным ре-
шением (29-28, 29-28 и 28-29) 
проиграл британцу Шону О’М-
элли в претендентском поедин-
ке. Это поражение стало для 
Петра третьим в четырех по-
следних поединках в UFC.

Масла в огонь подлил экс
-чемпион промоушена в двух 
весовых категориях Даниэль 
Кормье, который и поделился 
инсайдом, что российский боец 
может покинуть UFC из-за от-
сутствия поддержки со сторо-
ны руководства.

— Петр Ян настолько разо-
чарован судейским решением, 
что я слышал, что этот парень 
может рассмотреть предло-
жения из других лиг. Потому 
что он не чувствует поддерж-
ки со стороны UFC. Это сума-
сшествие, — отметил Кормье в 
программе на YouTube-канале 
ESPN MMA.

После  такого обидного по-
ражения Петра Яна поддер-
жал даже его бывший сопер-
ник, чемпион UFC в легчайшем 
весе американец Алджамейн 
Стерлинг, который на том же 
турнире в Абу-Даби защитил 
свой титул в бою с Ти Джем 
Диллашоу.

— Мне жаль Петра. Думаю, 
его действительно ограбили, — 
сказал Стерлинг. — О’Мэлли был 
сам шокирован таким судей-
ским решением. Это застало 
его врасплох. Он не ожидал, что 
ему отдадут победу. 

ТУРНИР В борьбу за звание чемпиона мира по шахматам Фишера вступили 
два российских гроссмейстера

Лотерейные фигуры
Илья Трисвятский

В 
столице Исландии Рейкья-
вике стартовал чемпионат 
мира по шахматам Фише-

ра. В турнире с участием вось-
ми гроссмейстеров выступают 
два россиянина — претендент на 
звание «короля» по классиче-
скому варианту игры Ян Непо-
мнящий и Владимир Федосеев.

Гениальный и в то же время 
чрезмерно эпатажный амери-
канский 11-й чемпион мира по 
шахматам Роберт Фишер, ушед-
ший из жизни в 2008 году имен-
но в Рейкьявике, начал разраба-
тывать правила лично им при-
думанной дисциплины  в 1992-
м, а спустя четыре года на спе-

циально созванной пресс-кон-
ференции в главном городе Ар-
гентины Буэнос-Айресе пред-
ставил свое детище широкой 
общественности. 

«Фишер-рэндом», «шахма-
ты-960», «шахматы Фишера». 
Из трех названий в русскоязыч-
ном сегменте наиболее рас-
пространено последнее. В чем 
суть отличий от классики? На 
крайних (первой и восьмой) го-
ризонталях доски так называе-
мые тяжелые фигуры распола-
гаются в произвольном поряд-
ке, путем компьютерной жере-
бьевки, но у обоих соперников 
должны быть одинаковыми. 
При этом есть два обязатель-
ных условия: слоны должны 

быть разнопольными (на белой 
и черной клетках), ладьи распо-
лагаются по разные стороны от 
короля. Таким образом, суще-
ствует 960 вариантов дебютной 
расстановки игры. 

Так зачем же Бобби Фишер 
придумал свои шахматы? Он 
опередил время, смотрел да-
леко вперед и понимал, что на 
определенном этапе классика 
зайдет в смысловой и творче-
ский тупик. Компьютеры помо-
гут игрокам досконально изу-
чить все дебюты, большинство 
вариантов стандартного разви-
тия поединков, простор для им-
провизации постепенно сойдет 
на нет. 

Шахматы Фишера интригу-

ют именно многовариативно-
стью начальной расстановки 
фигур, в этой дисциплине не-
льзя создать учебники по дебю-
там, какие-то монументальные 
шаблоны уже не работают, ведь 
игрокам приходится действо-
вать как бы с чистого листа.

Первый чемпионат мира по 
шахматам Фишера состоялся в 
2001 году в немецком  Майнце, 
причем турнир не носил офици-
ального характера, то есть он не 
проходил под эгидой Междуна-
родной шахматной федерации 
(ФИДЕ). Победил венгр Петер 
Леко, причем у него был толь-
ко один соперник — англичанин 
Майкл Адамс. 

Зато уже в следующем году в 
шахматы-960 в Майнце сыграл 
по швейцарской системе 131 
участник с контролем времени 
«20 минут на партию плюс до-
полнительные пять секунд за 
каждый сделанный ход». Два-
дцать лет назад соревнова-
ния выиграл россиянин Петр 
Свидлер.

В 2019-м впервые мировой 
чемпион по шахматам Фишера 
определился под эгидой ФИДЕ. 
Лавры получил американец фи-
липпинского происхождения 
Уэсли Со, Непомнящий тогда 
стал третьим. 

Нынешний турнир в Рейкья-
вике — второй по счету в летопи-
си ФИДЕ. Ему предшествовала 
многоступенчатая квалифика-
ция, одну из ветвей которой вы-
играл наш Владимир Федосеев. 

Сейчас в Исландии вось-
мерка соискателей титула раз-
делена на два квартета: «А» — 
Непомнящий, Со, Нодирбек Аб-
дусатторов (Узбекистан), Хьй-
ервар Стейн Гретарссон (Ис-
ландия); «В» — Федосеев, дей-

ствующий чемпион мира по 
«классике» Магнус Карлсен 
(Норвегия), Хикару Накамура 
(США) и Маттиас Блюбаум (Гер-
мания). 

В четверках участники про-
водят между собой микроматчи 
из двух партий — белыми и чер-
ными фигурами. За победу (2:0 
или 1,5:0,5) в турнирную табли-
цу начисляется два балла, за ни-
чью (1:1) — одно очко.  

Контроль времени такой: 25 
минут на 30 ходов плюс 5 минут 
до конца поединка с добавлени-
ем пяти секунд за каждый ход, 
начиная  с  31-го по счету.

Первый тур принес такие 
результаты. Группа «А»: Абду-
сатторов — Непомнящий — 2:0, 
Со — Гретарссон — 1,5:0,5. Груп-
па «В»: Карлсен — Федосеев — 
1,5:0,5, Накамура — Блюбаум — 
1,5:0,5.

По два лучших участника 
от каждой группы выйдут в по-
луфинал. В плей-офф каждый 
матч будет в два раза продол-
жительнее, то есть соперники 
проводят по четыре партии. В 
случае ничьей (2:2) — так назы-
ваемый «армагеддон» с гаран-
тированным результативным 
исходом. 

ФУТБОЛ «Ювентус» и «Барселона» покидают Лигу чемпионов

Гранды вне игры

Артур Нанян 

М
иланский «Ин-
тер» стал очеред-
ным участником 
плей-офф Лиги 
чемпионов. В до-
машнем матче 
пятого тура груп-
повой стадии «си-
не-черные» раз-

громили «Викторию Пльзень» 
со счетом 4:0 и стали недосяга-
емыми для «Барселоны» (10 оч-
ков против 4). 

Если откровенно, «Интер» 
фактически обеспечил себе уча-
стие в 1/8 финала еще две неде-
ли назад, сыграв вничью с «Бар-
селоной» и сохранив отрыв в три 
очка от каталонцев. Итальянцам 
достаточно было победить на-
кануне «Викторию», поскольку 
по личным встречам они опере-
жают «сине-гранатовых» (1:0 и 
3:3). 

Впрочем, развязка в этой 
группе наступила уже в среду. 
«Интер» ожидаемо легко обы-
грал «Викторию» благодаря го-
лам Генриха Мхитаряна, забив-
шего во втором матче подряд, 
дублю Эдина Джеко и точному 
удару Ромелу Лукаку. «Барсело-
на» осталась за бортом главно-
го еврокубка, а в 1/8 вышли ита-
льянцы и «Бавария» (12 очков).

Днем ранее из Лиги чемпи-

онов вылетел «Ювентус»: ита-
льянский клуб в драматичной 
борьбе проиграл в гостях «Бен-
фике» (3:4) и лишился даже мате-
матически шансов на плей-офф.

«Старая синьора», как еще 
называют «Ювентус», прово-
дит один из худших своих сезо-
нов за последние годы. Команда 
занимает восьмое место в наци-
ональном первенстве, отставая 
от лидера «Наполи» аж на десять 
очков. Но куда хуже дела у подо-
печных Массимилиано Аллегри 
обстоят в еврокубках. Перед вы-
ездом в Лиссабон туринцы на-
брали лишь три очка в пяти ту-
рах. Для сохранения шансов на 
участие в 1/8 финала итальян-
цам необходимо было победить в 
Португалии, в то же время «Бен-
фику» устраивала и ничья. 

Матч на стадионе «Да Луш» 
получился огненным: к началу 
второй половины хозяева вели 
4:1. Казалось, никакой интри-
ги здесь больше не будет, одна-
ко в концовке «Ювентус» забил 

два мяча и заставил лиссабон-
цев понервничать. Впрочем, на 
большее итальянцев не хвати-
ло. Туринцы покидают Лигу чем-
пионов. Единственное, за что 
команда еще может побороть-
ся, — попадание в плей-офф Лиги 
Европы. На данный момент у них 
столько же очков, сколько у из-
раильского «Маккаби», — по три 
балла.

— Конечно, первая часть сезо-
на сложилась для нас не лучшим 
образом. Мы не проявили себя в 
Лиге чемпионов и сильно отста-
ли от конкурентов в «серии А». 
Нам нужно отреагировать на это. 
В матче против «Бенфики» ребя-
та допустили много ошибок, од-
нако сейчас нет смысла об этом 
говорить. Мне совершенно не по-
нравилось то, как команда дей-
ствовала в первом тайме. «Ювен-
тус» разочарован и зол. Теперь 
нам необходимо пробиваться в 
Лигу Европы, — заявил Аллегри. 

Не исключено, что после вы-
лета из Лиги чемпионов в руко-

водстве «Ювентуса» могут заду-
маться об определенных переме-
нах. Коснуться они могут в том 
числе и Аллегри: в Италии все 
чаще сомневаются в готовности 
55-летнего специалиста вернуть 
«Старую синьору» на прежний 
уровень. Болельщики клуба и во-
все запустили в интернете акцию 
с требованием уволить Аллегри.

Во втором матче этой группы 
«ПСЖ» разгромил «Маккаби» со 
счетом 7:2. Снова ярко себя про-
явила звездная тройка нападе-
ния парижан: по два мяча забили 
Лионель Месси с Килианом Мб-
аппе, еще один гол в свой актив 
записал Неймар. К слову, Месси 
обновил один из рекордов Лиги 
чемпионов, став самым возраст-
ным футболистом, дважды отли-
чившимся и отдавшим голевой 

пас в одном поединке (35 лет и 
123 дня). 

— Всем известны навыки Мба-
ппе, Месси и Неймара. Надеюсь, 
они продолжат в том же духе, — 
отметил тренер «ПСЖ» Кристоф 
Галтье.

Тем временем первое пора-
жение в сезоне потерпел «Реал»: 
мадридский клуб, досрочно 
обеспечивший себе место в плей
-офф, уступил «Лейпцигу» со 
счетом 2:3. Что касается «Лейп-
цига», то немецкий клуб отстает 
на одно очко от «Реала» (9 про-
тив 10) и на три балла опережает 
«Шахтер», с которым «быкам» 
играть в последнем туре группо-
вой стадии. 

Норвежскому «королю» Магнусу Карлсену в последнее время обычные шахматы уже неинтересны.

А К Ц Е Н Т

Каталонцы второй год подряд не могут 
выйти в 1/8 финала главного еврокубко-
вого турнира
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«Ювентус» проиграл в четырех 
из пяти встреч в Лиге чемпионов 
и остался без плей-офф.

ЦИФРА

400
ТЫСЯЧ

долларов США составляет об-

щий призовой фонд чемпиона-

та  мира по шахматам Фишера. 

Победитель получит 150 тыс. 

долл.    

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

СОБЫТИЕ В Москве 
на поле выйдут артисты 
и олимпийцы

Футбол 
как искусство

Илья Соболев

На следующей неделе 3—4 ноября в московских Со-
кольниках пройдет футбольно-музыкальный фести-
валь «Арт-футбол»-2022. Что это за фестиваль и по-
чему его надо обязательно посетить, на пресс-кон-
ференции накануне рассказали его организаторы и 
участники.

Как известно, футбол — это искусство. Но владеют 
ли им люди искусства в привычном понимании этого 
слова? Артисты, музыканты, актеры… Утвердитель-
ный ответ на этот вопрос уже не первый год дает фести-
валь «Арт-футбол».

В своем расцвете «Арт-футбол» не знал аналогов по 
масштабу. На протяжении многих лет в Россию съез-
жались участники из полутора десятка стран. На про-
тяжении десяти дней футбольные матчи соседство-
вали в одной афише с концертами, фильмами, спекта-
клями. 

Сейчас по известным причинам провести фести-
валь в таком формате невозможно. И все же он состо-
ится, пусть и в несколько сокращенном варианте.

— Соберемся подержать знамя арт-футбола. Поста-
раемся держать его как можно выше, — сказал органи-
затор фестиваля, президент клуба российской эстрады 
«Старко», а также лидер музыкальной группы «Зод-
чие» Юрий Давыдов.

В первый день пройдет турнир среди команд, со-
бранных из артистов. Всего примут участие 12 коллек-
тивов: девять из Москвы и еще три из Санкт-Петербур-
га, Екатеринбурга и Саранска. Играть будут шесть на 
шесть на четверти футбольного поля. «Будет много го-
лов, много смеха и мало травм», — заверил Давыдов.

Главное событие запланировано на следующий 
день. Звезды клуба «Старко», усиленные известными 
политиками, врачами, журналистами, сразятся с ко-
мандой из исключительно отечественных олимпий-
ских чемпионов в разных видах спорта. Уникальность 
этой команды в том, что она собирается только на фе-
стиваль «Арт-футбол». На этот раз согласие среди про-
чих дали известные в прошлом спортсмены топ-уров-
ня — гандболист Андрей Лавров, легкоатлет Юрий Бор-
заковский, боксер Александр Лебзяк, теннисист Ма-
рат Сафин, прыгун в высоту Андрей Сильнов, гимнаст 
Алексей Немов.

Последние двое побывали и на пресс-конференции. 
Немов рассказал, что «крутит «солнышко» на перекла-
дине, чтобы подойти к 4 ноября в форме». А Сильнов 
признался, что после окончания профессиональной 
карьеры футбольной практики у него стало больше, и 
подчеркнул: «Главное, не оказаться в офсайде».

К слову, в этом году у матча «Старко» с олимпий-
цами будет особый символизм: его посвятят 70-летию 
Игр-1952, в которых впервые приняла участие сбор-
ная СССР. «Я посмотрел, какие глыбы там соревнова-
лись, — признался Немов. — Эти люди дали огромный 
импульс всем нам. Пахали, несмотря ни на что. Их надо 
вспоминать, потому что без истории нет будущего». 

ХОККЕЙ Клуб из Уфы вновь 
огорчил «Ак Барс» в КХЛ

Дерби 
за «Салаватом»

Михаил Щербань

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ) прошли очередные поединки. Цен-
тральным матчем дня стало третье в нынешнем сезоне 
«зеленое дерби» между уфимским «Салаватом Юлае-
вым» и казанским «Ак Барсом». 

Напомним, что первая встреча соперников в Уфе 
осталась за «Белыми барсами» — 3:0, однако на про-
шлой неделе «Салават» в гостях смог взять реванш — 
3:2. Вот и в этот раз удачливее и мастеровитее были 
хоккеисты из Уфы — 4:1.

Дублем у победителей отметился Сергей Шмелев, 
еще по шайбе на счету Ивана Дроздова и Владислава 
Картаева. Казанцы ответили голом Михаила Глухова. 
Отметим, что команда Олега Знарка потерпела третье 
поражение подряд и девятое  — в десяти последних мат-
чах КХЛ. В свою очередь,  «Салават Юлаев»  выиграл 
пятый поединок кряду.

Еще один любопытный матч прошел в Магнитогор-
ске, где местный  «Металлург» с сухим счетом одержал 
победу над «Автомобилистом» — 3:0. 

Заброшенными шайбами в составе «Магнитки» от-
метились Филипп Майе, Николай Голдобин и Ники-
та Коростелев. Канадский вратарь хозяев Эдвард Па-
скуале отразил все 37 бросков по своим воротам, это 
его третий сухой матч в нынешнем сезоне и 10-й в рам-
ках регулярного чемпионата КХЛ за карьеру.

Тем временем за океаном в чемпионате НХЛ вновь 
отличились игроки из России.

«Нью-Йорк Рейнджерс» на своем льду в серии бул-
литов проиграл «Колорадо Эвеланш» в матче регуляр-
ного чемпионата НХЛ — 2:3. Лучшим игроком встре-
чи признан голкипер победителей Александр Георги-
ев, который отразил 44 броска. Российский вратарь за 
пять стартовых матчей сезона в общей сложности от-
разил 152 броска. 

«Калгари Флэймз» на своем льду выиграл у 
«Питтсбург Пингвинз» в матче регулярного чемпио-
ната НХЛ. Встреча завершилась со счетом 4:1.

У победителей отличились Назем Кадри (дубль), 
Джонатан Юбердо и Майкл Стоун. В составе гостей 
единственную шайбу забросил Евгений Малкин. Для 
форварда эта шайба стала четвертой в сезоне.  

«Ак Барс» и «Салават Юлаев» в нынешнем сезоне провели 
между собой три игры. Два матча выиграл клуб из Уфы.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Между тем 

Главный тренер «Манчестер Юнайтед» Эрик тен Хаг заявил, что нападаю-

щий команды Криштиану Роналду вернулся к занятиям с основой и смо-

жет сыграть в матче Лиги Европы против молдавского «Шерифа» в четверг.

Роналду был исключен из заявки «красных дьяволов» на игру с «Челси» 

(1:1) из-за отказа выходить на замену в поединке с «Тоттенхэмом» (2:0). 

Португалец занимался несколько дней с молодежкой «манкунианцев». 

По словам тен Хага, конфликт улажен и Криштиану полностью сосредо-

точен на предстоящем матче в еврокубках.

— Никаких проблем нет. Мы все обсудили с Роналду и решили все вопро-

сы, так что ничего необычного. Мы больше не будем комментировать эту 

ситуацию. Все уже сделано, Криштиану вновь с нами, — отметил тен Хаг.
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